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Yves Chauvin
Président de l’ANSF 

Tout d’abord, merci à tous les éleveurs qui ont participé à cette nouvelle élection et qui nous ont
apporté leur soutien pendant cette campagne électorale.

Pour la première fois, par un bulletin de vote par correspondance, chacun de vous a pu s’exprimer
démocratiquement pour désigner vos délégués régionaux qui seront vos représentants au sein de
votre Conseil d’Administration. Ce vote est incontestable et permet une clarification sans discussion
possible de la représentation légale des éleveurs de Selle Français dans notre filière. 

Les représentants élus sont les seuls représentants des éleveurs de Selle Français, personne d’autre 
ne peut revendiquer cette représentativité. Certains ont voulu entretenir une certaine confusion au
nom du vieil adage « diviser pour régner ». Ils en ont été pour leurs frais...

Cette élection est aussi pour notre équipe sortante un précieux gage d’encouragement car elle montre
que les éleveurs ont voté pour l’action et non l’immobilisme, contre les polémiques stériles dont
une certaine presse se fait régulièrement l’écho.

Sachez en tout cas que, unis autour des priorités de l’ANSF, nous ferons de notre mieux pour 
continuer à privilégier une politique dynamique au plus proche de vos préoccupations. 

Le nouveau Conseil d’Administration comporte plus de 40% de nouveaux membres, signe positif
d’un bon équilibre entre anciens et nouveaux. 

Le travail devant nous est immense et nous aurons besoin de toutes les bonnes volontés pour 
continuer à réformer et moderniser notre filière, structurer nos actions qui devront être de plus en
plus axées sur la commercialisation de notre production.

Nous nous sentons responsables de l’acquis de tous les éleveurs français, grands et petits, qui ont fait
notre histoire. Nous nous sentons aussi responsables de chaque producteur de Selle Français. L’ANSF
doit essayer de répondre du mieux qu’elle peut aux nouvelles exigences créées par la crise que nous
traversons et par les évolutions profondes du marché. Ceci va entraîner une obligation profonde de 
mutation de nos comportements.

En tout cas, vous pouvez compter sur tous vos administrateurs pour vous défendre et défendre notre
élevage Selle Français face à la concurrence internationale.

Le président
Y. Chauvin
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GRAND ANGLE

Baloubet du
Rouet, futur
chef de race ?

GRAND ANGLE

S'il est incontestablement le meilleur étalon performer du
monde, avec trois victoires consécutives en Coupe du monde,
un titre olympique, deux victoires dans le Top Ten et de 
nombreux succès en Grands Prix, Baloubet du Rouet a 
cependant longtemps été boudé par les éleveurs français.
Pourtant, alors que Baloubet a une production bien plus faible
que la plupart des étalons vedettes et que ses premiers 
produits n'étaient âgés que de 11 ans en 2009, il est répertorié 
à la 19e place du classement des étalons établi par la WBFSH.
West Side v Meerputhoeve est champion d'Europe par équipe
pour la Suisse avec Clarissa Crotta, tandis que Southwind VDL
brille en GP sous la selle de l'Irlandais Cameron Hanley. Pour la
France, Napoli du Ry a remporté le GP CSI**** d'Anvers avec
Simon Delestre, alors que Number One d'Iso est performant en
CSI*** et devrait prochainement aborder le très haut niveau.
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Un nouveau Conseil 
d’Administration
pour 4 ans.

L’Assemblée Générale s’est ou-

verte avec l’annonce des résultats de ces élec-

tions. Maître Bouvet, Huissier de Justice ayant

effectué le dépouillement des bulletins de vote,

a annoncé les noms des élus pour chaque Col-

lège. Le nouveau Conseil d’Administration est

renouvelé à 40% (cf. article en page 24 présen-

tant les membres élus du CA de l’ANSF).

Bilan du mandat : priorité à l’action
au service des éleveurs

Entouré de toute son équipe, Yves Chauvin a in-

troduit le rapport d’activité et tracé le bilan du

mandat de l’équipe sortante, en rappelant les 4

principaux axes de travail adoptés par le Conseil

élu en 2007 : « Nous avions pris un certain
nombre d’engagements concrets vis-à-vis
de vous. Nous allons nous efforcer  de vous
en  rendre compte maintenant :

I. Découverte et 
restructuration de l’ANSF

La première phase de notre action a été 

consacrée à une période de découverte. Notre

première surprise a été de découvrir la situation

financière catastrophique de l’association dans

laquelle nous arrivions  d’où la demande immé-

diate  d'un audit financier avec les résultats que

vous connaissez : -580 000€ de passif. 

Notre 1ère priorité a donc été de prendre les me-

sures nécessaires pour arrêter l'hémorragie 

financière et ramener l’ANSF à une situation

normale tout en engageant un programme

d'action... plus facile à dire qu'à faire. 

Un programme de travail a été alors défini avec

des objectifs précis:

1/ Rétablir la situation financière  de notre

association.

2/ Réorganiser notre stud-book.

3/ Revoir les statuts avec un vote à bulletin

 8

VIE DE L’ANSF

Assemblée Générale de l’ANSF

L’Assemblée Générale statutaire de
l’ANSF s’est tenue le 18 mai dernier
à Paris. Des adhérents de toutes
les régions étaient venus participer
à ce rendez-vous, qui revêtait
cette année une importance 
particulière. En effet, en cette
année élective, les adhérents aux 
5 Collèges de l’ANSF avaient été 
invités à voter à bulletin secret par 
correspondance entre le 19 avril et
le 7 mai, pour renouveler le Conseil
d’Administration de leur 
Association nationale de race. 

VIE DE L’ANSF

secret de tous les éleveurs, apportant ainsi une

vraie légitimité  aux élus.

4/ Créer un programme ambitieux d'actions con-

crètes car c'est par l'action que l'on fédère les

hommes.

Toutes ces actions ont été menées en gardant toujours

un objectif principal : faire de notre stud-book une 

société de services pour ses adhérents éleveurs. »

Yves Chauvin a notamment indiqué :

« Cette dynamique n'a pu se mettre en place que
grâce au dévouement de nombreuses personnes
du CA qui ont "mouillé leur chemise"  ainsi que tous
les bénévoles éleveurs, juges ainsi que la nouvelle
équipe modifiée de salariés de l'ANSF qui s'est
beaucoup investie. Je tiens à vous rappeler que
toutes les actions réalisées l'ont été avec une
équipe très réduite de 5 personnes. Record toutes
catégories. »

II. Un programme d'élevage SF pour la
production d’un cheval de sport moderne
adapté au marché

En ce qui concerne les immatriculations, 7.764 poulains

SF ont été immatriculés en 2009. Rappelons que 2009 a

été la première année où les éleveurs ont fait la dé-

marche volontaire d’inscrire leurs poulains au stud-book

Selle Français moyennant une contribution de 50 €.

Plus de 96 % des poulains nés ont été inscrits au stud-

book SF ce qui montre l’engagement et la confiance de

la quasi-totalité des éleveurs vis-à-vis de leur race. Qu’ils

en soient remerciés.

En 3 ans, des évolutions très importantes ont été

réalisées :

« Nous avons revu les règles de  notre stud-book
avec deux objectifs : CLARTÉ ET SIMPLIFICATION
ce qui a conduit à des décisions.  :

• L’unification du stud-book SF avec le regroupement

sur SFA et SFB en un seul et même SF, pour une image

de marque plus forte et plus claire, notamment pour

les étrangers.

• Pour les mâles, comme l’explique Jean-Baptiste

Thiébot :

- Une sélection des étalons plus  orientée vers le 

marché : introduction d’un test de saut monté, la

création du testage, le suivi des 4, 5, 6 et 7 ans par

des commissions d’experts  dans les finales SHF.

- La création d’un Guide des Etalons, instrument 

d’information unique sur la jeune génétique mâle, 

outil pratique et impartial fournissant aux éleveurs

des informations inédites sur les jeunes étalons 

Selle Français. 

- Des exigences  renforcées pour l’approbation des

étalons étrangers. 

• Pour les femelles, comme le présente Bernard Le

Courtois :

- La volonté de mettre en avant les lignées femelles

s’est traduite par : des possibilités de labellisation des

poulinières, de nouvelles dispositions d’inscription à

titre initial, la mise en valeur et une nouvelle caracté-

risation des lignées maternelles et des souches

basses notamment dans l’annuaire des étalons.

III Développement des services aux 
éleveurs : l’ANSF au plus près du terrain

« L’ANSF doit être une société de services en faveur 
de ses éleveurs de Selle Français. C'est le secret de
la réussite de nos concurrents du nord de l'Europe. »

Yves Chauvin poursuit : 

« Malgré la rigueur budgétaire, nous avons déve-
loppé des actions essentielles pour qu'une relation
forte s'instaure entre l'éleveur et son stud-book avec
un seul but : qu'il se sente en accord avec une asso-
ciation nationale de race active, qui bouge et qui agit.
Ce lien essentiel ne peut se créer que par une 
décentralisation des actions en régions. Une Asso-
ciation Nationale de race centralisée et parisienne
est vouée à l’échec d'avance. 

Cela se traduit par:

1. La création d’un réseau de délégués régionaux

SF, que présente Alix Martin. 5 délégués ont été 

engagés en partenariat étroit avec les associations 

régionales qui étaient demandeuses de participer au dé-

veloppement de ce projet avec l’ANSF :

• Jérémy CHAIX - secteur Centre Ouest (Centre / Pays

de la Loire / Poitou Charentes),

• Emilie LE GUIEL – secteur Normandie St Lô

• Marine GODIN – secteur Nord (Nord Pas de Calais,

Picardie)

• Julie Anne GARREC – secteur Est (Lorraine)

• Sophie DUBRULLE – secteur Centre Est (Bourgogne,

Franche Comté, Rhône Alpes)

• Et à partir de début juin Delphine HERBEAU – 

secteur Champagne-Ardenne
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Ces délégués sont sous la responsabilité de

l’ANSF mais la gestion quotidienne de leur 

activité est assurée par un responsable réfé-

rent de leur région.

Leurs principales missions sont :

• d’informer les éleveurs SF et leur apporter un

service de proximité (ex. pour les labellisations

de poulinières et les inscriptions à titre initial) ;

• d’animer et de venir en appui pour l’organisa-

tion des manifestations régionales avec les as-

sociations locales ;

• de participer aux manifestations régionales et 

nationales SF.

• faire un retour à l’Association des informa-

tions de terrain ;

• de contribuer au développement de l’image

de marque SF ;

• de faire adhérer au SF et aux associations 

régionales ;

• de travailler sur la « caractérisation des 

chevaux » par la centralisation de toutes les

informations sur un cheval, et par l’organisa-

tion de la caractérisation en région par des

spécialistes ;

• de créer des liens avec les circuits commer-

ciaux ;

• de développer la communication  par un 

développement des relations avec les contacts

presse et média dans chaque région, et par la

diffusion d’informations des événements SF

en région auprès des médias. 

En 4 mois, les chargés de projets ont déjà :

• visité plus de 350 éleveurs,

• constitué une base de plus de 1 200 chevaux 

à vendre,

• participé à plus de 115 journées de manifes-

tations et évènements en appui des Associations

régionales,

• organisé les 23 journées de formation sur la 

préparation du jeune cheval en concours de

Modèle et Allures qui ont rassemblé plus de

450 éleveurs.

L’action des chargés de projet en régions :

• répond à une forte demande des éleveurs

(nb. d’appels, nombreuses demandes de 

visites) ;

• est indispensable pour la remontée des 

demandes des éleveurs vis-à-vis de l’Association

Nationale et des Associations Régionales ;

• est le relais indispensable sur le terrain du 

projet de valorisation/vente du SF engagé par

l’ANSF. 

Cette action est tout à fait nouvelle dans la

filière. Très structurante entre le niveau 

national et le niveau régional, elle bénéficie d’un

soutien du Fonds EPERON. Un bilan sera fait

dans quelques mois pour en tirer les 

enseignements qui se révèlent d’ores et déjà

très positifs et envisager son développement 

à d’autres régions qui ont déjà exprimé leurs 

attentes en ce domaine.

2.  Une nouvelle dynamique pour les

concours d’élevage, qui, comme le résume

Daniel Blanc, a été insufflée selon deux

axes principaux :

• sur le plan technique, la sélection et 

l’orientation de la race SF selon l’évolution

voulue pour la race afin de la rapprocher des 

attentes du marché. Cela s’est traduit par 

la création d’un règlement technique des

concours d’élevage SF adopté chaque année.

• sur le plan de l’organisation pour promouvoir

la qualité des concours, grâce à la création

d’un cahier des charges et d’un guide d’orga-

nisation des concours (cela est essentiel pour
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mettre en valeur la qualité des chevaux, le travail des

éleveurs et développer le volet promotionnel).

3. L'aide à l'organisation des concours d’élevage

Selle Français avec un soutien financier important 

apporté aux associations régionales adhérentes à l'ANSF. 

4. La création d’un site d’engagement en ligne et

de gestion des données de l’élevage, www.france-

chevaldesport.fr qui est une véritable révolution pour

toute la filière élevage, exemple concret de transversalité

réussie. Elle s’appuie sur une locomotive, l’ANSF qui l'a

mis en place et qui a embarqué dans son wagon toute la

filière élevage sport française (ANAA, ACA, Poneys etc.),

et demain bien d'autres encore qui frappent à la porte

pour l'utiliser. Ce site pratique et reconnu comme très

fonctionnel est aussi un exemple du travail réussi entre

les Associations Nationales de races unies et l'IFCE. C'est

la démonstration qu'en mobilisant les  énergies de tous

nous pouvons réussir.

5. La structuration du corps de juges : comme l’ex-

plique Michel Gaspard, Président du corps des juges,

L’ANSF a porté une très grande attention à la création et

à la structuration du corps des juges SELLE FRANÇAIS, qui

comprend environ 350 personnes actuellement, à travers :

• L’élaboration d’un règlement du corps des juges, ap-

prouvé en 2009.

• La formation des juges, structurée en 4 volets :

- Un programme de formation initiale

- Un programme de formation continue

- Un programme à l’international

- Une assise de formation sur le terrain basée sur le

compagnonnage

6. L'apport de nouveaux services, par exemple l’orga-

nisation de formations d'éleveurs en régions pour 

toucher un maximum d'éleveurs. Les 23 sessions orga-

nisées cet hiver ont rassemblé plus de 400 éleveurs sur

le thème : « L’entraînement et la préparation du jeune 

cheval pour les concours d’élevage et les ventes ». Celles-

ci ont été animées par de grands professionnels que sont

Jean-Claude Daguet et François Franzoni. »

Yves Chauvin poursuit en abordant deux des sujets

prioritaires du mandat qui vient de s’écouler :

IV. La communication et la promotion : 
plusieurs développements de taille

« Dans l’arrêté d’agrément à notre association, il
nous est confié la responsabilité de la promotion du
SF et c’est complètement essentiel dans le contexte
de concurrence et de guerre économique actuelle
que nous vivons. Cette nouvelle communication
s’est appuyée sur : 

Trois initiatives majeures en  communication pour

promouvoir le Selle Français :

• Le Magazine Le Selle Fran-

çais essentiel pour créer une

cohésion et être un relais 

d’informations. Véritable outil

de promotion de l’image de

marque Selle Français, il est

diffusé à un peu plus de 

15 000 exemplaires 4 fois

par an.

• La création du guide des

étalons édité en français et

en anglais.

• La Refonte complète de

notre Site internet

www.sellefrancais.fr,
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Session de formation 2010 des juges ANSF 
à Rosières aux Salines

Formation pour les éleveurs à Besançon

L’équipe de délégués 

régionaux de l’ANSF
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outil de plus en plus important et interactif. 

L' « E-communication » devenant essentielle

dans notre société, des efforts importants se-

ront encore réalisés dans les prochains mois.

Les évènements au cœur de la promotion 

du Selle Français :

• Le développement des Journées Selle

Français de St-Lô (JSF)

« En trois ans, cette manifestation a considé-
rablement évolué. Les JSF commencent à
pouvoir se comparer aux plus grandes 
« Körung ». En 2009, plus de 1 000 chevaux
étaient présentés, et plus de 30 000 per-
sonnes (éleveurs, propriétaires, cavaliers,
marchands et passionnés) étaient venues
assister à ce rendez-vous de l’élevage. Le
programme 2010 peut faire de cette mani-
festation un rendez-vous national et Interna-
tional incontournable, vitrine promotionnelle
fondamentale pour le Selle Français.
• Le Championnat de France des 3 ans SF à

Equita-Lyon : Notre collaboration avec Equita

va se développer encore. C'est notre volonté

qui semble partagée avec Sylvie Robert et son

équipe. Le changement de lieu pour déplacer

cet évènement sur Lyon a été un challenge

réussi, qui se pérennise dans le temps. Vous

savez tous que nous ne manquons pas

d'idées, nous allons encore développer notre

partenariat en prenant de nouvelles initiatives.

Il se confirme que cet évènement est une vraie

opportunité commerciale pour les éleveurs qui

peuvent vendre leurs chevaux de 3 ans dans

d’excellentes conditions.

Sur le plan international :

• L'organisation du congrès WBFSH (Fédération

mondiale des stud-books européens et 

mondiaux) à Lyon  nous a permis de lier des

relations privilégiées avec nos collègues des

autres stud-books européens, mais surtout

d'asseoir la crédibilité de notre association au

sein de cette institution. 

• La communication à l'international a été 

lancée sur deux pays consommateurs (Italie,

Espagne) utilisant les meilleurs supports de la

presse équestre pour promouvoir notre éle-

vage. De plus, nous avons maintenant dans

ces deux pays des correspondants qui œu-

vrent pour structurer nos actions concernant

notre race.

V. La valorisation et la commerciali-
sation de notre production
deviennent la priorité n°1. 

Dans un marché en décroissance dans lequel

nous sommes confrontés à une concurrence de

plus en plus vive, ce sera l’objectif n° 1 de la

nouvelle équipe. 
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Développement des

Journées Selle Français

de St Lô
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En 2009, deux actions ont été entamées dans

ce sens :

• L’installation de correspondants Selle Français

à l’étranger dans deux pays cibles fortement

consommateurs de SF : l’Italie avec Isabelle

JAUCEN et Serge BRUNEAU et l’Espagne avec

Françoise LEDUC.

Ces correspondants étaient présents aux 

dernières JSF. Quelques ventes ont déjà été

réalisées par leur intermédiaire. Nous leur

transmettons tous les mois des offres corres-

pondant aux chevaux à vendre répertoriés

chez les éleveurs par les délégués régionaux.

• Une vente d’entiers en partenariat avec NASH

lors des JSF. Cette opération à titre de galop

d’essai qui a permis d’acquérir une première

expérience et sert de base pour le développe-

ment de cette année. La vente des 3 ans le 

dimanche est pleine de promesses. Sur les 6

chevaux présentés, 5 ont été vendus ; l’un à

5.000€ et les quatre autres à une moyenne de

25.000 € environ.

Cela a constitué un premier socle qui permet

cette année de passer au stade supérieur. En

effet NASH et l’ANSF viennent de passer un ac-

cord et unissent leurs forces pour organiser

en partenariat 2 ventes exclusives Selle Fran-

çais. Celles-ci se dérouleront :

- les 9 et 10 octobre-  Vente « Elite SF » des

finalistes des Journées Selle Français : mâles

de 2 et 3 ans, femelles de 2 ans, foals.

- les 15 et 16 octobre – Vente « Sport SF »

de mâles, hongres et femelles de 3 ans, à

l’occasion du CSI de St Lô.

L’ensemble de tous ces projets n’aurait pas pu

voir le jour sans l’accompagnement du Fonds

EPERON. L'ensemble des membres du comité ,

et notamment son Président M. Dassonville, ont

bien compris l’importance de ces projets et nous

avons pu mettre en œuvre, avec la réussite

qu'on lui connaît, tout un programme d'actions

ambitieux qui ne concerne pas simplement

notre association mais qui concerne la totalité

de la filière sport élevage.

Avant de conclure son intervention, Yves Chauvin

remet un prix aux trois Administrateurs naisseurs

et/ou propriétaires de trois Selle Français qui 

s’illustrent actuellement au plus haut niveau.

Ainsi sont récompensés Danièle Mars (propriétaire

de Lamm de Fétan), Jean-Louis Bourdy-Dubois

(naisseur de Mylord Carthago) et Bernard Le

Courtois (naisseur et propriétaire de Katchina

Mail). Ces trois champions portent haut les 

couleurs du Selle Français sur les terrains inter-

nationaux.

Yves Chauvin conclut ainsi le rapport 

d’activité : 

« Les résultats concrets sont là aujourd'hui,
ceci malgré quelques crocs-en-jambe bien
distribués de la part de certains esprits bien
intentionnés à notre égard, histoire de 
pimenter et faciliter ainsi la réalisation de nos
projets. Certains de ces projets n'auraient
pas connu cette réussite sans le travail réa-
lisé avec les HN  avec le concours de nos
interlocuteurs privilégiés que sont X. Gui-
bert, F. Gorioux, C. Tessier et H. De Cadolle
pour SIRE avec une pensée amicale à F.
Roche Bruyn et C.Thaon qui ont quitté dans
l'année votre institution. Pour pouvoir réali-
ser toutes les actions citées précédem-
ment, nous sommes accompagnés de
partenaires que nous tenons à remercier
très vivement. Ils sont de plus en plus nom-
breux à nous rejoindre, et croient au Selle
Français en y associant leur nom ». 

1 : Bernard Le Courtois,

Danièle Mars, Jean-Louis

Bourdy-Dubois félicités

par Yves Chauvin

2 : Une vente d’entiers en

partenariat avec NASH 

lors des JSF 

1

2
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COMPTE DE RÉSULTAT COMPTE DE RÉSULTAT

Résultat d’exploitation : 94 310 €

Résultat Financier : 3 617 €

Résultat Courant : 97 927 €

Résultat Exceptionnel : 23 056 €

Résultat de l’Exercice : 120 984 €

PRODUITS D’EXPLOITATION

C.A. net : 712 031 €

Autres : 768 398 €

dont

HN : 390 013 €

F. Eperon : 336 572 €

Part Union des Races 

site engagement : 35 852 €

Com St Lô : 6 000 €

Aide embauche : 1 286 €

Régulation TVA : - 1 325 €

TOTAL : 1 480 431 €

CHARGES D’EXPLOITATION

Achat marchandises : 27 871 €
Variation stocks : - 3 864 €
Achat d’approvisionnement : 4 460 €
Fournitures diverses : 8 506 €
Actions, manifestations, public. 735 268 €
Locations : 35 929 €
Maintenance, rep. : 15 456 €
Assurances : 1 636 €
Documentation : 414 €
Honoraires : 28 302 €
Publ., publications, RP : 39 807 €
Transp. biens : 513 €
Dép., missions, réceptions : 64 483 €
Frais postaux et télécom : 24 187 €
Services bancaires : 5 512 €
Cotisations diverses : 2 623 €
Taxes : 648 €
Salaires : 187 267 €
Charges sociales : 81 011 €
Dot. amortissements : 68 383 €
Autres charges : 57 707 €

TOTAL : 1 386 121 €

L’ANSF EN CHIFFRES

RÉDUCTION DE LA DETTE DE L’ANSF
2007-2009

0 €

-100 000 €

-200 000 €

-300 000 €

-400 000 €

-500 000 €

-459 256 €

-345 325 €

-234 905 €

-51 243 €

31 mars 2007 31 déc. 2007 31 déc. 2008 31 déc. 2009

+113 931 € +110 420 € +183 662 €

Soit un passage de -459 256 euros à -51 243 euros en l’espace de 2 ans et 9 mois
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Marc Damians, Président de la SHF, était le premier à intervenir. Il a insisté sur l’importance
de rassembler tous les acteurs du sport, et de s’appuyer avant tout sur une cohésion entre
ces derniers. C’est une condition pour pouvoir travailler ensemble à la mobilisation de nou-
velles ressources stables pour l’avenir de la filière.

 18
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Jean Lesne, Président du conseil d’administration des Haras Nationaux : a introduit MM.
De Guénin et Dehaumont, récemment nommés, et a présenté les grands enjeux de la nou-
velle réforme des Haras Nationaux, devenant respectivement Insitut Français du Cheval et
de l’Equitation et le GIP France Haras. L’Etat a voulu cette création pour améliorer l’efficacité
de son action dans une filière en pleine mutation. 

Philippe de Guénin, Directeur Général de l’IFCE, 
M. de Guénin intervenait pour la première fois en public en tant que Directeur 
Général de l’IFCE. Il a présenté les objectifs et missions de cette nouvelle structure :
• « Être opérateur public pour toute la filière, du cheval au cavalier, 
• agir en travaillant en partenariat avec les organisations socioprofessionnelles et les collec-
tivités locales,
• agir en s’appuyant sur l’innovation et le transfert des connaissances, 
• être présent et agir au plus près des territoires jusqu’au niveau international, avec une
offre de services multifonctions »

Pour mener à bien ces objectifs, l’IFCE s’appuiera sur :
• « 1310 personnes (950 ex-HN et 160 ex-ENE avant GIP) :
- experts du cheval : technicien, ingénieur, chercheur,
- enseignants - formateurs du cavalier: de la formation continue au plus haut niveau,

• 19 pôles et 76 centres techniques en région,
• un budget de 87 millions d’euros,
• un contrat d’objectifs 2011-2013 défini prochainement ».

La filière rassemblée
à l’AG de l’ANSF 

Patrick Dehaumont, préfigurateur du GIP France Haras dont c’était également la pre-
mière intervention publique prend la parole ensuite pour présenter les objectifs du GIP
France Haras, qui regroupera les activités concurrentielles actuelles des Haras Nationaux.
Ces objectifs seront :
• « Dans le cadre d’une gestion partenariale adaptée aux territoires, France Haras contribue
au développement et à la promotion de l’élevage des espèces équine et asine. 
• Cet outil partenarial doit répondre aux besoins des organisations socioprofessionnelles
en matière de monte publique d’identification de terrain, de service aux éleveurs.
• Un outil pour maintenir une offre territoriale adaptée dans le respect des règles de la
concurrence. »

Leur mise en œuvre passera par : 
• « Le transfert des missions techniques qui relèvent du secteur concurrentiel: étalonnage,
identification de terrain, prestations techniques.
• Une structure partenariale: Etat, OSP et CT.
• Un fonctionnement en étroite relation avec l’IFCE pour viabilité des activités de chacune
des deux structures. »

René Beaumont, Sénateur de Saône-et-Loire et vice-président du groupe Cheval à 
l’Assemblée Nationale, a souligné le dynamisme du Groupe Cheval et l’importance qu’il
attache au secteur équestre dans son ensemble. Il a fortement encouragé les acteurs de la 
filière du Cheval de Sport, dont l’ANSF est la tête de file principale, à structurer et profes-
sionnaliser à la fois leur organisation et leurs actions. C’est la condition pour initier de nou-
veaux moyens pour la filière et les éleveurs. Il est prêt à apporter tout son soutien pour cette
action. Il a conclu son intervention en insistant particulièrement sur les conséquences de
l’ouverture des paris sportifs, avec à la fois les nouveaux risques et les nouvelles opportunités
que cette ouverture va occasionner pour la filière équestre en général et le monde des
courses en particulier. Un rapprochement des familles est donc plus que nécessaire. Le
Groupe Cheval du Sénat est prêt à y apporter toute sa contribution. L’activité de l’ANSF qui
a été présentée dégage un grand professionnalisme, dont les autres élevages pourraient s’ins-
pirer. Le Selle Français correspond tout à fait à l’image de « prestige » que véhicule la France
dans le monde à travers ses produits de qualité. 

Charles de Certaines, chef du bureau de l’équitation à la sous-direction du Développe-
ment Rural et du Cheval au Ministère de l’Agriculture, a conclu les travaux de la matinée,
en faisant le point sur la réforme menée par l’Etat dans la filière équine. M. de Certaines a
notamment rappelé que celle-ci s’inscrivait dans un contexte de désengagement de l’Etat.
Quant à la réforme des encouragements, celle-ci se traduirait par une diminution budgétaire
très probablement plus importante en 2011 qu’en 2010. L’objectif du Ministère consiste à
privilégier l’appui aux éleveurs plutôt qu’aux structures. M. de Certaines a conclu son dis-
cours en rappelant que la structuration de la filière visait à rendre cette dernière plus forte
et plus crédible, et reposait avant tout sur sa cohésion.
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Table-ronde des experts autour 
de l’intervention d’Olivier Lepage :
un débat riche et concret
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L’après-midi de l’Assemblée Générale fut consacrée à une table-ronde animée par 
Mehdi Jedraoui autour de l’intervention du Dr Olivier Lepage, sur le thème « Les grandes
étapes de l’élevage, l’éducation du jeune cheval de sport. Le compte-rendu détaillé 
de cette intervention sera diffusé dans les prochains numéros du magazine « Le Selle

Français » sous forme d’une chronique.
« Quelles actions pour optimiser son potentiel et préserver son intégrité physique ». Cette intervention, filmée lors
de la formation Juges de Rosières aux Salines le 22 mars dernier, a été diffusée en introduction de la table-ronde,
servant de point de départ au débat. Le DVD de cette intervention est disponible auprès de l’ANSF pour 30 euros.
Autour de la table étaient présents 7 professionnels reconnus du monde de l’élevage et de l’équitation, 
ainsi qu’Olivier Lepage. Plusieurs idées principales se dégagent de ce débat :

François Franzoni : « L’élevage est important, mais ce qui est essentiel c’est la formation
des cavaliers.  Pour permettre aux chevaux de trouver leurs débouchés, il faut qu’ils puissent
avoir en face d’eux des cavaliers de qualité, capables d’évoluer avec le cheval. Aujourd’hui,
c’est là-dessus qu’il faut progresser en priorité ». M. Franzoni est d’accord avec O. Lepage
sur le fait que l’éducation du jeune cheval doit commencer très tôt, de  manière adaptée.

Patrick Caron : : « Un élevage bien conduit est une condition pour une bonne longévité
des chevaux à haut niveau. L’impératif économique est de produire des chevaux pour des
clients. Pour cela, il faut donc créer des épreuves permettant de prendre du plaisir à tous les
niveaux. Le circuit aujourd’hui pêche à ce niveau-là. On pourrait parvenir à cet objectif en
renforçant la collaboration entre éleveurs et cavaliers ». 

Jean-Baptiste Thiébot  : :« Je prête beaucoup d’attention à la surveillance de mes poulains,
et plus particulièrement lors de leur mise à l’herbe au printemps. Je fais notamment atten-
tion à ce qu’ils ne risquent pas d’accident articulaire en les sortant tout d’abord dans des
espaces plus restreints afin de ne pas occasionner de lésions ostéo-articulaires. Sur le plan
commercial, la priorité est de proposer aux amateurs un circuit d’épreuves où leur inves-
tissement puisse être synonyme de plaisir.
Il faut pour cela changer fortement la compétition équestre actuelle ».

VIE DE L’ANSF
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Michel Gaspard  : « L’intervention d’Olivier Lepage vient conforter la promotion des
concours d’élevage faite par l’ANSF, puisqu’elle permet une éducation progressive du cheval,
et qu’elle permet de donner des repères très utiles pour les éleveurs dans la préparation de
leurs jeunes chevaux. Son évaluation des jeunes poulains a été traduite dans les préconisa-
tions données aux Juges Selle Français pour les concours de foals de cette année - par exem-
ple, ne pas privilégier les poulains trop en état ».

François Atger  : « L’atteinte d’un objectif sportif de haut niveau se prépare dès le jeune
âge. Par exemple, dans le cas de l’élevage de chevaux d’endurance, les conditions d’élevage
extensives favorisent le déplacement des poulains sur de longues distances derrière leurs
mères pour  rechercher de l’eau et la nourriture.  Pour qu’ils puissent atteindre le haut ni-
veau, l’éducation et l’entraînement doivent absolument se faire de manière très régulière,
progressive et adaptée. Par exemple, dans les épreuves de jeunes chevaux de 4 et 5 ans, il y
a des niveaux de performance à atteindre, mais sans classement ».

Guy Martin  : « Pour tirer son épingle du jeu dans un marché qui connaît une situation
difficile,  il est essentiel d’avoir un système commercial organisé et de veiller à réunir plu-
sieurs conditions : des chevaux « commerciaux » (belle tête), connaître et annoncer les
prix de vente de ses chevaux  (en adéquation avec le niveau du marché), s’organiser de
manière professionnelle (comme en Europe du Nord).Une des clés économiques pour un
élevage est de pouvoir évaluer le plus tôt possible le potentiel de ses chevaux pour pouvoir
se séparer des chevaux moyens, dans lesquels un investissement sportif aura peu de chances
d’être rentabilisé ».

Bernard Le Courtois  :  « J’ai pu faire évoluer mon élevage en laissant les produits de plus
en plus dehors. Je me suis aperçu rapidement des bienfaits de cette approche sur la santé
des poulains. 
Dans un contexte économique difficile, il est vraiment essentiel que les éleveurs se concen-
trent sur la qualité de leur jumenterie : il sera plus intéressant pour eux d’avoir moins de
juments, mais des juments de meilleure qualité ».  



« Comme je l’ai dit avant les
élections, j’ai beaucoup hésité
à me représenter à la prési-
dence de notre association. Au
départ, je ne suis pas d’une na-
ture particulièrement maso;
mais à ce sujet, la présidence
de l’ANSF vous oblige à 
supporter ce que vous n’avez
jamais connu dans votre 
domaine professionnel ou per-
sonnel. En effet, j’ai très mal
vécu les campagnes délétères
visant ma propre personne 
(ça n’est pas important) mais
surtout certains de nos admi-
nistrateurs qui travaillent et
consacrent beaucoup de leur
temps pour la réussite de notre
stud-book. Le dénigrement de
nos actions, les procès 

d’intention permanent qui frôlent l’hystérie, les
tentatives de division de notre stud-book 
encouragés par certaines institutions de la 
filière; les appels, afin d’inciter les éleveurs à
ne pas adhérer à notre programme d’élevage
et notre marque Selle Français pour 50€ ; le
procès en conseil d’état sur les livrets, carica-
turer notre politique de décentralisation en
projet de centralisation etc... Rien ne nous aura
été épargné.

Croyez-vous, en lisant ces pamphlets abondam-
ment relayés par la presse, que le monde de
l’élevage puisse encourager des investisseurs à
nous accompagner dans notre démarche, ou
que l’image que nous véhiculons soit positive
pour les encourager ?

Résultat de tout cela : un énorme «Pschitt»,
je dirai même un énorme camouflet pour ces
diviseurs  patentés. Il est temps de siffler la fin
de la récré, de tourner la page et de se mettre
au travail pour réaliser nos projets pour 4 ans.

Avant d’aller plus loin, je tiens à faire un point
précis sur la représentativité légale de notre
association afin de clarifier le débat définiti-
vement. Seule l’ANSF peut se prévaloir de la
représentativité des éleveurs de Selle français ;

il en est de même pour les Anglo-Arabes avec
l’ANAA, et de l’ACA pour les Arabes. Toute la
construction législative européenne est bâtie
sur la base de la représentativité des stud-
books. Notre légitimité est incontestable et per-
sonne d’autre ne peut se prévaloir de cette
représentativité.

Le Selle Français est le poids super lourd de
l’élevage sport français. Ce n’est pas un han-
dicap, n’en déplaise à certains, mais au
contraire  une chance énorme pour notre pays.
Notre association a montré par ses actions que
beaucoup des initiatives qu’elle a prises ont été
déclinées au bénéfice de l’ensemble de notre
filière. Nous devrons faire preuve de plus de
pédagogie dans l’avenir afin que notre volonté
de réforme soit encore mieux comprise.

Mais réfléchissons un peu. En période de crise,
il est essentiel de s’appuyer sur ses points forts
et le point fort de notre élevage national...
c’est le Selle Français. Dans ce contexte actuel
si inquiétant, notre seule revendication est
d’être locomotive de projets au service de tous.
Non pas que nous soyons comme St Thomas,
mais nous sommes nous-mêmes condamnés à
nous remettre en permanence en question, à
prendre de nouvelles initiatives, à innover, à
nous structurer. Pourquoi ? Parce que nous
sommes les premiers concernés par la guerre
économique à laquelle nous sommes confrontés
et que ce sont nos éleveurs qui en subissent les
conséquences de plein fouet. A titre personnel,
je me sens responsable vis-à-vis de chaque 
éleveur de Selle Français et je me dois de tout
faire pour mettre en place une politique à long
terme qui réussisse.

Notre monde de l’élevage vit une crise sans
précédent, dans le même temps l’Etat a réduit
l’encouragement aux éleveurs de 30% (sup-
pression de la PAN). Si l’Etat n’a plus d’argent,
il a par contre des moyens humains  qui peu-
vent nous accompagner à la réalisation de pro-
jets concrets au service de l’élevage. J’ai des
propositions à faire à Mr de Guénin, nouveau
directeur de l’IFCE, qui peuvent être mises en
œuvre rapidement au bénéfice de tous.
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Yves Chauvin a été réélu 
à la Présidence de l’ANSF
pour un second mandat de
4 ans. Voici le cap qu’il fixe
pour l’équipe que tous les
éleveurs de Selle Français
viennent d’élire.

Yves Chauvin 
fixe le cap

VIE DE L’ANSF

D’un autre côté, il est temps que nous unissions nos
forces pour présenter un front uni afin de trouver un
soutien financier extérieur à l’Etat. Nous devons arriver
à convaincre nos amis des courses d’instaurer un 
« fonds élevage ». Cela montrera d’une manière indis-
cutable notre solidarité et l’appui de notre filière au
monde des courses. J’en ai parlé avec Marc Damians
qui a les mêmes objectifs que moi dans ce domaine et
je suis à sa disposition pour l’accompagner dans ses
démarches dès demain.

Ces trois années auront permis d’épurer en grande 
partie les comptes, de mieux nous connaître pour 
travailler en équipe et engager un certain nombre de
projets stratégiques. Je reste très attentif aux opinions
des uns et des autres; un président, même s’il doit 
insuffler une dynamique, doit d’abord et avant tout être
le centre de l’union, écouter  les différents avis, recher-
cher un consensus et prendre les décisions finales qui
lui incombent.

Nos projets pour demain :

1. Consolider la «Maison Selle Français» et inscrire
dans la durée les projets déjà engagés dont nous vous
avons parlé déjà ce matin.

2. Mais le grand objectif pour ce nouveau mandat est
axé sur deux priorités essentielles: améliorer significa-
tivement notre performance dans la valorisation et la
commercialisation de nos produits Selle Français.

Ceci devra se concrétiser par des actions précises 
auquelles nous devons nous associer ensemble. Nous
devrons tous faire des efforts importants afin que notre
côté « franchouillard individualiste » qui réjouit nos
concurrents évolue ; il est temps de changer d’état d’es-
prit, de la jouer collectif plutôt que de vouloir toujours
montrer son particularisme.

Cette politique va s’appuyer sur :

- Le développement de notre image de marque Selle
Français avec une accélération de notre politique de
communication en France comme à l’étranger.

- La caractérisation de notre production mais aussi de
nos éleveurs pour mieux savoir ce que chacun attend
de nous.

- Le développement de contacts professionnels à l’étranger,
ambassadeurs de notre marque SF, consolidant ainsi
nos premiers pas en Espagne et en Italie.

- Le développement de nos « Journées Selle Français
St- Lô » : vitrine nationale et internationale de notre
élevage. Une vitrine c’est bien, mais nous devons tout
faire pour que cet évènement devienne un évènement
commercial important au même titre que les plus

grandes Körung du nord de l’Europe. Nous ne le ferons
pas seuls. Le commerce est un métier et nous devons
nous associer à des professionnels  aguerris. Ce premier
galop d’essai avec NASH en 2010 va nous permettre de
faire notre apprentissage.

Concernant le commerce des produits Selle Français,
nous avons un retard important sur nos concurrents
étrangers car la préparation à la vente de notre produc-
tion ne correspond pas aux besoins du marché. Le
consommateur, pour une bonne part, attend de nous un
produit «clé en main» pour une utilisation immédiate.
Notre défi pour demain est de répondre à cette attente.
Cette prise de conscience nous oblige à une remise en
question importante du schéma de valorisation existant.
A nous de trouver les bonnes réponses avec la SHF : il
y a urgence sur ce sujet aussi.

Sur l’évolution de notre politique de race, de nombreux
éleveurs sont intéressés par une identification des
souches qui ont constitué notre Selle Français histo-
rique ; d’autres, aussi nombreux, sont moins sensibles
à cet aspect génétique. Personnellement je ne suis pas
opposé à ce que nous entamions une réflexion sur ce
sujet qui, je n’en doute pas, va passionner notre conseil
d’administration. Concernant l’ouverture à la génétique
étrangère, je crois que nous devrons encore resserrer
nos critères de sélection.

Concernant les prises de parole  de nos invités, j’aurais
pu escompter, comme l’ont fait les autres intervenants,
quelques encouragements du ministère de l’Agriculture
à notre association, pour reconnaître tout le travail pro-
fessionnel et les réalisations concrètes réussies par
notre équipe pendant ce mandat de trois ans qui vient
de se terminer. C’est vrai que nous avons beaucoup 
travaillé et réalisé des projets porteurs d’avenir qui sont
dès à présent en place, appréciés  de toute la filière.
Peut être avons-nous trop privilégié l’efficacité ? 

Action, projet, responsabilisation, professionnalisation
ne sont pas pour nous que des mots mais une philosophie
qu’il est nécessaire et indispensable de partager avec
nos éleveurs de Selle Français.

Pour conclure, je dirai que depuis notre arrivée à la tête
de l’ANSF, je comparerai notre équipe restreinte à celle
d’une famille qui reçoit à dîner des invités importants
et qui réussit des mets qui sortent de l’ordinaire. Au dé-
part de ses invités, le maître de maison se dit qu’il aurait
bien du mal à réussir dans les 4 ans qui viennent un
repas équivalent tous les jours. C’est ce qui fait toute
la différence entre l’exploit d’un jour et la réussite dans
la durée. Notre mission pour demain est de pérenniser
l’action et d’asseoir ainsi la crédibilité de notre stud-
book par une conduite professionnelle de qualité.  »
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Cette année, et pour la première fois, les adhérents de l’ANSF ont pu exprimer leurs votes au suffrage universel par
correspondance. Les votes ont été dépouillés par Maître Bouvet, Huissier de Justice à Paris, en totale impartialité.
Me Bouvet a communiqué les résultats en ouverture de l’Assemblée Générale, en donnant le nom des élus pour
chaque Collège.

L’élection pour le renouvellement du Conseil d’Administration de l’ANSF se solde par une victoire écrasante pour l’équipe 
sortante et le président, et ce malgré la liste d’opposition pilotée par Claude Brochard, qui n’a pas été élu dans sa propre région,
et malgré la campagne intense menée par Philippe Martin (président de l’ADEP) contre le président sortant. Le résultat est sans
appel : le suffrage universel des éleveurs a parlé, apportant plus que jamais une légitimité sans discussion possible à l’équipe
élue (38 voix sur 40 dont deux abstentions).

Au niveau du taux de participation, les élections se sont soldées par un taux de  participation de : 

• 52% pour le Collège 1 (Collège des Eleveurs), sur un total de 2053 électeurs

• 40% pour le Collège 2 (Collège des Propriétaires d’étalons),  sur un total de 73 électeurs

• 100% pour le Collège 3 (Collège des Associations d’utilisateurs), sur un total de 3 électeurs

• 95% pour le Collège 4 (Collège des Associations d’éleveurs), sur un total de 19 électeurs.

Aucun candidat ne s’étant présenté pour le Collège 5 (Collège des supporters du Selle Français), celui-ci n’a pas fait l’objet d’un
vote. 

Voici les résultats des élections pour chaque Collège, et une présentation du Bureau de l’ANSF.

Résultats élections 2010 : 
un plébiscite pour le président sortant et les

candidats qui le soutenaient

Elections : nombre de votants pour chaque Collège

REGION NBRE DE NBRE NBRE DE BULLETINS SUFFRAGES

SIÈGES D’ELECTEURS VOTANTS NULS/BLANCS EXPRIMÉS

Aquitaine 1 57 36 0 36

Auvergne 1 62 26 1 25

Bourgogne 2 140 79 0 79

Bretagne 3 239 107 1 106

Centre 2 124 79 0 79

Champagne Ardenne 1 61 40 2 38

Franche Comté 2 105 49 0 49

Ile de France 1 93 37 0 37

Languedoc Roussilon PACA 1 56 26 2 24

Lorraine 2 155 80 3 77

Midi Pyrénées 1 83 53 0 53

Nord Pas de Calais Picardie 1 103 63 0 63

Normandie Le Pin 2 109 44 2 42

Normandie St Lô 4 273 133 0 133

Pays de Loire La Roche/Yon 2 123 75 0 75

Pays de Loire Le Lion d’Angers 1 37 16 1 15

Poitou Charentes 1 101 58 3 55

Rhône Alpes 2 132 60 3 57

Total 30 2053 1061 18 1043

Collège 1

Elections : nombre de votants pour chaque Collège

2È COLLÈGE

Nombre de sièges 6

Nombre d’électeurs 73

Nombre de votants 29

Nuls/blancs 0

Suffrages exprimés 29

Collège 2

3È COLLÈGE

Nombre de sièges 6

Nombre d’électeurs 3

Nombre de votants 3

Nuls/blancs 0

Suffrages exprimés 3

Collège 3

4È COLLÈGE

Nombre de sièges 4

Nombre d’électeurs 20

Nombre de votants 19

Nuls/blancs 0

Suffrages exprimés 19

Collège 4

NORD-PAS-DE-CALAIS
PICARDIE

HAUTE-
NORMANDIE

NORMANDIE
SAINT-LÔ

NORMANDIE
LE PIN

LE LION
D’ANGERS

LA ROCHE
S/YON

BRETAGNE

CENTRE

ILE-DE-
FRANCE

CHAMPAGNE-
ARDENNE

LORRAINE

ALSACE

FRANCHE-
COMTÉBOURGOGNE

POITOU-
CHARENTES LIMOUSIN

AUVERGNE RHÔNE-ALPES

PROVENCE-ALPES
CÔTE D’AZUR

LANGUEDOC
ROUSSILLON

MIDI-PYRÉNÉES

AQUITAINE

CORSE

Paul Hubert
Philippe Poiraud

Bruno Chassaing
Patrick Rabot

Jean Pierre Texier

Olivier Brohier
Jean Luc Dufour

Jean François Noël
Jean Baptiste Thiébot

Alix Martin Lalande

Lucien Hecht
Pascal Trassart

Yves Chauvin
Henriette Desbrosses

Daniel Blanc
Philippe Prévost

Philippe Lemaistre
Dominique Reymond

Elyane Hanriot Colin
Raphaël Suchet

Thierry Morlière

Robert Maury

Cécile Marin

Pascal Cadiou

J.L. Bussereau

Gérard Cousin

1ER COLLÈGE - ELEVEURS

Béatrice Gauffreteau

Jean Paul Régis

Bénédicte Barrier
Sabine Lecourt
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Olivier Brohier

Propriétaire de l’élevage du Phare,
avec notamment Othello du Phare
ou Ingres II qui se classe actuelle-
ment en épreuves internationales
sous la selle de Régis Villain. 

Jean-Luc Dufour 

Eleveur, cavalier professionnel,
Jean-Luc Dufour est particulière-
ment reconnu pour ses compé-
tences dans la préparation des
jeunes chevaux. Il est également
juge national ANSF.

Jean-François Noël 

Eleveur professionnel,  il est pro-
priétaire de l’Elevage du Thot (Idéo
du Thot, Fidélio du Thot…). M. Noël
possède une grande expérience du
commerce international et une ex-
cellente connaissance des besoins
du marché actuel, grâce notam-
ment à ses nombreuses relations
avec le milieu équestre suisse-alle-
mand. Il est également Administra-
teur de Cheval Normandie.

Jean-Baptiste Thiébot 

Vice-président de l’ANSF, il est pro-
priétaire de l’élevage de B’Neville
(Idem de B’Neville, Cap de B’Ne-
ville), l’un des très bons élevages de
la Manche dont les produits se re-
trouvent régulièrement sur des
épreuves de niveau international. Il
est également vice-président de
Cheval Normandie. 

Bénédicte Barrier. 

Nouvelle élue pour représenter le
secteur Normandie Le Pin, Mme 

Barrier est propriétaire de l’Elevage
du Banco (Qlipper du Banco, Nerios
du Banco, Glory du Banco). Très
impliquée dans la promotion du
Selle Français, elle se spécialise éga-
lement dans l’adoption de poulains
grâce à une structure spécialisée.

Sabine Lecourt

Nouvelle élue au CA de l’ANSF, elle
est cavalière et éleveur dans la ré-
gion du Pin, et possède deux pou-
linières.

Bruno Chassaing

Nouvel élu, il est propriétaire de
l’Elevage de la Massuère géré avec
son épouse. Eleveur en Bretagne
depuis plus de 20 ans, il est connu
pour avoir fait naître Luccianno ; il
est aussi naisseur et propriétaire de 
Nervoso une des valeurs mon-
tantes du Selle Français.

Jean-Pierre Texier

Nouvel élu, il est Président des éle-
veurs de Bretagne (FEDEB) et grand
passionné de Complet.

Patrick Rabot

Propriétaire de l’Elevage de Mescam, avec notamment Moka de Mescam qui tourne actuellement à

un niveau international sous selle italienne. Patrick Rabot est l’un des piliers de l’ANSF depuis les débuts ;

il est membre du Bureau et Juge référent et national ANSF.

Alix Martin-Lalande

Nouvelle élue, elle est vétérinaire et propriétaire de l’Elevage Lili. Issue d’une grande famille d’éleveurs, jeune
et dynamique, elle ne manquera pas d’apporter à l’ANSF sa touche féminine, tout comme elle le fait déjà
au sein de son association départementale, l’ACS72.

1ER COLLÈGE - ÉLEVEURS

NORMANDIE LE PIN

Paul Hubert

Propriétaire de l’Elevage des Isles, il
est le naisseur d’Ulior des Isles, Alizé
des Isles ex Ashley, ou encore 
Polinska des Isles, finaliste à 7 ans à
Lanaken. Spécialiste des souches ven-
déennes, il représente le Selle Fran-
çais et les races françaises de chevaux
de sport en tant que vice-président
de la WBFSH (fédération mondiale
des stud-books de chevaux de sport).  

Philippe Poiraud

Propriétaire de l’Elevage des Gats, il
est également Président de l’Asso-
ciation des éleveurs de Vendée,
qu’il anime avec une grande fer-
veur.  

LA ROCHE SUR YON

NORMANDIE SAINT-LÔ

LE LION D’ANGERS
Pascal Cadiou

Trésorier adjoint de l’ANSF, il a 
développé avec sa compagne Céline
le Haras de Rochefort, activité com-
plète autour du cheval regroupant
tout un ensemble de services : poney-
club et de centre équestre, élevage,
étalonnage et commerce. Il est éga-
lement Juge national ANSF.

POITOU-CHARENTES

Cécile Marin

Nouvelle élue à l’ANSF, petite-fille
et fille de cavalier, elle est proprié-
taire avec son mari de l’Elevage de
Soulac, classé troisième meilleur
élevage français de jeunes chevaux
de concours complet en 2009,
grâce notamment à son cheval de
tête Narcos de Soulac. Cécile Marin
est également à la tête d’un centre
équestre, et s’investitdéjà active-
ment au sein de la FEDECSA. 

AQUITAINE

BRETAGNE
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Jean-Paul Régis

Eleveur dans la région Midi-Pyré-
nées, impliqué au sein de l’ANSF
depuis sa création, il est également
Président de l’ASFMP (Association
Selle Français de Midi-Pyrénées), et
nouveau membre du Bureau de
l’ANSF.

MIDI-PYRÉNÉES

Robert Maury

Cavalier, entraîneur et formateur
basé en Auvergne, il est proprié-
taire du Haras d’Aurois. Véritable
cheville ouvrière de France Complet,
il est également fondateur et
membre de la Fédération des 
Eleveurs de Chevaux de Sang en
Auvergne, et Juge référent ANSF.

AUVERGNE

Béatrice Gauffreteau

Nouvelle élue au CA de l’ANSF, elle est Ingénieur agronome de formation, spécialisée dans l’élevage équin.
Dynamique présidente du SEMIME Languedoc-Roussillon (Syndicat des Eleveurs de Chevaux de selle et 
poneys de sport du Midi Méditerranéen), elle est également éleveur amateur de Selle Français. 

PACA

Philippe Prévost

Vétérinaire de formation et 
propriétaire avec son épouse de
l’élevage de Fondcombe, il est 
administrateur de l’ANSF et de la
FNC depuis 3 ans. Il est aussi secré-
taire adjoint de l’ASECRA après en
avoir été président pendant 3 ans.

Daniel Blanc

Issu d’une famille d’éleveurs et lui-
même éleveur dans la région
Rhône-Alpes, grand ami de Guy
Martin, il est Secrétaire général 
adjoint de l’ANSF, et a présidé la
Commission « Règlement et Organi-
sation des concours d’élevage.
Homme carré, il aime conduire des
projets clairs et précis au service de
la filière.

RHÔNE-ALPES

Yves Chauvin

Elu à la Présidence de l’ANSF pour un
2e mandat, il est propriétaire de l’éle-
vage de Courcelle (Cacao Courcelle,
Jazz Band Courcelle, Liberté Cour-
celle…). Reconnu pour son efficacité
et sa capacité à faire avancer les
choses, il privilégie l’action face à
l’immobilisme de certains acteurs de
la filière. Il est intimement persuadé
que ce sont les professsionnels de la
filière qui doivent prendre leur 
destinée en main. Il est un ardent
défenseur de l’élevage français, face
aux velléités d’implantation de stud-
books étrangers facilitée par certains
sur notre territoire.

Henriette Desbrosses

Ingénieur agronome de formation,
elle est propriétaire de l’Elevage
Sauvage en Bourgogne, et est 
également agricultrice en Pays
Charolais. Elle est également très
impliquée depuis plusieurs années
dans l’association des éleveurs de
Bourgogne. 

BOURGOGNE

Philippe Lemaistre

Secrétaire général de l’ANSF, il est
propriétaire de l’Elevage du Chatelier
et Président du Conseil des che-
vaux de la région Centre. Homme
passionné, il apporte à notre associa-
tion son expérience de grand diri-
geant et sa remarquable capacité
de synthèse. Il travaille beaucoup à
aider à une véritable structuration
de la filière basée sur le profession-
nalisme de ses acteurs.

Dominique Reymond

Nouvelle élue au CA de l’ANSF,
cette ex-cavalière (Dressage en
amateur) élève dans l’Indre depuis
12 ans. Elle est la naisseuse des
chevaux portant l’affixe « Aristo ».
Elle a été réélue au CA de l’AECVL
en 2010 pour son 3e mandat. 

CENTRE

Elyane Hanriot-Colin

Nouvelle élue, elle est éleveur, en-
traîneur, enseignante d’équitation,
et agricultrice en Franche-Comté.
Active et consensuelle, elle est  
Présidente de l’association des éle-
veurs de Franche-Comté (AECSFC).  

Raphaël Suchet

Nouvel élu au CA de l’ANSF, il est
éleveur amateur depuis l’âge de 
25 ans en Franche-Comté et très
impliqué dans les concours d’éle-
vage qui ont lieu dans sa région. 

CENTRE

Lucien Hecht

Propriétaire de l’Elevage du Mezel
en Lorraine, il est très impliqué
dans la filière Cheval de par ses
rôles de Président de l’Association
des Eleveurs de chevaux et poneys
de Meurthe et Moselle, d’Adminis-
trateur de l’ADECLOR, et de Juge
national ANSF.

Pascal Trassart

Ancien Garde Républicain, il est
propriétaire de l’Elevage d’Argonne
(Kapitol d’Argonne) qui est fondé
sur deux lignées spécialisées : une
lignée à orientation CSO, et une
lignée orientée CCE. 

LORRAINE

Gérard Cousin

Agriculteur et éleveur champarden-
nais, nouvel élu à l’ANSF, il est 
très impliqué au sein de l’ARDCP et
dans l’organisation des concours
d’élevage.

CHAMPAGNE-ARDENNES ILE DE FRANCE
NORD-PAS DE CALAIS
PICARDIE

J.L. Bussereau

Professionnel reconnu en Ile-de-
France en tant qu’éleveur, marchand
et propriétaire de centre équestre, 
M. Bussereau est également juge 
référent de l’ANSF pour cette région.

Thierry Morlière

Eleveur ayant participé à la création
de l’ANSF, il est également très im-
pliqué au sein de l’AECCP. Il est
Juge National ANSF.



Le Magazine LE SELLE FRANÇAIS N°7 ● 2e trimestre 2010

VIE DE L’ANSF

 31 30

VIE DE L’ANSF

Jean-Louis Bourdy-Dubois 

Naisseur de Mylord Carthago et de Sisley de la Tour Vidal,
M. Bourdy-Dubois est également Trésorier de l’ANSF.

Jean-Claude Daguet 

Professionnel reconnu de la filière, formé par Alfred 
Lefèvre, il est à la fois marchand, préparateur d’étalons
et Juge ANSF. M. Daguet était également l’un des deux
formateurs animant les stages organisés par l’ANSF pour
les éleveurs.

Michel Guiot 

Nouvel élu au CA de l’ANSF, vétérinaire de profession, il
est propriétaire de l’Elevage de Talma (Opium de Talma,
Quid de Talma, Quartz de Talma…) et Président de
l’ARDCP. 

Roland Le Fustec  

Cavalier depuis 1966, ancien dirigeant et PDG d’entre-
prises du BTP, il est aujourd’hui éleveur, naisseur, étalonnier
et utilisateur cavalier. Il est le propriétaire notamment de
Quppydam des Horts. 

Raymond Lefèvre  

Nouvel élu au CA de l’ANSF, il est propriétaire de l’Elevage
de St Hermelle et l’un des inconditionnels du Selle 
Français en Belgique. 

Grégory Mars   

Propriétaire du Haras des M, qui possède une dizaine
d’étalons tels que Lamm de Fetan, Quick Star, Dollar dela
Pierre, Scareface de Mars. Il a développé une gamme
complète de prestations de services pour l’élevage
(congélation, mise en place…).

2E COLLÈGE
PROPRIÉTAIRES D’ÉTALONS

Jean-François Danton 

Nouvel élu, représentant l’ACSOF, il est cavalier et éleveur
en Haute-Savoie. 

Olivier Jouanneteau 

Cavalier international, éleveur dans l’Oise, il représente
l’ACSOF. Un autre volet de sa riche personnalité sont le
dessin et la sculpture.

Christian Baillet 

Représentant de l’APCS, il a été récemment élu Président
du Club des Propriétaires Internationaux. Il est aussi vice-
président de la SHF.

Danièle Mars  

Présidente de l’APCS, elle est également l’organisatrice
de l’Été du Grand Parquet, élu meilleur concours français
Pro1 en 2009. Elle est propriétaire de chevaux tels que
Rochet M, Dollar dela Pierre, ou encore Lamm de Fétan.

Jean Fourcart  

Représentant de l’ASEP, étalonnier, marchand et  associé
de l’agence FENCES,  il a établi des liens étroits avec le
marché américain du cheval de sport.

Bernard Le Courtois   

Vice-président de l’ANSF,  Président de l’ASEP, il est le
créateur et propriétaire du Haras de Brullemail (Fergar
Mail, Jaguar Mail…). Il est l’éleveur et le propriétaire des
juments Katchina Mail et Ornella Mail, très performantes
actuellement.

3E COLLÈGE
ASSOCIATIONS D’UTILISATEURS 
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Bernard Lesage 

Nouvel élu, Président de l’AECCP, il est éleveur avec son
épouse. Fervent défenseur du savoir-faire et savoir-
vivre de la région Nord Pas de Calais, il y organise 
régulièrement des concours. 

Jean Muris 

Nouvel élu au CA de l’ANSF, il est Président de Cheval
Normandie. Il est aussi propriétaire de l’Elevage de Brécey
(Boléro de Brécey) situé dans le sud de la Manche.

Michel Levrat 

Nouvel élu au CA de l’ANSF, il est éleveur et agriculteur
dans l’Ain (Elevage du Morion). Il est également Président
de l’ASECRA. 

Sylvie Delprat 

Nouvelle élue au CA de l’ANSF, en tant que représen-
tante de l’Association des Eleveurs SF de Midi Pyrénées,
elle est à la tête du Haras de Fleyres, élevage familial
mixte de Selle Français et Anglo-Arabe situé a 15 km de
Toulouse, et du centre équestre du même nom. Elle
est également Présidente du collège Tourisme et Loisir
au sein du Conseil du Cheval Midi-Pyrénées. 

4E COLLÈGE : ASSOCIATIONS D’ÉLEVEURS 

5E COLLÈGE : SUPPORTERS DU SELLE FRANCAIS 

BUREAU DE L’ANSF

Pas de candidat

• Président : Yves Chauvin

• Vice-Président : Bernard Le Courtois

• Vice-Président : Jean-Baptiste Thiébot

• Secrétaire Général : Philippe Lemaistre

• Secrétaire Gl Adjoint : Daniel Blanc 

• Trésorier : Jean-Louis Bourdy-Dubois

• Trésorier Adjoint : Pascal Cadiou

• Secrétaire : Roland Le Fustec

• Membre : Danièle Mars

• Membre : Jean-Paul Régis 

• Membre : Patrick Rabot   



Les SF vainqueurs 
sur tous les fronts !

Les chevaux Selle Français ont brillé

sur la scène internationale en ce

début de saison. Victoires dans les

Coupes des nations de La Baule pour

Kraque Boom (1) par Olisco, Lord de

Theize (3) par Donald Rouge II, et 

Kellemoi de Pepita (6) par Voltaire ; à

Rome pour Luccianno*HN (2) par

Burggraff, Mylord Carthago*HN (4)

par Carthago, et Katchina Mail (8) par

Calvaro; Saint-Gall pour Kraque

Boom, Luccianno*HN et Lord de

Theize; et Rotterdam pour Quick

Study (7) par Quick Star, qui évolue

dans l'équipe des USA. Lamm de

Fetan (9) par Fergar Mail gagne le GP

Global Champions Tour de Valence,

tandis que celui de Cannes est rem-

porté par Itot du Château (5) par Le

Tot de Semilly.

1

4

2

3

5

6

8

9

7



SPORT

Finale Coupe du Monde 
2010 - Genève 
Le Selle Français fortement 
représenté

Pour cette finale de Genève,  

le stud-book Selle Français était

particulièrement bien représenté

avec 6 chevaux engagés.  Ils seront

3 à se classer parmi les 20 premiers

à l’issue d’une compétition de

grande qualité rassemblant les

meilleurs chevaux et cavaliers du

monde. En étudiant de plus près

les pédigrées de l’ensemble des

chevaux qui ont couru la finale, il

s’avère que le sang français était

également présent dans le papier

de nombreux chevaux étrangers.

SPORT

Historique
La Coupe du monde de saut
d’obstacles a été créée en 1979
par le journaliste suisse Max
Amman, sur le modèle de ce qui
existait en Formule 1, dans le
but d’améliorer la médiatisation
des sports équestres. 

Cette Coupe du monde a 
immédiatement connu un
grand succès, pérennisant ainsi
son existence. Depuis 1979,  
4 Selle Français ont remporté la
finale; tout d’abord I LOVE YOU
monté par Norman Dello Joio
en 1983, puis BALOUBET DU
ROUET sous la selle de Rodrigo
Pessoa en 1998, 1999 et 2000 ;
il est à ce jour le seul cheval
ayant remporté trois fois la finale.
En 2004, c’est DILEME DE
CEPHE sous la selle de Bruno
Broucqsault qui monte sur la
première marche du podium, 
et pour finir en 2007 IDEO DU
THOT monté par Beat Mändli. 
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DEUX SF INCOGNITO

Le changement de nom des chevaux lorsqu’ils sont exportés est un réel problème pour le suivi des résultats,
ainsi que le calcul des indices génétiques. La finale 2010 a vu (comme de nombreux concours à travers le
monde) évoluer 2 chevaux Selle Français « incognito ».  Il s’agissait de LUTIN DE SEMILLY, rebaptisé QUICK
STUDY et estampillé BWP sur les listes de départ, et JACK DE ROOSES rebaptisé ALLAH JABEK, qui apparaissait
SF mais avec pour père Guidam au lieu de Quidam de Revel. Nul doute que de nombreux progrès sont 
encore à faire notamment au niveau de la FEI pour assurer la «traçabilité» des chevaux tout au long de leur 
carrière sportive. 

Quick Study

ex Lutin de Semilly

Le Magazine LE SELLE FRANÇAIS N°7 ● 2e trimestre 2010



Katchina Mail

née chez Monsieur Bernard Pierre Le Courtois 

dans l’Orne

KATCHINA MAIL et Patrice Delaveau se classent 11èmes

de la finale. Après avoir couru les cycles classiques à
4 et 5 ans elle remporte le Grand Critérium et 
le Championnat de France des 6 ans sous la selle de
Patrice Delaveau, avec lequel elle va poursuivre sa
carrière internationale. 
Elle est issue d’une excellente souche maternelle :
sœur utérine de l’international Jaguar Mail, sa
deuxième mère Adoret par Almé a produit l’interna-
tional Chergar Mail et l’étalon Fergar Mail.

Bernard Pierre Le Courtois :

« KATCHINA est née licorne : elle avait une corne grosse comme le pouce sur le chanfrein ; 
nous la lui avons fait enlever à la naissance. Elle avait beaucoup de personnalité ; à deux ans, 
elle était surdouée sur les barres. Je ne l’ai pas trop testée, car elle était très démonstrative. 
Elle a fait les 4 et 5 ans gentiment car elle avait une forte personnalité. 
A 6 ans, elle est passée sous la selle de Patrice Delaveau , qui aime bien ce type de chevaux 
très dans le sang. C’est un cavalier qui lui convient parfaitement : il est calme et serein, très fin.
KATCHINA est arrière grand-mère depuis cette année, puisque je lui avais fait faire un transfert
d’embryon à 3 ans ; elle a actuellement 4 filles ».
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Les Selle Français 
à Genève

CALVARO HOLST

ELVIRA MAIL

CALETTO HOLST

RIXA HOLST

LAUDANUM

ADORET

COR DE LA BRYERE

DEKA HOLST

CAPITOL HOLST

FELICITAS HOSLT

BORAN PS

MONTA BELLA PS

ALME

GOLDRET
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Mobily Allah Jabek ex Jack de Rooses 
Né chez Monsieur Simon Vanhersecke dans le Nord

MOBILY ALLAH JABEK et Abdullh Al Saud Bin Metab
(KSA)  se classent 25e de la finale. Après avoir couru les
cycles classiques en Belgique, JACK DE ROOSES  est re-
baptisé ALLAH JABECK et monté par le prince Abdullh
Al Saud Bin Metab pour l’Arabie Saoudite. Il passera en
2008 sous la selle de Ramzy Al Duhami (toujours pour
l’Arabie Saoudite) avec lequel il participe aux Jeux
Olympiques de Pékin. C’est sous la selle du prince 
Abdullh Al Saud Bin Metab qu’il a couru la finale à
Genève. JACK DE ROOSES est issu d’une souche mater-
nelle qui a produit quelques bon gagnants ; sa sœur 
utérine est la mère de Rialtot d’en Haut, qualifié pour
les JSF à trois ans.

QUIDAM DE
REVEL

ROYALTIE DU BEC

JALISCO B

DIRKA

GARITCHOU AA

ANITA I

ALME

TANAGRA

NANKIN

ONDINE DE BAUGY

NIKOU AA

MARITCHOU AA

LURIOSO

QUINETTE

Simon Vanhersecke 

« Je suis éleveur amateur, et propriétaire du 
centre équestre de Strazeele. J’élève avec trois
poulinières,  qui sont  des juments de concours
mises à la reproduction. La mère de JACK DE
ROOSES a fait les championnats  de France 4e

catégorie à Vichy avec Nicolas Duhamel, puis elle
a été accidentée et je l’ai mise à l’élevage. J’ai
vendu JACK foal à Luc Ringoat, un marchand de
chevaux belge. Il me l’a représenté à 3 ans mais
je n’ai pas donné suite. 
Ce fut une grosse surprise d’apprendre lors des
JO de Pékin qu’ALLAH JABEK était en fait JACK
DE ROOSES, car j’avais perdu sa trace. J’ai eu
l’occasion de discuter longuement en février avec
le prince qui était venu concourir à Strazeele et
qui m‘a longuement parlé de JACK DE ROOSES.
C'est un cheval avec beaucoup de moyens 
et de respect ». 

In
te

rv
ie

w



Le Magazine LE SELLE FRANÇAIS N°7 ● 2e trimestre 2010

Quick Study ex Lutin 
de Semilly

Né chez Monsieur Jules Mesnildrey dans la

Manche

QUICK STUDY et Lauren Hough (USA) ter-
minent à la 16ème place de cette finale. QUICK
STUDY a déjà participé à une finale de coupe
du monde en 2008 à Göteborg  avec une
14ème place.  Geole, La deuxième mère de
QUICK STUDY, est une sœur utérine de Le
Tot de Semilly, et sa mère Sirène de Plantro

est une sœur de l’étalon national Le Plantero.  QUICK
STUDY est sous la selle de Lauren Hough depuis
2007.

Mylord Carthago

Né chez Madame Paule Bourdy-Dubois dans l’Allier

MYLORD CARTHAGO et Pénélope Leprévost se clas-
sent 24ème de la finale. Monté par Emmanuel Vincent
en cycle classique, il passe à 7 ans sous la selle de 
Pénélope Leprévost et est 4ème du championnat du
monde des 7 ans à Lanaken.  Il est issu de l’excellente
souche maternelle d’Ifrane, qui est à l’origine de
nombreux performers. Il est étalon national.
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QUICK STAR

SIRENE DE 

PLANTRO

GALOUBET A

STELLA

WHAT A JOY PS

GEOLE

ALME

VITI TF

NITHARD AA

FLORA

EXBURY PS

JOYFULLY PS

NANKIN

VENUE DU TOT

CARTHAGO

HOLST

FRAGANCE DE

CHALUSSE

CAPITOL HOLST

PERRA HOLST

JALISCO B

NIFRANE

CAPITANO HOLST

FOLIA HOLST

CALANDO HOLST

KERRIN HOLST

ALME

TANAGRA

FURY DE LA CENSE

IFRANE AC

Jean-Louis Bourdy-Dubois

« J’ai débuté ma carrière d’éleveur il y a 10 ans. Aujourd’hui, j’ai trois poulinières et je fais toujours reproduire mes deux ans quand
elles ont la qualité et le physique. Je n’ai  jamais rien fait par hasard, j’ai toujours essayé d’apprendre en voyant les meilleurs experts, 
et comme je n’avais pas de jument, il me fallait la meilleure mère et le meilleur étalon possible, c’est pour cela que j’ai acheté un 
embryon de Fragance de Chalusse à Joris de Brabander. MYLORD est mon deuxième produit. Il est né dans nos écuries ; c’est un 
cheval très appliqué, il a une mentalité de cheval de concours. A trois ans en liberté, on pouvait déjà voir qu’il avait un potentiel très
important. Je ne l’ai pas présenté au concours étalons car j’étais éleveur débutant et c’est un sujet que je ne maîtrisais pas. Il est sorti
en cycle classique sous la selle d’Emmanuel Vincent, et je l’ai présenté à l’approbation à l’issue de sa saison de 4 ans.  Je l’ai vendu aux
Haras Nationaux en début de 6 ans, car à cette époque, je ne me sentais pas capable de gérer la carrière de reproducteur ainsi que la
carrière sportive internationale d’un cheval. Le milieu de la haute compétition est un milieu complexe ; le haut niveau est une activité
qui coûte très cher. Le monde du jumping ne sait pas aujourd’hui capter les partenaires sponsors qui pourraient accompagner 
notre sport comme dans d'autres disciplines. Finalement, beaucoup de chevaux sont ainsi vendus à l’étranger ; c’est une des grandes
difficultés que rencontre notre monde de l’équitation. »

Interview
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Itot du Chateau 
Né chez Monsieur Jean Grandjean dans la Marne

ITOT DU CHATEAU et Edwina Alexander (AUS) se 
classent 34ème de cette finale. 
Il a couru les cycles classiques à 4, 5 et 6 ans, et est
vendu dans son année de six ans à Michel Hécart sous
la selle duquel il participe aux Championnats d’Europe
en 2007. En 2009, il passe sous la selle d’Edwina
Alexander. 10ème aux JO de Pékin, il se classe 14ème de la
finale Coupe du Monde à Las Vegas en 2009. ITOT DU
CHATEAU est issu de l’excellente souche maternelle de
Manuela, à l’origine de très nombreux performers.

LE TOT DE 

SEMILLY

SOPHIE DU 

CHATEAU

GRAND VENEUR

VENUE DU TOT 

GALOUBET A

JAVOTTE D

AMOUR DU BOIS 

TANAGRA G

JURISTE

RELIQUE

ALME

VITI TF

COR DE CHASSE

BALLERINE III

Jean Grandjean 

« ITOT a été  castré à trois ans car il était telle-
ment chaud et petit que je ne voyais pas  l’intérêt
de le garder étalon. Juste après la finale et à 
4 ans, il a été percuté par une voiture. Il a eu une
chance extraordinaire : il avait de nombreuses
blessures et avait le crâne défoncé, mais nous
l’avons soigné et il a repris les concours au mois
de mai. Il était toujours stressé lorsqu’il était jeune
cheval. Il avait du mal à rentrer sur le terrain,
mais une fois qu’il y était, il ne pensait qu’à ses
barres. La grande chance de ce cheval est d'avoir
rencontré M. Hécart qui l'a formé avant de le
vendre à  Jan Tops et d’être monté par Edwina
Alexander. Je suis content car le cheval est tombé
dans de bonnes mains. » 
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Jalisca Solier

Née chez Monsieur Christophe Miller en

Ile de France

JALISCA SOLIER et Steve Guerdat se classent
14ème de cette finale. Elle n’a couru que la
chasse, Steve Guerdat lui préférant Tresor V
pour la suite de la compétition. Elle  va tout
de même s’illustrer puisqu’elle remporte le
Grand Prix du CSI ***** qui se tenait paral-
lèlement à la finale. Elle a couru les cycles
classiques et sera montée par Pénelope 
Leprevost puis Virgine Couperie-Clerc qui la
vendra en 2006 à Steve Guerdat. Elle est 10ème
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ALLIGATOR 

FONTAINE

DUNE SOLIER

GAYSSIRE

FLEURY NOREN

NIGHTY

FONTAINE

JALISCO B

MAJESTUEUSE

SIRE PS

CAPUCINE

DARK TIGER PS

ELYRIA

ALME

TANAGRA

AMOUR DU BOIS

HARMONIE 

des JO de Pékin en 2008 et 16ème aux championnats
d’Europe de Windsor en 2009. Elle est issue d’une
souche maternelle ayant produit de bons gagnants.

SPORT

Onze des concurrents étaient imprégnés de SF, sans
compter la descendance de Cor de la Bryère qui est 
quasiment devenu une constante dans le pédigrée des
chevaux d’origine germanique. 

• VIVANT ex VIVANT  VAN DE HEFFINCK, BWP, est un
fils de  Fuego du Prelet (Jalisco B/Uriel) ;  sa deuxième
mère est une fille du SF Hedjaz Ibrahim/Ultimate et
Etoile Filante SF par Cold Slipper PS/Orient. 
• SAPPHIRE, BWP, a pour père de mère Hedjaz SF qui a
fait sa carrière d’étalon en Belgique et dont la famille
maternelle comprend plus de 10 étalons (Cor de Chasse,
Goeland, Geai de la Cense, Ukase, Atout Cœur, Uzelien).
• TRESOR V, BWP, est un fils de Papillon Rouge et d’une
mère BWP par Laudanum.
• QUICK-JET ex VINNY W, KWPN, est un fils de Quebec
OLD  par Quick Star SF.
• CAMARON HILL’S QUICK DOLLAR ISH est un fils de
Don  Juan de la Bouverie SBS par Nicias III SF  avec une
fille du SF Dollar de Livoye SF, et une deuxième mère SF
par Brûle Tout SF.
• UYSSE, BWP, est également imprégné de SF, puisqu’on
retrouve Primo des Bruyères SF et Lys de Darmen SF en
troisième génération dans son pédigrée.
• LOUIS, OLD, a pour père de mère Ultrashall SF (Ultra
son SF/Shikampur PS).
• SELDANA DI CAMPALTO, KWPN, a pour père de mère
Almé Star qui est un fils d’Almé.
• QUINTERO LA SILLA, HOLST, est un petit fils de Qui-
dam de Revel par son père Quantum.
• TOTTERO est par Guidam, fils de Quidam de Revel.
• QUINCY B est un fils de Quidam de Revel.

Pour conclure, tout d'abord un petit clin d'œil à Bernard
Le Courtois et Jean-Louis Bourdy-Dubois, respectivement
vice-président et trésorier de l'ANSF, puisqu'ils sont 
naisseurs de deux produits qualifiés pour cette finale 
genevoise. Notre Association peut s'enorgueillir d'avoir
des éleveurs professionnels reconnus qui s'investissent
pour le Selle Français.
Ensuite, certains chevaux étrangers avaient autant de sang
SF que nos chevaux Selle  Français, bien que nés hors de
nos frontières - signe d’une européanisation de l’élevage
du cheval de sport, mais surtout la preuve que notre race
est fortement amélioratrice de la génétique étrangère.  
Il est intéressant de constater que les stud-books étran-
gers ont su utiliser, souvent plus rapidement que nous,
les étalons d’exception comme Quidam de Revel ou
Quick star, que l’on retrouve maintenant en deuxième

génération des performers de haut niveau,  signe d’une
sélection et d’un testage précoce de leurs reproducteurs.
La production de Baloubet du Rouet à l’étranger se 
révèle sur les concours internationaux, et ses petits-fils
sont déjà présents dans les CSI jeunes chevaux alors 
qu’il a été très peu utilisé en France (sauf par certains
éleveurs). L’histoire pourrait se répéter une fois encore,
à méditer...
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Le sang SF 
dans le papier 
des chevaux 
étrangers
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Les premières heures

Les premières heures de la vie d’un poulain sont capitales
et, si la nature est souvent bien faite, il est parfois néces-
saire que l’éleveur apporte son aide, même discrète : 
la surveillance du poulinage est incontournable afin 
d’intervenir au cas où cela ne se passerait pas bien. Le
nouveau-né, une fois expulsé, doit pouvoir dégager ses
naseaux de l’amnios pour aspirer l’air et remplir ses 
poumons pour la première fois. Sa fréquence cardiaque
doit être de 40 à 80 battements par minutes (bpm) et sa
température de 37,5°. Au bout de 15 mn, il doit essayer
de se lever, son rythme respiratoire est stabilisé de 40 à
60 mouvements/mn et son rythme cardiaque est passé
à 120-160 bpm. Au bout d’environ 30 mn, le jeune 
essaie de se lever, une étape essentielle pour la vie du 
poulain qui signifiera ainsi sa volonté de trouver les ma-
melles de la mère et ingurgiter ce breuvage salutaire, le
colostrum. Rempli d’anticorps, ce premier lait apportera
les fonctions immunitaires nécessaires aux premières 
semaines de la vie du poulain. 

A l’élevage de l’Angenardière (37) chez M.Deroy, nais-
seur entre autre d’Idéal de Roy, grand gagnant sous la
selle de Philippe Rozier, Brigitte
Hary, responsable de l’élevage ré-
colte directement le colostrum
maternel pour le donner au 
biberon au nouveau-né : « ainsi,
je suis certaine qu’il l’a bu. Je
leur donne 150 ml dans les 2 ou
3 heures qui suivent la nais-
sance, en ayant pris soin de
l’analyser et de vérifier ainsi sa
qualité. ». Bernard Le Courtois,
éleveur au Haras de Brullemail, partage cette façon de
faire : « Nous vérifions la qualité du colostrum de la
mère, grâce à un testeur de colostrum, et faisons systé-
matiquement prendre un biberon au poulain dans le
quart d'heure qui suit la naissance. Si le poulain est nor-
mal, entre ½ heure et ¾ d'heure après, il se met debout
et nous vérifions qu'il va bien à la mamelle de lui-même. » 

Jean-Baptiste Thiébot, qui élève les chevaux de « B'Neville »
est beaucoup moins interventionniste : « Si tout va bien,
je pense qu'il faut intervenir le moins possible au pouli-
nage et laisser la mère et le poulain tranquille. Si le pou-
lain ne tète pas tout de suite, mais qu'il est vigoureux, je
pense qu'il ne faut pas s'inquiéter. En revanche, si le 
poulain semble faible, je trais la mère pour lui donner
un biberon. Je n'aime pas trop intervenir, en revanche il
faut beaucoup de surveillance et savoir observer. » 

Durant les heures suivantes, le poulain devra peu à peu
assimiler les méandres de l’équilibre afin de pouvoir se
coucher et se relever sans tomber : s’il réussit à se tenir
debout une première fois, la coordination des mouve-
ments s’améliore. 

L’éleveur devra donc veiller au bon déroulement de
toutes ces étapes pour pouvoir réagir rapidement si 
besoin : les jeunes poulains n’ont pas la même résistance
que les adultes et un retard de quelques heures pourrait
être grave. 12 heures plus tard, la température est com-
prise entre 37,5° et 38,8°, le rythme cardiaque se situe
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La naissance d’un poulain représente un évènement en soi, pour l’éleveur, pour la

poulinière et pour ce nouveau-né qui va faire toutes sortes de découvertes, vivre

tant d’aventures, heureuses ou dangereuses… L’arrivée dans ce nouveau monde

n’est pas une sinécure ! C’est donc le rôle de l’éleveur de protéger son chérubin en

lui dispensant une attention quotidienne bienveillante, « en bon père de famille ».

Les premières heures de
la vie d’un poulain sont
capitales et, si la nature
est souvent bien faite, il
est parfois nécessaire
que l’éleveur apporte
son aide même discrète

L’arrivée du poulain, 
naissance d’une nouvelle histoire
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entre 80 et 120 bpm et le rythme respiratoire
de 30 mouvements/minute. Le docteur Chris-
tophe Descamps, vétérinaire à la clinique équine
du Beaujolais (69) ajoute : « les premiers gestes
de l’éleveur doivent permettre de lutter contre
les infections potentielles et la première porte
d’entrée constitue l’ombilic (nombril) qu’il faut
désinfecter quotidiennement avec de la vétédine
et s’assurer de l’absence d’écoulement, jets
d’urine, sécrétions purulentes, douleur ou
grosseur… »

Vaccination

L’observation est donc capitale et les moindres
signes alarmants doivent être suivis d’effets im-
médiats, sans pour autant s’agiter ou paniquer :
la manipulation du poulain doit être délicate,
sans stress et précautionneuse, en évitant de le
soulever ou de le bouger brutalement car il
risquerait un enfoncement thoracique, des
côtes fracturées, une lésion des tissus situés à
la base de la queue… Toujours d’un point de
vue sanitaire, « il est d’usage de réaliser des
injections de serum antitétanique et trivalent,
afin de protéger le poulain nouveau-né contre
certaines bactéries telles que salmonelles et E.
Coli, » précise le Dr Descamps. « Ces injections
assurent une protection pour une dizaine de
jours, le temps que le système immunitaire du
poulain se mette en place. » A l’élevage de

l’Angenardière où naissent environ une dizaine
de poulains chaque année, Brigitte Hary suit
un protocole et une organisation raisonnés : 
« nous effectuons une prise de sang pour vérifier
le taux d’anticorps et une injection de serum le
jour de la naissance. Nous les vaccinons en-
suite à 4 mois, avec un rappel un mois plus tard
puis un autre un mois plus tard pour arriver à
6 mois. Plus tard, je m’arrange pour caler tous
les chevaux de l’élevage ensemble lors de la
venue du vétérinaire. » Une précaution qui,
selon Christophe Descamps, ne s’impose pas :
« la vaccination des foals peut se réaliser à
partir de 6 mois, mais pas avant si les poulains
sont issus de jument correctement vaccinées. »,
un avis que rejoignent Bernard Le Courtois et
Jean-Baptiste Thiébot.

Vermifugation

Autre étape sanitaire importante, la vermifu-
gation : « les protocoles de vermifugation doi-
vent être raisonnés en fonction de la pression
parasitaire de l’élevage. Les anthelmintiques
couramment utilisés sont les benzimidazoles ou
le pyrantel pour leur action sur les ascaris et
oxyures essentiellement, et les ivermectines sur
les strongles et ascaris », explique Christophe
Descamps. « Un protocole de vermifugation
dès le 2e mois puis tous les 2 mois jusqu’à 12 à
18 mois est mis en place. L’emploi de prazi-
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à partir de 6 mois
mais pas avant si les

poulains sont issus
de jument correcte-
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quantel pour l’action sur les taenias est recom-
mandé à partir de 6 mois ou après le sevrage. »
Chez M.Deroy, même constat, avec une touche
personnelle : « sauf problèmes, je donne un
demi vermifuge à 15 jours au poulain, puis
tous les 15 jours durant un mois et demi, puis
un par mois jusqu’au sevrage. Les poulains
prennent ensuite le rythme des adultes, à savoir
un vermifuge quatre fois par an, » ajoute Bri-
gitte Hary. Bernard Le Courtois vermifuge les
juments le lendemain du poulinage et ensuite,
les foals sont vermifugés toutes les cinq se-
maines.

Meconium

Durant les premiers jours de sa vie, le poulain
doit rejeter les excréments retenus dans son
système digestif durant la gestation, on appelle
cela le méconium. De couleur noir, brun foncé
ou verdâtre, le méconium est expulsé par le
processus normal de défécation, sauf que 
parfois, ça coince… Le poulain prend alors
une attitude contractée, s’accroupit, et cherche
à pousser. Les mâles sont plus sujets à ce genre

de problèmes du fait de l’étroitesse de la filière
pelvienne comparée à celle des femelles. Le 
vétérinaire devra intervenir par des lavements
d’eau non savonneuse si le poulain ne réussit
pas à se « libérer ». C’est ce que fait systéma-
tiquement Brigitte Hary à l’Angenardière : 
« Deux heures après la naissance, je leur fais
un lavement à la paraffine avec une petite
sonde, et en dégageant avec le doigt : ça faci-
lite l’évacuation et stimule le poulain, surtout
les mâles qui ont un bassin plus étroit. De cette
façon, je n’ai jamais eu de problèmes. De plus,
ils sortent rapidement dehors, ce qui favorise
le transit. »
Jean-Baptiste Thiébot pense également qu'il est
important d'évacuer le méconium pour que le
poulain s'alimente : « J'ai remarqué que les
poulains qui n'avaient pas rejeté le méconium
allaient moins facilement boire, donc systéma-
tiquement, si le poulain ne le fait pas lui-même,
je prends un gant pour évacuer le méconium. »

Autres points à surveiller

En dehors de ce problème récurrent, les pou-
lains peuvent subir de nombreux troubles et
leur attitude est souvent le meilleur moyen de
détecter rapidement  une souffrance : un pou-
lain doit se coucher sur tout son long, les
jambes souvent étendues. Mais si l’on constate
un comportement anormal, comme se rouler
ou se coucher sur le dos par exemple, l’air
abattu ou isolé, il est vraisemblable que le pou-
lain est en souffrance. Prendre sa température
est la première des vérifications avant d’appeler
le vétérinaire si l’on constate un écart anor-
mal... Selon Christophe Descamps, les maladies
les plus fréquentes sont : « les septicémies : un
défaut d’anticorps faisant souvent suite à un
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Les aplombs

Un autre problème se pose fréquemment pour les pou-
lains : les aplombs. A cet âge, les cartilages de croissance
sont encore suffisamment tendres pour être malléables
et pour rectifier leur position. C’est donc une période
qui doit être très suivie par l’éleveur : « Certains pou-
lains présentent dès la naissance de mauvais aplombs
(valgus, varus) ou une laxité tendineuse
gênante due à une mauvaise position
fœtale. Ils se corrigent généralement
tous seuls en 4 à 6 semaines grâce à la
tonicité développée par la locomotion du
poulain, » explique Eric Boullonnois,
maréchal en Aquitaine, intervenant pri-
vilégié de la Clinique Lenormand à
Branne (33). Les quinze premiers jours
sont bénéfiques, mais pas toujours…
Certains défauts doivent être rapidement corrigés car
les six premiers mois sont déterminants dans la cor-
rection de mauvais aplombs ou de déviations angu-
laires, soit congénitales soit acquises. Le Dr Philippe
Benoit, ancien vétérinaire des équipes de France basé
aux Bréviaires précise : « On trouve trois types de pro-
blèmes chez le poulain : la laxité tendineuse qui se re-
dresse en général toute seule, mais qui, dans le cas
contraire, peut être soignée par un fer en plastique
collé, éventuellement avec une cale. La bouleture, qui

se traduit par une avancée du boulet, est traitée avec
un fer collé offrant plus de soutien, ou par la voie 
chirurgicale, selon la gravité et la persistance. Et le
pied bot, dont la paroi du pied est verticalisée, se soigne
avec des fers à prolongation en pince pour agir sur la
paroi ou avec des fers à florentine, formant un bras de
levier. 10% des cas se résolvent mécaniquement, et seu-
lement 1% par la voie chirurgicale. En termes de forte

déviation angulaire qui atteint le genou,
cela sort de l’aspect maréchalerie. C’est
la médecine vétérinaire qui prend le 
relais avec le soutien du maréchal. »
L’observation est donc primordiale, et
le suivi doit être régulier. « Le pied du
poulain pousse très vite, » ajoute 
Antoine Corona, maréchal dans l’Ouest
de la France. « Un suivi d’une fois par
mois permet d’intervenir peu mais de ne

pas se laisser dépasser par la pousse des plaques de
croissances qui accentueraient les défauts. », poursuit
le vétérinaire. La première intervention doit avoir lieu
une fois sous la mère, de préférence avant 6 semaines
en cas de déformation. Les clous sont autant que pos-
sible évités du fait de la fragilité et la petitesse du sabot.
Mais Antoine Corona reprend : « la pratique du fer
cloué était utilisée auparavant, mais on utilise mainte-
nant des fers collés qui forment comme des chaussons,
ou des résines pour former un aplomb artificiel. On
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colostrum de faible qualité ou
bien un défaut de prise de ce
dernier, le pronostic vital est en-
gagé. Les diarrhées : patholo-
gique lorsqu’elle est associée
à de la fièvre, un abatte-
ment… Un traitement de 
soutien pour limiter la déshy-
dratation et la mise en place
d’une couverture antibio-
tique sont généralement réa-
lisés par le vétérinaire. Elles
sont toutefois non patholo-
giques lorsqu’elles survien-
nent le 10ème jour (diarrhée
de chaleur de la jument) dues
à l’alimentation qui se diver-
sifie, d’où une adaptation de
la flore digestive. Problèmes
respiratoires : les poumons
constituent aussi une voie
d’entrée pour les germes et
l’apparition de pneumonie
peut s’avérerfatale pour le
poulain. La mise en place
d’un traitement spécifique
administré par le vétérinaire
est recommandée. Arthrite
septique : gonflement chaud
et douloureux d’une articula-
tion d’origine infectieuse. »

Premières sorties

Le mode de vie des poulains
influence énormément leurs
comportements : maintenus
en boxe, élevés au grand air,
manipulations quotidiennes
ou pas… autant de stimuli
qui interviennent dans l’éveil
du jeune, avide de décou-
verte et curieux de toutes
nouveautés. La majorité des

poulains naissent à l’écurie en box et de nom-
breux éleveurs ne les font sortir qu’au bout de
quelques jours, une fois engaillardis. A 
l’Angenardière chez M.Deroy, les poulains 
ressentent rapidement le « souffle du vent sur
leurs oreilles » : « les mises bas arrivent 
relativement tard, vers avril-mai, » explique
M. Deroy, « ainsi, dès le premier jour, nous 

sortons les poulains durant 1 ou 2 heures. Ils
sortent ensuite durant la journée entière à par-
tir de 8 jours en étant rentrés le soir au boxe.
A 3 semaines ou 1 mois, ils sont alors au pré
en permanence. » Un choix qu’explique Bri-
gitte Hary : « les chevaux sont faits pour aller
dehors, brouter de l’herbe…c’est bon pour leur
moral. Ils sont lâchés dans de petits paddocks,
bien clôturés et sous surveillance. De cette
façon, les poulains s’expriment librement et
sont plus disponibles envers l’homme tout en
le respectant : le jeu, c’est au pré ! De plus,
lorsqu’ils rentrent, ils sont fatigués et dorment
: cela évite qu’ils ne s’agitent dans le boxe,
qu’ils ne donnent un coup de pied dans les
murs…les risques de microfractures sont ainsi
évités au maximum. » Une démarche qui per-
met à Brigitte de manipuler beaucoup ses
poulains : « ils sont rentrés et sortis en main
dès le premier jour. Quotidiennement, je leur
prends les quatre pieds et tous ces gestes leur
paraissent normaux par la suite. Vous savez,
nous suivons nos poulains jusqu’au débour-
rage, voire un peu plus et nous n’avons que de
gentils poulains ! » ajoute-t-elle fièrement. Ce
n’est qu’à partir d’un mois que les poulains
sont lâchés en groupe : « durant l’hiver qui pré-
cède la mise-bas, je regroupe les juments par
lot de 2 ou 4 si elles s’entendent bien, en fonc-
tion de la date du terme. Cela me permet de les
lâcher ensemble par la suite sans trop d’écarts
d’âge entre les poulains. »
« Pour les poulains qui naissent tôt et que l'on
ne peut pas mettre de suite dans les parcs en
herbe parce que le temps ne le permet pas, je
les sors dès le premier jour, au moins une heure
ou deux par jour la première semaine, dans un
petit paddock en sable. Ensuite, quand il fait
beau, ils passent la journée dehors. Cela 
permet aussi de manipuler les poulains, et ceux
qui naissent plus tôt sont beaucoup plus socia-
bles par la suite, car ils ont été plus manipulés,
à l'inverse des poulains qui naissent tard 
et vont tout de suite en pâture. », explique 
Bernard Le Courtois.
Pour Jean-Baptiste Thiébot : « Si le poulain va
bien, il sort le jour même, quand le temps le
permet, et je ne le rentre que le soir. J'ai vu des
poulains naître dehors au mois de mai, s'il fait
beau, que le poulain est en forme et bien sur
ses jambes, je ne le rentre pas et il passe la
journée dehors. »
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La première inter-
vention doit avoir
lieu une fois sous la
mère, de préférence
avant 6 semaines en
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peut intervenir jusqu’à l’âge de 6 mois, après
c’est plus difficile. » 
Bernard Le Courtois préconise un suivi régu-
lier : « Les poulains sont vus par le maréchal-
ferrant toutes les cinq semaines. Nous avons
recours à la chirurgie beaucoup moins qu'avant.
Si un poulain naît bouleté, nous faisons le trai-
tement adéquat avec le vétérinaire pour que les
aplombs redeviennent normaux. Pour les 
problèmes d'aplomb, panard ou cagneux, tout
dépend d'où ça vient. Si c'est uniquement un
problème de pied, avec un suivi du maréchal
tous les mois et demi, en principe on rectifie
cela assez facilement. En revanche, si cela
vient du genou, ce qui est beaucoup plus rare,
il faut faire une intervention chirurgicale qui
consiste à faire une petite entaille à l'opposé du
mauvais aplomb. On le faisait beaucoup cela il
y a une quinzaine d'années, mais quasiment
plus aujourd'hui. S'il s'agit d'un problème or-
thopédique, on peut leur mettre des plaques ou
des petits fers en résine. Mais il s'agit égale-
ment de cas exceptionnels et, souvent, avec un
bon suivi au niveau maréchalerie, on arrange
beaucoup de défauts. L'important est de bien
suivre les poulains dans les premiers mois, car
ce n'est pas à 3 ans que l’on rectifie les aplombs.
Il vaut mieux un parage régulier qu'une grosse
intervention qui traumatise l'articulation… »
Pour Jean-Baptiste Thiébot : « Si les poulains
sont relâchés sur les articulations, long-jointés,
assis sur les boulets, je les laisse plus long-
temps au box et j'évite de les mettre en patûre

toute la journée pour ne pas trop fatiguer les
articulations et leur laisser le temps de se
consolider. Si les poulains ont vraiment des 
défauts d'aplomb, je les fais suivre par le 
maréchal-ferrant et le vétérinaire, mais j'ai de
moins en moins recours à la chirurgie. En 
revanche, il m'est arrivé de faire poser des fers
en plastique ou de faire mettre des attelles.
Pour moi, il faut intervenir précocément et je
laisse beaucoup de repos aux poulains qui ont
des problèmes de membres, même si cela peut
faire mal au cœur de les laisser au boxe alors
qu'il fait beau. » 

Alimentation

Si l’alimentation du nouveau-né est intégrale-
ment issue du lait maternel, le jeune poulain
se montre très vite curieux et cherche à diver-
sifier ses aliments : imitant sa mère, il grignote
l’herbe, goûte les aliments concentrés… « Nos
poulains disposent d’un rond au milieu du pré
avec leurs mangeoires, » explique Brigitte
Hary de l’Angenardière, « ils mangent du 
floconné avec de la mélasse appétissante surtout
à partir du 2e mois. » Toutefois, Brigitte a pris
ses précautions : « dès le premier jour, je donne
une seringue de compléments vitaminés au
poulain, c’est une pâte molle légère qui se 
rapproche de la texture du lait, ils apprécient
en général. A partir du 3e jour, je leur donne un
complément qui renforce la flore intestinale, un
par jour durant trois jours puis un complément
de minéraux, trois fois à une semaine d’inter-
valle. » Le Dr Christophe Descamps précise :
« l’alimentation est très importante car elle
peut avoir des répercussions sur la croissance.
Calcium, phosphore, magnésium sont les mi-
néraux essentiels chez le cheval en croissance
auxquels viennent s’ajouter les oligo-éléments
tels que cuivre, zinc et manganèse. Un équili-
bre doit être respecté entre ces différents ap-
ports car ce n’est pas tant la quantité apportée
que la biodisponibilité qui permet de juger de
la qualité d’un aliment ou d’un complément. »
« Les poulains qui naissent tôt restent plus
longtemps au boxe et grignotent donc l'aliment
de leur mère, puis, dans les parcs, j'ai des man-
geoires pour poulains et je leur donne un 
aliment floconné spécifique pour les foals avec de
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l'avoine aplatie. », précise Bernard Le Courtois.
Chez Jean-Baptiste Thiébot, les poulains man-
gent comme leurs mères : « Je ne donne pas
de nourriture spécifique pour le poulain. Il gri-
gnote avec sa mère, que je complémente à par-
tir de juillet/août lorsque l'herbe devient moins
bonne. Je n'ai ni plus ni moins de problèmes de
visite vétérinaire que les autres et mes poulains
ne sont pas maigres, donc je n'ai aucune 
raison de changer ma démarche. Comme je ne
fais pas les concours de foals, cela ne m'inté-
resse pas d'avoir des poulains gras. »

Transport

Une dernière étape dans la vie du poulain est
le transport : saillies, concours d’élevage 
impliquent parfois le déplacement du poulain
avec sa mère. De multiples précautions s’im-
posent et l’embarquement ou le débarquement
sont des moments délicats : une mauvaise 
expérience pourrait s’avérer dangereuse et
traumatisante pour le jeune poulain et le com-
portement de la mère est important, tant il 
influence celui de son rejeton. L’aménagement
du véhicule doit être adapté, en particulier au
niveau des bas-flancs : trop hauts, ils pour-
raient permettre au poulain de passer dessous,
de se coincer, de se blesser... Lorsque le voyage
ne concerne qu’une jument suitée, il est 
recommandé de supprimer la séparation du
van : la jument est attachée, le petit se place
auprès d’elle et se cale. Attention, une régle-

mentation particulière concerne les transports
des poulains : durée maximale du voyage de
9 heures avec pause obligatoire, confort, 
ombilic cicatrisé... 
La réglementation évolue régulièrement, ren-
seignez-vous auprès de la DDSV (Direction
Départementale des Services Vétérinaires).
Mais du fait des risques encourus, la plupart
des éleveurs limitent autant que possible les
transports des poulains : « nous avons la
chance de posséder un laboratoire sur place
pour les inséminations, » raconte M. Deroy de
l’Angenardière, « et je ne présente mes pou-
lains aux concours que s’ils sont suffisamment
âgés, je préfère les présentations de 3 ans, »
conclut-il.

Chez Bernard Le Courtois, les transports sont
assez fréquents : « Les poulains montent souvent
dans le van, parce que le haras est grand et
qu'il y a un certain nombre d'herbages aux-
quels on accède par la route, donc ils sont vite
habitués au transport. Dans le van, pour les
courts trajets, les juments et les poulains ne
sont pas attachés et voyagent la tête vers 
l'arrière. Pour les juments qui doivent se dé-
placer en clinique pour l'insémination ou pour
les transferts d'embryon, je fais appel à un
transporteur spécifique, qui a un camion très
bien adapté aux poulains. »

La prochaine étape de l’histoire du poulain est
le sevrage, mais c’est une autre page qui se
tourne…
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Une bonne prévention chez le poulain passe
d’abord par une bonne gestion médicale et 
sanitaire des poulinières !

Le monde de la parasitologie équine est si com-
plexe et si vaste qu’il est impossible de le résumer
en un seul article et il n’existe pas de recette
miracle en matière de vermifugation qui soit
applicable partout tout le temps et pour tous
les chevaux !

La grande diversité des parasites, la diversité
apparente des produits disponibles et la variété
de sources d’informations souvent discordantes
parfois même contradictoires, l’apparition de
résistance ou la perception d’un manque 
d’efficacité doivent inciter l’éleveur gestion-
naire à une grande prudence quant à l’établis-
sement d’un programme standardisé de
vermifugation. Or le choix du vermifuge et le
rythme d’administration ont aussi des consé-
quences financières directes dans la gestion
d’un effectif (élevage ou écurie).

Ce qu’il faudrait désormais
éviter :

L’administration d’un vermifuge doit donc être
l’aboutissement d’une réflexion concertée avec
le vétérinaire, seul interlocuteur qualifié pour
choisir la bonne molécule, à la bonne dose,
pour la bonne cible et au bon moment.

Une utilisation mal réfléchie, comme par exemple
l’utilisation systématique du même vermifuge
pendant plusieurs années ou des sous-dosages
répétés, peut induire l’apparition de résistance
des parasites aux vermifuges avec pour consé-
quence à long terme un manque d’efficacité et
l’impossibilité d’utiliser toute une classe de
vermifuges.

 58

ZOOM 
ÉLEVAGE

Vermifugation des poulains : 

Si la naissance d’un poulain
vivant est le second miracle
pour l’éleveur (le 1er étant
d’avoir un embryon après
la saillie) la première année
du poulain reste capitale
dans l’élaboration du futur
champion.
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Quels parasites ?

Un risque dès les premiers jours de la vie du
poulain
Les populations parasitaires qui affectent les jeunes ani-
maux immatures (< 2 ans) sont souvent différentes de
celles qui contaminent les adultes. Certains parasites
touchent donc préférentiellement les jeunes et ne sont
plus retrouvées chez des adultes ou avec des taux de
prévalence très faible. Selon l’âge des poulains, les pa-
rasites à risques sont les suivants :

Tous les chevaux sont parasités, mais certains
sont plus sensibles que d’autres

Ainsi les poulains : 
• peuvent s’infester dès leur naissance.
• ont une sensibilité maximale du fait d’une immunité

insuffisante,
• nécessitent des vermifugations plus fréquentes que les

adultes.

L’immunité contre les parasites est rarement protectrice
et chez des sujets sensibles ayant une baisse de l’im-
munité, tels les poulains, les malades ou les individus
stressés (jument lors du poulinage ou du sevrage) 
on peut voir apparaître des infestations et donc des 
excrétions parasitaires massives avec des conséquences
parfois dramatiques.

Comment se fait l’infestation ?

Les œufs sont dans les crottins

90% des parasites vivent dans le milieu environnant.

Les cycles biologiques des parasites sont de durées 
variables selon les espèces/variétés de parasites mais
présentent des séquences semblables avec transforma-
tion des œufs en larves puis en adultes qui pondent à
leur tour des œufs, une partie du cycle s’effectuant à
l’abri, à l’intérieur du cheval. La contamination se fait
par ingestion d’herbe ou de foin contenant des œufs
ou des larves de parasites excrétés par des chevaux por-
teurs et il suffit d’un seul crottin contenant des œufs
pour parasiter tout un effectif.

Au fur et à mesure que les poulains explorent leur 
environnement, ils sont mis en contact avec les larves
ou les œufs des parasites, d’autant qu’ils sont souvent
coprophages (habitude qui leur permet d’ensemencer
progressivement leur tube digestif avec les bactéries 
nécessaires à la digestion).

Quelle que soit la parcelle ou le moment d’accès, on 
observe toujours les premiers cycles parasitaires à partir
de larves ayant passé l’hiver dans le sol, déposées avec
les crottins par des animaux porteurs-excréteurs.  Il y a
amplification par les animaux présents qui se reconta-
minent à l’herbe et ré- excrètent de plus en plus = c’est
le phénomène de recyclage qui donne lieu  à un pic de
contamination des pâturages puis à un pic d’infestation
des animaux avec apparition des premiers symptômes.

Les juments ont un rôle majeur => donc traiter les ju-
ments permet de réduire nettement la charge de l’envi-
ronnement et de diminuer les risques pour les poulains.

Ainsi une jument infestée peut excréter jusqu’à 15 millions
d’œufs par jour (femelle de grands strongles = pond
5000 œufs/jour une jument parasitée peut héberger
100000 vers de grands strongles, ascaris = pond jusqu’à
200 000 œufs par jour)  d’où un risque majeur pour le
poulain.

Quels sont les risques ? 

Les conséquences du parasitisme sont diverses
et variées

Le parasitisme est responsable de troubles digestifs
graves (diarrhée, coliques) pouvant mettre en jeu le pro-
nostic vital de l’animal, mais  peut aussi entraîner des
retards de croissance, des baisses de fertilité, et de la
contre performance ayant un impact économique direct.

Les symptômes sont le plus souvent proportionnels aux
nombres de parasites présents (hébergés). 

On peut ainsi observer :
• Diarrhée par irritation, inflammation des muqueuses

avec par exemple les strongyloides ou lors de sortie
d’hypobiose des larves de cyathostomes entraînant
des déshydratations et des malabsorptions pouvant
être mortelles ; 

• Toux, jetage et broncho-pneumonies lors de migration
des ascaris ou de strongyloides et/ou de dictyocaules
dans les poumons ;

• Coliques par obstruction avec et risque d’intussuscep-
tion dues aux ascaris ;

• Coliques et péritonites par perforation de la muqueuse
intestinale ou rupture d’anévrisme avec hémorragie
interne due aux grands strongles ;
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De 0 à 15 jours strongyloides

De 15 jours à 4 mois ascaris - grands strongles 
(Strongylus vulgaris, edentatus, 
equinus) 

De 3 à 6 mois ascaris (Parascaris equorum)- 
petits  et grands strongles et 
oxyures

De 6 mois à 1an  Ténias- gastérophiles



• Coliques par iléus arrêt du transit avec les ténias
(inflammation de la valvule iléo caecale) ;

• Anémie, carences en calcium, phosphores,
vitamines, acides aminés essentiels oligo-élé-
ments... pouvant entraîner des troubles
articulaires.

Comment lutter ? 

La lutte anti-parasitaire doit être sanitaire et
médicale.

Son but est un compromis qui vise à :

• Limiter et diminuer les risques d’infestation en
agissant sur l’environnement (sans viser le 
« zéro » parasite) et en limitant l’excrétion des
œufs ou larves infestantes  (limiter la charge
parasitaire des chevaux pour protéger 
leur santé  et éviter les coliques) par la vermi-
fugation.

• Laisser s'établir une immunité naturelle.

Les moyens sont de deux ordres :

• La lutte sanitaire : action directe sur l’environ-
nement.
- Des règles d’hygiène et de conduite 

• La lutte médicale : utilisation de vermifuges
- Le bon vermifuge au bon moment sur les

bons chevaux.

La lutte sanitaire consiste à :

• Isoler tout nouvel arrivant et le vermifuger
après examen coproscopique.

• Mettre seulement 1 cheval à l’hectare pour
éviter le surpâturage.

• Séparer les classes d’âge et isoler les juments
suitées des autres chevaux > 2 ans.

• Faire des rotations de pâtures (tous les 15
jours 3 semaines) entre les différents lots en
prenant garde de ne pas mettre les récem-
ment vermifugés sur une pâture à fort risque
d’infestation.

• Effectuer un vide sanitaire des pâtures (3
mois).

• Traitement des herbages (broyage, hersage,
drainage, engrais chaulé).

• Ne pas épandre les crottins pour fertiliser les
pâtures.

• Alterner si possible les espèces (bovins, ovins).
• Ramasser les crottins 2 fois /semaine y compris

dans les paddocks (en Angleterre, utilisation
de petits tracteurs spécialisés).

• Nettoyer et désinfecter les abreuvoirs 1 fois/ se-
maine pour éliminer toute contamination fé-
cale.

• Respecter une hygiène parfaite des boxes de
poulinage (brossage, nettoyage, eau sous
pression, crésyl) ; nettoyer les mamelles avant
poulinage.

• Distribuer l’alimentation en hauteur (foin,
granulés) et non au sol.

• Examen parasitologique à partir de l’herbe.

LA LUTTE MÉDICALE

Qui ? Quels individus nécessitent des
traitements minimaux ou intensifs ?

Traiter tout l’effectif de chevaux en même
temps.

Selon examen de coproscopie, identifier les ex-
créteurs majoritaires ; on sait en effet que 20%
des individus d’un cheptel excrètent 80 % des
parasites.

Quand ? À quel intervalle ?
• A minima quatre traitements par an avec au

moins un traitement stratégique larvicide de
tous les animaux en début de saison de 
pâturage pour limiter le recyclage parasitaire
printanier et réduire l’excrétion d’œufs issus
de parasites sortis d’hypobiose. 

• Puis selon les examens de coproscopie et la
réapparition des œufs.

• À l’automne pour limiter l’entrée et le nom-
bre de parasites en hypobiose et traiter
contre les géastérophiles et les ténias.

Comment ? 
Bien utiliser le vermifuge prescrit

• Respecter la posologie.
• S’assurer que le cheval n’a rien dans la

bouche au moment du traitement.
• Appliquer la seringue bien au fond de la

bouche.
• S’assurer que le cheval déglutisse.
• Attendre 48 heures avant de transférer sur

une nouvelle pâture.

Avec quoi ? 
Il existe cinq familles de vermifuges, chacune
ayant un spectre d’activité spécifique : les ben-
zimidazoles, le pamoate de pyrantel, les lactones
macrocycliques (ivermectine et moxidectine), le
praziquantel et la pipérazine.
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On les rencontre sous des noms et des marques
très variés et sous des présentations différentes
(pâte orale, gel, comprimés ou bonbons, injec-
tables). Cette diversité conduit à raisonner le
choix du vermifuge avec le vétérinaire traitant
en fonction des objectifs, de l’épidémiologie et
du statut physiologique des chevaux. 

Le choix du vermifuge ne doit pas être guidé
uniquement par des seules considérations de prix
mais doit être :

• Fonction de son spectre d’efficacité et de la
saison :
- vermifuge adulticide lorsque la présence

d’adultes en masse est suspectée (été, 
automne),

- vermifuge larvicide en début de saison de
pâturage pour limiter le recyclage parasitaire
ou lorsque la présence importante de larves
est suspectée (automne),

- vermifuge larvicide et adulticide à la rentrée
au box et pour contrôler l’infestation par les
ascaris,

- vermifuge ténicide en fin de printemps et en
automne,

- vermifuge insecticide en début d’hiver (no-
vembre).

• Fonction de la présence de parasites résistants
- Cas de certains parasites avec les benzymi-

dazoles et le pyrantel.
• Fonction des résultats de coproscopie :

- Bilan global des infestations.
- Efficacité des produits utilisés.

Quelques règles de base:

• Juments suitées
- Vermifugation de 8 jours à 24 h avant la

mise-bas,
- puis 1 mois après le poulinage (avec le poulain).

• Poulains
- Vermifugation entre 15 jours et 1,5 mois

d’âge, ensuite tous les deux mois jusqu’au
sevrage.

- Traiter tous les poulains au sevrage et 
maintien sur des parcelles peu contaminées. 

• Yearlings et adultes au pré :
minimum 4 fois/an

Intérêt des examens 
coproscopiques

Cet examen doit être systématique lors de 
diarrhée, surtout chez les très jeunes poulains.
Avant d’établir un programme de vermifuga-
tion raisonné (traiter tout le monde, insister sur
les excréteurs majoritaires, choisir la bonne 
molécule...), il est nécessaire de faire un état
des lieux et ensuite de suivre l’efficacité des
traitements mis en œuvre.
Pour ce faire, le vétérinaire sera le mieux à
même de pratiquer les examens de coproscopie
(permettant de compter et d’identifier les 
parasites) et d’en analyser les résultats.

Plusieurs stratégies sont envisageables :
• soit prélever individuellement tous les 

chevaux présents ;
• soit effectuer un échantillonnage représenta-

tif pour chaque classe d’âge (prélever environ
20 % de l’effectif) ;

Il est admis que lorsque le nombre d’œufs 
dépasse 200 à 250 par gramme de crottin pour
un adulte et 50 à 100 / g pour un jeune il est
nécessaire de vermifuger.
En cas de doute sur l’efficacité d’une vermifu-
gation, le vétérinaire peut réaliser des FECRT=
test de réduction du nombre d’œufs excrétés
dans les crottins. 

En pratique, cela consiste à :
• faire un examen de coproscopie avant vermi-

fuge ;
• vermifuger ;
• et refaire un examen de coproscopie 14 jours

après le vermifuge.
On doit observer idéalement une réduction de :

• plus de 95 % après l’ivermectine ou la moxi-
dectine ;

• et de 90 % après les benzimidazoles et le 
pamoate de pyrantel.

Pour éviter toute interférence avec un 
traitement antérieur, il faut attendre de 8 à 16
semaines (selon les vermifuges utilisés antérieu-
rement) avant de ré- effectuer un test.  
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AUTOMNE ++++ ++++ +++ ++++

HIVER ++ + + ++

ZOOM ÉLEVAGE

CONCLUSION

Ainsi, la protection du poulain passe par une stratégie
et un management raisonné de l’ensemble de l’élevage.
Le traitement antiparasitaire est la pierre angulaire de la
maîtrise du parasitisme.
Il doit également s’accompagner de mesures sanitaires
pour optimiser sa pleine efficacité.
Ainsi l’éleveur, en partenariat avec son vétérinaire, doit
intégrer les données épidémiologiques, climatiques,
zootechniques (taille de l’élevage, surface disponible,
temps passé au pré et au box, état sanitaire ...) et indi-

viduelles dans sa démarche prophylactique, pour proté-
ger la santé des individus et de l’effectif tout en préser-
vant l’efficacité des molécules à disposition.
Cette démarche peut aisément s’inscrire dans une visite
de bilan sanitaire d’élevage.
Le contrôle du parasitisme et des résistances demeure
une préoccupation majeure et un domaine de recherche
mondial.

Dr S. WITTRECK
Responsable technique gamme équine
MERIAL France

 63Le Magazine LE SELLE FRANÇAIS N°7 ● 2e trimestre 2010

LES CYCLES BIOLOGIQUES

• Ascaris (parascaris equorum) : un parasite difficile à contrôler
- Œufs très résistants dans le milieu extérieur (10 ans) ; une femelle pond jusqu’à 

200 000 œufs/jour
- Cycle de 3 à 7 mois donc ne pas traiter les foals avant 60- 70 jours d’âge

• Les ténias (anoplocephala perfoliata, magma et mamilliana)
- Cycle complet dure de 2 à 4 mois
- Nécessite un hôte intermédiaire = acariens nommés oribates

qui vivent 10 à 18 mois

• Les Strongyloides (strongyloides
westeri) : parasites des poulains
- Cycle direct ou indirect
- Passage possible dans la mamelle
- Contamination du poulain par le lait
- Importance de vermifuger les juments

24h avant le poulinage

• Les petits strongles ou cyathostomes
- Cycle direct rapide= 6 à 14   semaines
- Cycle avec hypobiose et enkystement plus long
- Si été pas trop sec : recyclage massif et contimination maximale

à l’automne
- Chez l’adulte, les larves sont presque toutes enkystées
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Les Journées Selle Français 2010 
auront lieu du 6 au 10 octobre, 
à Saint-Lô dans la Manche. 

L’élevage Selle Français sera à l’honneur, avec le dérou-
lement des finales nationales d’élevage des foals et des
meilleurs sujets de 2 et 3 ans sélectionnés dans toutes
les régions de France.

Plusieurs nouveautés vont cette année renforcer en-
core la notoriété des Journées Selle Français, rendez-
vous annuel désormais incontournable pour tout
l’élevage français. 

• Tout d’abord, l’ensemble de l’évènement se déroulera
cette année sur le site du CPE (Centre de Promotion
de l’Elevage), qui sera aménagé spécifiquement pour
les JSF. Un rond d’Havrincourt sera installé pour la pré-
sentation des chevaux au saut en liberté, dans le ma-
nège. Le public pourra profiter de tribunes spacieuses
et d’une structure d’accueil et de restauration adaptée
à l’envergure de l’évènement. 

• Cette année, l’un des nouveaux temps forts sera la
vente « Elite » organisée par l’ANSF partenariat avec
l’Agence NASH. Lors de cette vente réservée aux meilleurs
produits de l’élevage Selle Français seront présentés :

- Des mâles de 2 et 3 ans finalistes aux JSF ;
- Des femelles de 2 ans finalistes aux JSF ;
- Des foals qualifiés pour la finale ou sélectionnés lors 
des concours régionaux sur critères génétiques.

Cette vente est une formidable opportunité de com-
mercialisation pour les éleveurs de Selle Français, et
permettra de rassembler les meilleurs représentants de
la génétique d’avenir de la race.

• La deuxième nouveauté qui marquera l’édition 2010
des Journées Selle Français est le Masters des Etalons.
Il s’agit d’une épreuve de valorisation durant laquelle
seront présentés les étalons Selle Français de 4, 5 et 6
ans approuvés ou en cours d’approbation. 

• Enfin, le Repas des Eleveurs aura lieu cette année le
vendredi soir (8 octobre), avec un spectacle de Jean-
François Pignon. Cette soirée sera également l’occasion
de remettre les Trophées de l’Elevage 2010.

Les Journées Selle Français 2010 promettent par consé-
quent de prendre une toute nouvelle envergure cette
année. Une campagne de communication à la mesure
de l’évènement est d’ailleurs en cours de mise en place.
Un effort particulier sera effectué en direction des pays
du Nord de l’Europe (Suède, Allemagne notamment),
susceptibles d’être intéressés par le volet commercial
de plus en plus important des Journées Selle Français.

Journées Selle
Français 2010 : 
un rendez-vous à
ne pas manquer !
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Qualificatives Étalons 
2 et 3 ans 2010

Toujours plus de professionnalisme
L’édition 2010 a confirmé l’engouement des éleveurs pour 
ces qualificatives qui sont maintenant bien rodées dans leur 
organisation. Quelques nouveautés toutefois, car L’ANSF a mis
en place cette année un partenariat avec les ventes NASH 
dans l’optique de dynamiser l’aspect commercial des Journées
Selle Français. Une section Dressage a été créée en partenariat
avec France Dressage, et les éleveurs d’Anglo-arabes avaient
également la possibilité cette année de présenter leurs 
entiers. Le compagnonnage initié cette année s’est poursuivi
durant les qualificatives. 
Rendez-vous à Saint-Lô pour les JSF qui auront lieu dans le CPE,
pour une édition qui va prendre une dimension encore plus 
importante cette année !
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Cluny
25 mai 

Mâles de 2 ans
54 mâles de deux ans ont été présentés.

• UNDELIE DE ROSET (Fidélio du Thot x Ermes de Roset par Upsalin IV) rem-
porte le concours avec la note de 7,80. Il obtient également la meilleure note
au modèle : 7,76. C’est un très beau cheval, moderne et chic ; il galope bien,
est respectueux et styliste. Il est né chez M. Roland Bulloz à Fontaine (25) et est
le frère utérin de Sogood du Roset (Jazz Band Courcelle), Top Price du vendredi
des ventes Fences en septembre 2009.

• ULSTER COURCELLE (Outsider x Hirsute Courcelle par Rosire) est 2e avec la
note de 7,53. Très chic avec un dos fort, il est très régulier et accuse force et
respect. Il est né chez M. Yves Chauvin à Bruailles (71) et est issu de la souche
d’Itot du Château. Sa mère Hirsute Courcelle a un ISO de 153.

• URANUS DU BASSIN (Lando x Nymphe du Bassin par Fidélio du Donjon)
est 3e avec la note de 7,49. Moderne, avec un très beau bout de devant, il a de
belles allures, de la force et du respect. Il est né chez Mme Yvonne Potignon à
Genelard (71). Il est issu d’une bonne souche maternelle avec plusieurs 
gagnants avec un ISO supérieur à 130.

L’atelier allures est remporté par ULTRACHIC DU TEMPLE (Luigi d’Amaury x
Maeva du Temple par Quat’sous) né chez M. Guy Martin à Saint Martin du Mont
(01). Sa mère Maeva du Temple est indicée 137 ; il est ex-aequo avec URUGUAY
COURCELLE (Lamm de Fetan x Fidgi de la Lande II par Qredo de Paulstra) né
chez M. Yves Chauvin a Bruailles ; il est issu de la souche maternelle d’Open
Up Semilly étalon privé (ISO 141) et Quam de la Lande, étalon privé (ISO 156).

Mâles de 3 ans
34 mâles de trois ans ont été présentés. 

• TOBAGO CHEVRIER (Clinton x Ucarnute par Carnute), il remporte le
concours avec la note de 7,73 ainsi que la meilleure note au saut monté 9, au
saut en liberté 8,53 et aux allures 8,25. C’est un très bon sauteur avec une grosse
locomotion. Un peu plat au modèle, il peut s’étoffer d’ici la finale. Il est né chez
Mme Marie-Laure Gouin Deuquet à St Loup des Chaumes (18).

• TITANS DE ROCHETAILLE (Eyken des Fontenis x Cadence du Parc par 
Henaud) est 2e avec la note de 7,30. C’est un cheval avec du squelette qui a
montré une bonne régularité sur tous les ateliers. Il est né chez M. Michel Lambert
à Echenoz le Sec (70). Il est issu de la souche maternelle de Qu’en Dira t’On
(ISO 167) et de l’international Camée de Lisle. 

• TILL D’ALLOU (Landor S x Odyssée du Hameau par Easy Boy), est 3e avec la
note de 7,25. C’est un candidat avec un bon ensemble. Il est né chez M. Régis
Grassin à Vienne en Val (45). 

•TOP BERLIN DU TEMPLE (Eurocommerce Berlin x Taiga de Cuitfeve par Calin
du Manoir) né chez Guy Martin à Saint Martin du Mont (01) obtient la meil-
leure note au modèle : 7,62. Il était 3e du Championnat de France des deux ans
aux JSF en 2009.

1

2

3

4

 69

« Je ne suis pas éleveur, la mère de TOBAGO est ma seule
poulinière. Je l’ai achetée aux ventes Fences pleine de TO-
BAGO. C’est ma femme qui m’a poussé à l’acheter sur
un coup de cœur. Il y a une formidable évolution de l’éle-
vage en France, la qualité s’améliore énormément. Tous
les jeunes chevaux que je monte sont bien meilleurs qu’il
y a 20 ans, les éleveurs ont su se mobiliser. 
Le Selle Français pour moi c’est l’intelligence du cheval de
concours, le respect de la barre, un cheval pratique et 
volontaire. Même s’ils ont parfois moins de force pure que
les étrangers, les SF sont plus faciles à monter. J’ai trouvé
qu’il y avait une bien meilleure organisation et communi-
cation qu’il y a quelques années lorsque j’avais présenté
Orphée de Nantuel. Les qualificatives sont une très bonne
chose pour la mise en valeur des entiers et c’est très 
important de pouvoir faire juger son cheval par un œil ex-
térieur ». 

Chrisophe Deuquet, naisseur de
TOBAGO CHEVRIER

Roland Bulloz, naisseur et propriétaire de UNDELIE DE ROSET 

En aparté 

« Je partage cette réussite avec mon ami cavalier Baptiste Devillairs, passionné et perfectionniste, qui a
su préparer Undélie sans le sur-préparer ; ainsi qu’avec mon troisième fils Elie, probablement futur par-
tenaire de l’élevage de ROSET. Ces qualificatives Etalons de 2 ans sont à mon avis indispensables pour
bien apprécier les qualités intrinsèques des éventuels futurs performers et géniteurs, car ce sont celles
qui devraient être les plus héritables. 
L’ANSF a su se munir d’outils performants et mobiliser des moyens humains exceptionnels pour juger
une génération de 2 ans de façon impartiale. Aujourd’hui, ce n’est pas celui qui tient la longe qui est
jugé mais véritablement le cheval. Les grilles d’évaluation précises ne laissent pas de place aux appré-
ciations globales subjectives ni aux jugements « copinages ». Les juges sont des hommes de chevaux
issus de la base, formés de la même façon quelle que soit leur région d’origine. Grâce à cette politique
transparente, l’ANSF sert avant tout les intérêts du cheval de sport français et depuis que la bonne 
génétique est accessible à tout le monde, les podiums aussi sont accessibles à tous les bons chevaux, y
compris ceux appartenant à des éleveurs inconnus. La tradition et la modernité ne sont pas antinomiques :
UNDELIE DE ROSET nous montre une fois de plus qu’un Selle Français « Pur jus » avec un zest de PSA
bien dosé correspond encore en 2010 à l’archétype du cheval de sport moderne d’aujourd’hui et de 
demain ! Quoiqu’il arrive, vivement le mois d’octobre et rendez-vous aux JSF de Saint-Lô ! »
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1 : Ulster Courcelle

2 : Uranus du Bassin

3 : Top Berlin du Temple

4 : Titans de Rochetaille

5 : Till d’Allou

6 : Tobago Chevrier

7 : Undelie de Roset
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Le Mans
26 mai 

Mâles de 2 ans
15 mâles de deux ans ont été présentés.

• URBANYA DU SCRAPS (Vert et Rouge x
Halfa de Ducey par Super de Bourrière) s'im-
pose avec une note finale de 7,47. Il obtient
la meilleure note aux allures : 8,13. Il est doté
d'un très bon galop et d’un très bon style sur
les barres avec de la force. Il est né chez 
Charlène Sulpice à Digulleville (50).

• UPPER DIAM'S DU CHAI (Diamant de 
Semilly x Dédicace II par Double Espoir) s'ad-

juge la 2e place avec une note de 7,11 ainsi
que la meilleure note au modèle 7,53. Cheval
avec un beau modèle, un très bon pas et du
galop. Il est né chez Emmanuella Frealle à
Onzain (41).

• ULAN BATOR DU CLOS (Eurocommerce
Berlin x Ghana de Lesmen par Tolbiac des 
Forêts) est troisième avec une note de 7,04
et la meilleure note au saut en liberté : 8,63.
C'est un bon sauteur avec de la force et du
respect.  Il est né chez le Dr Joëlle Blanc aux
Milles (13).

Mâles de 3 ans
13 mâles ont été présentés.

• TOPAZE LATOUR (Diamant de Semilly x
Fantaisie Curieuse par Narcos II) remporte le
concours avec la note de 7,29 ainsi que les
Allures avec 7,75. Bon ensemble, à l'aise au
saut en liberté, bonne locomotion, un petit
excès d'embonpoint au modèle. Il est né au
Haras de Saussay à Jouy (28). 

• TATOO DES TRAMBLES (Gio Granno x
Helodie Barbotière par Iago C) obtient la 
2e place avec 6,91 et une excellente note à
l’atelier de saut monté avec 7,95. D'un 
ensemble correct, le modèle est à améliorer.
Il est né chez Bruno de Laissardière aux
Essarts Le Roi (78).

•TELSTAR HELAU (Jaguar Mail x Kiki d'Esco
par Narcos II) est troisième avec 6,86 et la
meilleure note au modèle 7,05. Le modèle et
le saut en liberté sont corrects. Il est né à 
l'élevage Hélau (41).

• TENNESSEE  DE LA FOSSE (Opium de
Talma x Floride de Poilley par Vas y Donc)
obtient la meilleure note au saut en liberté
8,25. Il est né chez Mme Corinne Fauvet à Ver-
delot(77) et est issu de la souche maternelle
de l’international Lude du Chatelier (ISO
170).

1 : Urbanya du Scraps

2 : Upper Diam’s du Chai

3 : Ulan Bator du Clos

1
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4 : Topaze Latour

5 : Tatoo des Trambles

6 : Telstar Helau

7 : Tenessee de  la Fosse

«  Je suis Président de l’Association des Eleveurs de chevaux de Sport
de la Sarthe, j’ai une poulinière et des chevaux d’élevage en pension.
Nous avons travaillé avec quelques bénévoles et l'équipe de l'ANSF pour
réussir cette manifestation ; quelques éleveurs sont venus donner un
coup de main pour mettre en place les différents ateliers. Tout s’est bien
passé ; il  y avait une bonne ambiance, bien qu’il y ait eu un peu moins
de partants que l’année dernière. Je vois cela comme un partenariat
avec l’ANSF. C’est important  et cela nous permet de nous faire connaî-
tre vis-à-vis des autres départements et régions. Les éleveurs de la
Sarthe ont besoin comme les autres de vendre leurs chevaux. Ce n’est
pas en restant dans notre  coin que nous allons faire connaître nos éle-
vages.  Je présentais un cheval pour la première fois, simplement parce
que c’est mon premier produit. L’intérêt des qualificatives pour moi est
aussi pédagogique : cela permet d’avoir un avis extérieur. Je pense que
sur le nombre de chevaux présentés, il y avait beaucoup de chevaux
qui ne méritaient peut être pas d'être présents, mais tout comme moi,
beaucoup d’éleveurs viennent  pour acquérir une expérience et montrer
leurs chevaux. Certains vont continuer à les garder entiers, d’autres
vont les castrer. Il y a quand même pour certains un manque de prépa-
ration flagrant surtout au niveau du saut en liberté. Cela peut avoir par-
fois un effet négatif sur la future carrière de cheval de sport et leur
présentation à la vente. Il faut inciter les éleveurs à bien préparer leurs
chevaux. A ce titre, les journées de formation qui ont été mises en place
par l'ANSF pour les éleveurs sont une très bonne chose ;  tous les éle-
veurs devraient y participer. J’ai une 4 ans qui a fait tous les concours
d’élevage, c'est une bonne expérience pour elle et aujourd’hui elle se
balade dans les 4 ans, elle ne regarde rien!
Je m'interroge sur le "pourquoi nous n’avons pas plus d’engagés au

Mans". Je pense que le manège actuel était peut-être un frein à ce dé-
veloppement. C’est dommage, parce que l’organisation d’un concours
coûte cher quel que soit le nombre d’engagés. De plus, les infrastruc-
tures du Mans sont propices à l’événement et justement vont encore
évoluer avec la construction de deux manèges, ce qui devrait améliorer
le confort pour cette qualificative qui a du potentiel. D’ailleurs, notre
association fera le maximum pour participer au développement de ce
concours et de tout autre événement que l’ANSF sera susceptible d’or-
ganiser avec nous dans le département. »

En aparté 

Xavier Valverde,  
Président de l’ACS Sarthe
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La Roche-sur-Yon 
28 mai 

Mâles de 2 ans
20 poulains de 2 ans ont été présentés.

• UN AMOUR SAFAROME (Cheenook x Miss Vendéenne par 
Dormane du Puy) remporte le concours avec une note finale de
7,32. Il obtient la meilleure note au saut en liberté : 8,63. C’est
un bon sauteur avec de l’équilibre, du respect et un bon galop. Il
est né chez Jérôme Proux à Sallertaine (85).

• UNITE COURCELLE (Lamm de Fetan x Cadette IV par Lou Piguet)
est 2e avec une note finale de 7,21 et la meilleure note aux allures
(7,5). C’est un cheval d’avenir avec un très bon galop, de la force
et du modèle. Il est né chez Yves Chauvin à Bruailles (71). 

• URAMBO TANTUM (Nouma d’Auzay x Odessa par Brownboy)
est 3e avec la note de 7,07. Il saute bien et est doté de belles allures,
en particulier au galop. Il est né chez Régine Batardière à Malville
(44).

• URAKLES DES VENTS (Damiro B x Nouba des Ores par Pam-
phile), 10e, obtient la meilleure note au modèle : 7,91. Il est né
chez M. Yannick Fersancourt à Mouzeuil St Martin (85) et est issu
de la souche maternelle de Gabelou des Ores.

Mâles de 3 ans
21 entiers ont été présentés. 

• TARAM DU ROYET (Jokus Latour x Elisa de la Loge par Melkior
du Montois) l’emporte avec la note finale de 7,38 et la meilleure
note au saut en liberté : 8,48. C’est un cheval régulier qui s’est
bien comporté aux différents ateliers, surtout au saut en liberté. Il
est né chez Pascal Vivien à La Chapelle-Heulin (44).

• TOP TEN DU GERY (Ilvien des Mielles x Valinte Depaulstra par
Almé) est 2e avec une note finale de 7,33 ainsi que la meilleure
note au saut monté : 8. Allures, saut en liberté et saut monté sont
ses points forts. Il est né chez Inès Gauffreteau à Nueil-les-Aubiers
(79).

• TRESOR DES MONTS (Esterel des Bois x L’Enclose des Monts
par Atoll d’Adriers) complète ce podium avec une note finale de
7,16. C’est un candidat avec un bon modèle et une assez bonne
régularité d’ensemble. Il est né chez Jean-Guy Fradin à Notre-
Dame de Monts (85).

• TENOR DES VENTS (Flipper d’Elle x Bohème des Ruelles par
Hurlevent), 6e, remporte l’atelier des allures avec la note de 7.75,
ainsi que celui du modèle avec 7,55. Il est né chez M. Yannick
Fersancourt à Mouzeuil St Martin (85).

1
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« J’ai commencé mon élevage en 2000 avec une poulinière au départ
qui est la mère de Taram et de Penjab du Royet qui tourne bien en 
6 ans cette année. Je suis un très jeune éleveur, j’ai la chance que
cette jument produise bien. J’ai la passion des chevaux mais j’essaie
malgré tout de rentrer dans un cycle de rentabilité et de valorisation
de mes chevaux. J’essaie de vendre le plus rapidement possible et si
ce n’est pas le cas je fais exploiter mes chevaux. C’est Philipe Auré
qui a préparé Taram. Il a fait les qualificatives à deux ans et avait 
terminé 3e, mais je ne l’ai pas emmené aux JSF. L’intérêt des 
qualificatives pour moi est de voir ce que vaut son cheval par rapport
aux autres et d’avoir les avis des juges. Toutes ces manifestations
participent également à la promotion la race et pour cette raison c’est
une bonne chose. 
Je cherche à avoir des chevaux qui puissent avoir un intérêt à la vente,
donc je recherche la qualité de saut mais aussi la locomotion et un
certain chic. Si l’on n’a pas des chevaux qui se remarquent un peu,
on ne les vend pas ; il faut un modèle sport. Je suis président de
l’ACS44. Faire le bon croisement n’est pas évident et les syndicats
d'éleveurs permettent de discuter de cela. Nous faisons des réunions
sur les thématiques des étalons et des croisements. Ce qui m’inter-
roge un peu c’est de savoir si l’on produit actuellement des chevaux
qui sont les futurs étalons de demain, car ils sont de plus en plus
sport et légers. En tant que président, j’attends beaucoup des chargés
de mission ANSF ; c’est une aide très intéressante pour nous car il y
a un vrai travail à faire dans nos élevages, pour en déterminer le 
potentiel et apporter des conseils. Il est important que l’ANSF soit présente au niveau du terrain pour
nous aider à promouvoir nos produits : c’est pour moi l’une de ses missions que de nous aider à mieux
commercialiser nos chevaux. »

M. Pascal Vivien, naisseur et 
propriétaire de Taram du Royet

M. Jérome Proux, naisseur et propriétaire de
Un Amour Safarome

En aparté 

« J’élève depuis 25 ans, nous avons huit poulinières françaises et étrangères, avec des bonnes souches
ou testées sur performances. Les qualificatives sont une bonne chose, c’est une vitrine pour nos élevages
et cela oblige à manipuler les deux ans, c’est un pré-débourrage. C'est un bonheur de pouvoir faire voir
mes chevaux. J’élève avec des juments que j’aime et j’essaie de les croiser avec les bons étalons, ce qui
n’est pas toujours évident car il faut bien connaître ses poulinières. Nous essayons d'avoir des chevaux
avant tout avec de la locomotion, mais qui soient également beaux et qui sautent bien. Mon épouse
est cavalière de dressage ; si un cheval bouge bien et saute moyennement il aura toujours une porte de
sortie. Il faut essayer selon moi de produire des chevaux polyvalents pour les trois disciplines : obstacle,
complet et dressage. Et puis un cheval qui a une bonne locomotion c’est plus agréable : il n’y a pas be-
soin de lui apprendre à se tenir en équilibre. »

« C’est bien qu’il y ait une qualificative à La Roche car c’est une région d’élevage. Je pense que le saut
monté est vraiment une bonne chose, car même si un cheval n’est pas très prêt, il montrera sa qualité
monté, alors qu’en liberté on sait tous que cela n’est pas très révélateur de la carrière future d’un cheval.
J’ai présenté cinq chevaux à La Roche sur Yon, dont 3 produits d’Ilvien des Mielles (Beau Rêve
Platière/Starter) qui sont classés dans les 5 premiers. Ils ont été remarqués,  parce que ce sont des  chevaux
qui ont un bon galop, qui sont souples et bien orientés. Sous la selle ils se sont exprimés comme des 
futurs supers chevaux de concours. Ilvien des Mielles à une production très commerciale. » 

M. Denis Gauffreteau,  Haras du Gery
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1 : Unité Courcelle

2 : Uraklès des Vents

3 : Ténor des Vents

4 : Trésor des Monts

5 : Taram du Royet

6 : Un Amour Safarome
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Rosières-aux-Salines
1er juin 

Mâles de 2 ans
23 poulains ont été présentés.

• UGOBAK DES BALEINES (Diamant de Semilly x Atoucha Van't Zorgvliet
par Heartbreaker), gagne le concours avec la note de 7,56. Il remporte
également l’atelier saut en liberté avec 8,53 et celui des allures avec 7,38.
C'est un gros sauteur, très respectueux, doté d'un très bon galop avec un
bon modèle. Il est né à l’E.A.R.L  des Baleines à Bar-le-Duc (55). Sa mère
est la sœur utérine de l’étalon Watch Me ISO 151.

• ULTIMATE DE BEUREY (Ibis de Courcel x Fany de l'Etang par Saphir
d'Elle) obtient la 2e place avec une note de 7,11. D'un modèle assez léger,
il saute très bien avec beaucoup de respect. Il est né chez Eric Frison à
Beurey (10). 

• UBBUZO DELORME (Bioagrico Ohio vd Padenborre x Eisther du Village
par Voltaire), est troisième avec la note de 6,85. Grand cheval, il se déplace
très bien, avec des avant-bras musclés et un bon bassin. Il est né chez Francis
Thiriet à Lunéville (54).

• UDERZO D’ENFER (Par Ixe x Eclipse du Prelet par Quidam de Revel)
12e,  remporte l’atelier du modèle avec la note de 7,56. Il est né chez 
M. Jean-Christophe Oudin à Blaives et Butz (08).

Mâles de 3 ans
34 mâles ont été présentés.

• TOULOUSE DE TALMA (Diamant de Semilly x Pépite de Talma par
Contender), est premier  avec une note finale de 7,61 et remporte l’atelier
des allures avec 8,13. Il a été régulier sur tous les ateliers avec une mention
spéciale pour les allures. Il est né chez Michel Guiot à Grandpré (08) et
est issu de l'excellente souche maternelle de Gerbe d'Or, à l'origine 
notamment d'Idéo du Thot, vainqueur de la Coupe du monde en 2007.

• TOUCH ME DE PONTIGNY (Watch Me x Diva du Saulnois par Narcos
II) est deuxième avec une note finale de 7,55 et remporte l’atelier du mo-
dèle avec 7,6. Doté d'un très bon modèle, il doit améliorer le saut monté.
Il est né chez Lionel Cesse à Condé-Northen (57).

•TCHOUCK DE TOSCANE (Montender II x Ombre de Toscane par Quick
Star) s’adjuge la 3e place avec une note de 7,52. Il saute bien avec une
bonne régularité sur tous les ateliers. Il est né à la SCEA du Vieux Noyer à
Chalons-en-Champagne (51) et est issu de la souche maternelle de Dollar
du Mûrier.

• TENOR DU GUE (Opium de Talma x Isaura des Hayettes par Banboula
du Thot), qui est 4e et  remporte l’atelier du saut en liberté avec une note
de 8,8. Il né chez Romain Gil à Vacherauville (55).

• TICKSON DU LAVOIR (Kashmir Van’t Schuttershof x Emotion de
Lucelle par Urbain du Monnai), 5e, remporte l’atelier du saut monté avec
une note de 8,07. Il est né chez Jean-Philippe Porte à Haute-Vigneulles
(57). Il a été approuvé à 2 ans.

1
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« Je présentais 5 entiers lors des qualificatives : 2 à 
Rosières, 2 à Verquigneul et 1 à Saint-Lô. Je pense que les
deux ans attirent plus d’amateurs que de professionnels
depuis le changement de règlement de l’approbation à
deux ans.  L’approbation à 3 ans est essentielle, et de
plus, avec la conjoncture, les jeunes étalons ont du mal à
saillir, donc les professionnels dans l’ensemble attendent
3 ans pour les présenter aux qualificatives. On a vu 
beaucoup d’amateurs présenter des étalons qui n’ont pas
forcément leur place, les gens rêvent de pouvoir sortir un
étalon, on les comprend. Peu de gens sont équipés pour
garder des entiers chez eux. Aujourd’hui il y a toute une
éducation à faire au niveau des éleveurs, car ils se com-
pliquent la vie en voulant garder des entiers. Dans cette
période de crise, ils ont des difficultés à vendre et espèrent
ainsi pouvoir commercialiser  plus facilement et plus cher
leurs produits en les gardant étalons… 
Dans l’organisation des journées c’est plutôt très  bien, 
le timing est bien tenu, les horaires de passage sont précis
et la communication est bonne. L’organisation est 
excellente, Brice Elvezi avec son équipe organise cela de
main de maître. C’est un bonheur que d’aller à un
concours où les choses sont bien organisées et en tant
que président d’association, cela nous donne des idées et
c'est un exemple.
Par ailleurs, je pense que  la grille devrait encore évoluer,
notamment au niveau du modèle qui favorise encore des
chevaux faits à l’ancienne. Il faudrait selon moi encore
plus axer sur un modèle chic et sport.  Je souhaiterais que,
lorsqu’il y a trop de produits d’un étalon, on ne choisisse
que les meilleurs, comme cela se fait au Holstein ou au
KWPN. Cela n’a pas de sens d’approuver trop de produits
d’un étalon. Cependant, c’est une chose difficile à mettre
en place avec l'ouverture des frontières et la concurrence
des autres stud-books. » 

Michel Guiot, naisseur et proprié-
taire de TOULOUSE DE TALMA

En aparté 

Mr  Prunaux, naisseur et propriétaire
d’UGOBAK DES BALEINES 

« Nous élevons depuis trois ans de manière professionnelle, mais
le premier poulain de l’élevage a 7 ans. Nous avons une dizaine
de poulinières, et nous faisons du transfert d’embryon avec 4
d’entre elles.  Nous travaillons également avec Claude Pergent
pour des transferts d’embryons sur la souche de Gipssy de Sivry.
Nous sommes passionnés, et comme il faut trente ans pour
constituer une souche,  nous avons directement acheté de bonnes
mères pour gagner du temps et nous essayons également d’uti-
liser les meilleurs étalons. Pour cela, je travaille beaucoup avec
Alain Fortin qui me conseille dans mes croisements et qui m’a
également aidé à préparer UGOBAK DES BALEINES. Il a eu une
préparation « légère » : il n’a sauté que trois fois avant le
concours, par contre nos poulains sont manipulés en perma-
nence,  car nous sommes cavaliers et il est important pour nous
qu’un cheval monte dans un van facilement ou reste à l’attache.
On peut regretter que ces qualifications n'aient  pas rassemblé
plus d'acheteurs potentiels, malgré l'activité importante de Fences
et de NASH/ANSF qui se sont livrés une concurrence pour avoir
les meilleurs produits à leurs ventes. »
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1 : Ultimate de Beurey - 2 : Ubbuzo Delorme

3 : Touch Me de Pontigny - 4 : Tickson du Lavoir

5 : Toulouse de Palma - 6 : Tchouk de Toscane

7 : Ugobak des Baleines
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Verquigneul
4 juin

Mâles de 2 ans
27 mâles ont été présentés.

• ULIXE (Contendro x Rassilia Ixe par Hélios
de la Cour II) remporte ce concours, avec une
note finale de 8,23. Il obtient également les
meilleures notes aux ateliers modèle 7,55,
saut en liberté 9 et allures 8,38. C'est un 2 ans
d'exception, très musculeux mais avec beaucoup
de race, il saute magnifiquement avec de la
force et du style. Il est né chez Jean Lefèbvre à
Signy l’Abbaye (08). Il est issu de la souche
maternelle de l’étalon privé Easy Boy (ISO 151).

• UGO DU MARQUET (Mylord Carthago x
Kandie des Etisses par Le Tot de Semilly), est
2e avec la  note finale de 7,55. Il est moderne
et chic avec de bonnes allures. Il est né chez
Hervé Lambert à Villers Vicomte (60).

• UCELLO DE TOSCANE (Jeff d’Or x Fanny
du Mûrier par Laudanum) remporte la 3e

place avec une note de 7,32.  Il est chic, très 
respectueux avec un bon galop. Il est né à
l’Elevage du Vieux Noyer à Chalons en Cham-
pagne (51). Il est issu de la souche mater-
nelle de Dollar du Mûrier et est le frère utérin
de l’international  Jadis de Toscane (ISO 185).

Mâles de 3 ans
35 mâles ont été présentés.

• TETHYS DE BEAUVAL (Corland x Galante
de Beauval par Univers d’Elle) l’emporte avec
une note finale de 7,47. Il est d'une qualité
reconnue sur tous les ateliers avec un très bon

équilibre. Il est né chez Daniel Riquiez à
Beauval (80). Il est issu de la souche mater-
nelle de Prestyge Debeauval (ISO 175).

• TZAR DE COURTENAIN (Sandro Boy x 
Séraphine II par Nelfo du Mesnil), s’adjuge
la 2e place avec la note de 7,11. C'est un che-
val avec un très beau modèle, qui obtient la
meilleure note aux allures : 7,51. Il est né
chez Anne Rasztar à Nangis (77).

•TAM TAM SEMILLY (Diamant de Semilly x
Julia de la Sapaie par Galoubet A) est troi-
sième avec une note finale de 7,03. Il a un
bon modèle et saute bien monté. Il est né
chez Richard Levallois à Couvains (50).

• TRESOR DE LA SAULX (Narcos II x Ishtar
de Breve par Quidam de Revel) obtient la
meilleure note au saut en liberté 8,85 et au
saut monté 8,05. Il est né chez M. Alain Karl
et est issu de la souche maternelle de l’inter-
national,  Limelight de Brève (ISO 170).

1 : Tzar de Courtenain

2 : Ucello de Toscane

3 : Tam Tam Semilly

4 : Ugo du Marquet

5 : Ulixe

6 : Tethys de Beauval
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« J’ai présenté 3 mâles lors de ces qualificatives. J’ai  trouvé
que le choix de Verquigneul pour cette qualificative au lieu
de Ronchin était plus judicieux. Le sol était de bonne qua-
lité, par contre le rond  est un peu court selon moi. Les che-
vaux avec beaucoup d'équilibre s'en sont bien sortis, mais
par exemple, je présentais un autre cheval, TONIXE, qui a
des grandes foulées et qui arrivait toujours mal dans le vi-
rage. La mère d’ULIXE a été Championne suprême de
Champagne-Ardenne à trois ans ; elle a également fait le
Championnat de France des trois ans à Equita’Lyon.
Concernant ma politique d'élevage, je préfère utiliser des
étalons qui ont un peu de sang étranger car mon élevage
est resté en out-crossing avec les grandes lignées fran-
çaises. 
Je suis un petit étalonnier et j'ai des clients qui recherchent
des étalons Selle Français mais en out-crossing avec les
grandes lignées, c'est donc un atout supplémentaire pour
moi de continuer dans cette politique. Je suis allé à Conten-
dro car il est très demandé à l'étranger et que c'est pour
moi un des meilleurs fils de Contender. La difficulté avec le sang allemand, ce sont souvent les aplombs arrière avec des jarrets
un peu clos, et un caractère pas toujours facile. Pendant longtemps, on a accusé les cavaliers français de ne pas travailler assez
leurs chevaux, mais force est de constater que dans l'ensemble les chevaux allemands sont beaucoup moins faciles que les SF,
même avec  une bonne qualité de saut. Je rêve de faire un cheval universel avec ce qu'il y a de meilleur chez le SF et le Holstein.
Nous n’exportons pas assez notamment aux Etats-Unis. Il y a encore un gros effort à faire sur ce point : il manque encore à nos
chevaux le look, les allures, et la robe. »

Mr Jean Lefèbvre, propriétaire et
naisseur d’ULIXE 

Mr Daniel Riquiez, naisseur et propriétaire de THETYS DE BEAUVAL

En aparté 

« Je suis éleveur amateur, technicien vétérinaire ; je suis passionné par la génétique. J’ai commencé l’élevage en 1968 avec
une jument qui m’a donné 2 pouliches dont une, que je n’ai pas réussi à vendre et qui est devenue la base de mon élevage. Il
s’agit d’Etoile, la mère de Prestyge De Beauval. Avant je vendais au sevrage. C’est la première fois que je garde un entier, mais
je ne suis pas organisé pour avoir des étalons donc, si j’en ai l’opportunité, je vendrai THETHYS.  Je présente également des
poulains aux  Championnats de France des trois ans Hongres et Femelles. J’ai toujours fait des concours d’élevage ; c’est une
habitude. Cela permet de faire connaître mes chevaux, et pour les commercialiser,  c’est une aide importante.  Aujourd’hui, je
trouve qu’il est très difficile de vendre : la crise est passée par là. C'est un gros problème pour les éleveurs : on travaille à perte
très souvent. De plus, les visites vétérinaires sont devenues un véritable obstacle à la vente, les vétérinaires ne prennent plus
de risque et je les comprends. Les clients sont de plus en plus exigeants sur le sujet : même pour un cheval à 5 000 euros, il
faut une visite parfaite ! »

ÉVÉNEMENTS
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Saint Etienne de Tulmont 
9 juin

Mâles de 2 ans
12 mâles de 2 ans ont été présentés.

• UPSILON DE L’ISLE (Klotaire du Moulin x Nana de l’Isle par Socrate
de Chivré) s’impose avec une note finale de 6,94 et remporte le saut en
liberté avec une note de 7. Doté d'un beau modèle avec une belle sortie
d'encolure, il est styliste sur les barres. Il est né à l’élevage de la Perrette
à St Marcouf (50) et appartient à Patricia Dilhan.

• UN AMOUR DE JONKIERE (Flipper d’Elle xVensa de Bozouls par Ga-
verlys du Cercle), prend la 2e place avec une note de 6,79. Il remporte
l’atelier des allures avec une note de 7,13. C'est un cheval avec un modèle
sérieux et de très belles allures. Il est né à Curan (12),.

• ULENSPIEGEL DE GYCQ (Kruger de la Roche x Glume de Moyon
par Udanum) est 3e avec une note de 6,64. Il marche très bien et est
doté d'une bonne croupe. Il est né chez Catherine Birot à Sainte Croix
(12).

Mâles de 3 ans

9 mâles de 3 ans ont été présentés. 

• THOR CHAMPEIX (Dollar dela Pierre x Libertine de la Loge par Avec
Espoir) remporte la catégorie des 3 ans avec une note finale de 7,35 et
la meilleure note aux allures (7,75) et au modèle (7,18). Il est régulier
sur tous les ateliers. Il est né chez Hélène Herrmann à Parsac (23).

• TANGO DES MERVEILLES (Lupicor x Pop Star Merveilles par Quick
Star) est 2e avec une note finale de 7,32 et remporte également l’atelier
du saut monté avec une note de 7,2. Il a très bien sauté en liberté. Il est
né à l’élevage des Merveilles chez Carine et Christian Cadoux à Miers
(46). 

• TALION DES MERVEILLES (Diamant de Semilly x Pavane Fontanel
par Concorde) est 3e avec une note finale de 7,24. Il remporte l’atelier
de saut en liberté avec 9. Il est né à l’élevage des Merveilles chez Carine
et Christian Cadoux à Miers (46).

1
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« J’ai présenté Thor Champeix mais le propriétaire est Marc Burrus qui est Suisse
et ancien propriétaire de Natacha Delaunay. Je gère simplement la carrière du
cheval.
On a fait en sorte qu’un maximum de gens participent à cette qualificative, mais
il y avait la qualificative de Poitiers également et je pense que beaucoup de gens
y sont allés. Les concours régionaux devraient être obligatoires ; il ne devrait
pas être possible d’engager ses chevaux sur d’autres qualificatives.L’organisation
était parfaite, il y avait un lot de trois ans un peu réduit mais de bonne qualité.
Les deux ans quant à eux étaient plus nombreux, mais le lot était moins relevé.
Les concours sont une bonne chose pour les trois ans, d’ailleurs les gens y en-
gagent des chevaux qui méritent de l’être en général. Pour ce qui est des deux
ans, on a plus l’impression que ce sont des gens qui ont besoin d’un avis pour
décider de l’avenir de leurs poulains. D’ailleurs, pour la majorité il s’agit d’ama-
teurs ; il y a peu de professionnels qui engagent des 2 ans pour les qualificatives. 
C’est une très bonne chose que ce soit le même jury qui note toutes les quali-
ficatives, et il est d’une compétence incontestable. Le collège des juges de
l’ANSF est exceptionnel, on peut difficilement leur jeter la pierre. Les proprié-
taires voient souvent leurs chevaux comme leurs enfants et ce n’est pas pour
cela que ce sont des cracks. Un jury juge le cheval au moment où il le voit, c’est
une photo de ce que les juges voient à un moment donné. Je trouve très bien
que le président Yves Chauvin soit présent sur toutes les qualificatives, au moins
il a une vision globale des choses. Nous avons la chance d’avoir un président
qui est un homme de terrain et c’est à souligner, c’est quelqu’un qui privilégie
l’action au bavardage. 
Concernant l'élevage en général, je pense que l'on n’attache pas assez d’im-
portance à la mère, qui représente les deux tiers du produit. Quand les gens
croisent leur jument il y a plusieurs paramètres à respecter, et notamment mettre
un étalon qui complète la jument dans le modèle et l’aptitude. Les gens ne font
pas le papier de leurs chevaux : on trouve des inbreeding énormes que les gens
n’ont pas souhaités ou même pas vus. Si l’on fait des inbreeding, il faut pouvoir
les choisir et cela n’est souvent pas fait... »

Jacques Grandchamp des Raux à propos de
Thor Champeix

Mr Christian Cadoux,  Elevage des Merveilles

En aparté 

« Je suis éleveur (SF, Anglo, poney), j’ai 24 poulinières dont une quinzaine de poulinière SF. On est un
peu loin de tout dans le Lot, alors on suit beaucoup l’actualité de l’élevage sur les revues et on essaie
de se renseigner en visionnant par exemple les parcours des chevaux sur internet. Mais on pêche
vraiment par manque de contact du terrain. J’essaie d’aller un an sur deux au salon des étalons à Saint-
Lô pour voir un peu ce qui se fait, mais j’ai du mal à dégager des journées pour aller sur le terrain, voir
des chevaux et discuter avec les éleveurs. 
Je  reviens (et je ne suis pas le seul), de plus en plus aux étalons Selle Français, car nous avons plus de
références, notamment  avec le guide des étalons de l’ANSF qui est très bien fait et qui incite à utiliser
de jeunes étalons SF. De plus, j’aime bien tester la jeune génétique ;  j’ai d’ailleurs utilisé Mylord 
Carthago à ses débuts.
J’ai présenté 3 entiers pour ces qualificatives, deux SF et un Anglo-arabe que nous avons présenté pour
le préparer au concours étalons Anglo-arabes de Pompadour. Un des 2 SF était réservé depuis l’âge de
6 mois par les Haras Nationaux et dans le contrat, l’engagement au concours étalons est obligatoire.
Les qualificatives SF sont très professionnelles, et j’ai beaucoup apprécié la présence de monsieur Chauvin,
qui est très disponible pour échanger et n’hésite pas à aider si besoin. Il y a de vrais professionnels à
l’ANSF,  des gens de confiance, qui sont de vraies références dans le milieu et il est très intéressant de
pouvoir discuter avec eux. J’espère que les qualificatives vont être renouvelées dans le Sud-Ouest car il
n’y a pas beaucoup de manifestations dans la région. »

ÉVÉNEMENTS
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Poitiers
11 juin 

Mâles de 2 ans
13 mâles de 2 ans ont été présentés.

• UP’SILON DU LYS (Eurocommerce Berlin x
Idylle de la Lande par Ticket Chic) gagne le
concours avec une note de 7,79  et la meilleure
note au saut en liberté 9 et aux allures 7,25. C'est un très gros sauteur doté d'un bon galop,
et de bons dessous. Il est né chez Thierry Ripoche à Migne (36). Sa mère Idylle de la Lande a
un ISO de 148.

• URIS DU LACYDON (Verdi x Lacydon Puce par Valeur de Thurin) s’adjuge la 2e place avec
une note finale de 6,97. C'est un beau cheval avec de bonnes jambes. Il est né chez Isabelle
Eon Delacour à Monteux (84).

• UPPERCUTE DES ELFS (Lucky Boy x Ladiva Mail par Hand in Glove) est 3e avec une note
de 6,88. Il est né chez Grégory Cottard à Auffargis (78).

• ULYSSE DES TERMES (Idéal de la Loge x Hysis des Termes par Iago C) 10e obtient la meilleure
note au modèle 7,94. Il est né chez Mme Marie- Christine Ballot à Oradour sur Glane (87).

Mâles de 3 ans
36 mâles de 3 ans ont été présentés.

• TALISMAN DES NOUES (Urbain du Monnai x Livia des Noues
par Clown du Chesnay) l’emporte avec une note finale de 7,41
ainsi que la meilleure note au modèle : 8,06. C'est un très joli che-
val au modèle avec de la taille, certes un peu léger dessous mais
avec des jambes très bien faites. Il est très « sport » avec un phy-
sique pour le complet. Il est né chez Pierre Letourneur à Orchaise
(41).

• TYPHON DES PLANTS (Watch Me x Eole de Nestadio par 
Leprince de Thurin) est 2e avec une note de 7,34 ainsi que la meil-
leure note aux allures : 7,88. C'est un cheval sérieux avec des points
de force et une grosse locomotion qui le qualifie également pour
Saumur.  Il est né à l’EARL Elevage des Plants à Saulge (86). 

• TOTEM DE MILVRAULT (Flipper d’Elle x Va Vaillante par In Chala
A) obtient la 3e place avec 7,29. Il est harmonieux au modèle avec
de bonnes allures, et porte bien son cavalier au saut monté. Il est
né chez Frédéric Peter à Channay sur Lathan (37).

• THESEE CHATELIER (Diamant de Semilly x Hangie par Voltaire)
remporte les allures ex-aequo avec TYPHON DES PLANTS. Il est né
chez M. Philippe Lemaistre à Paulmy (37).

• TAKIROU DU FRAIGNEAU (Quidam de Revel x Durandal du
Defey  par Le Tot de Semilly) 6e remporte le saut monté avec la note
de 7,73. Il est né à la Jumenterie du Fraigneau à St-Cyr du Doret
(17) et est issu de la souche maternelle de Flambeau C.

3

1

2

1 : Uris du Lacydon

2 : Uppercute des Elfes

3 : Up’silon du Lys

4 : Talisman des Noues

5 : Takirou du Fraigneau

6 : Totem de Milvrault

7 : Thésée Chatelier
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« C’est un élevage familial et amateur en collabaration avec mon père.
Nous avons deux poulinières SF et une ponette. Nous n'avons pas 
vocation à garder des entiers parce que nous n'avons pas les structures,
mais TALISMAN avait un caractère tellement exceptionnel qu’on a fait
l’essai. Et puis, on voyait qu’il sortait de l’ordinaire. Un ami  à qui je l’ai
montré m’a proposé de m’aider pour le préparer. On l’a présenté aux
deux ans pour se faire une idée de son potentiel et la note était encou-
rageante ; cela nous a incités à continuer le travail.  On l’a présenté au
local de Saint-Pierre sur Loire ou il confirme sa prestation. Je suis venue
à Poitiers pour participer à une très belle épreuve, le résultat est 
largement au-dessus de mes espérances, et c’est une journé, qui restera
gravée  très longtemps dans mon esprit. Lors de la qualificative, j’avais
l’impression de jouer dans la cour des grands, je me sentais toute petite
parmi les gros éleveurs, n’ayant pas d’expérience sur ce genre de  
compétition. Nous avons également présenté Talisman pour le dressage
et je pense qu’il est qualifié pour Saumur. C’est une très bonne initiative
de pouvoir présenter les chevaux dans les deux disciplines sur le même
concours. C'est grâce à la grand-mère de TALISMAN, Nathalie du 
Galand, que j’ai continué l’élevage. Une amie l'avait achetée à 4 ans
pour faire du concours, mais elle était blessée. Je venais juste d’acheter
la ferme, et je lui ai racheté Nathalie. C'était l'époque des tirages au
sort pour les étalons HN et elle n’avait aucun point. Par bonheur, je suis
tombée sur un annuaire de pur-sang, j'y ai retrouvé sa lignée 
maternelle, j'ai ainsi pu rechercher les résultats de ses frères et sœurs
en courses. Il s'agit de la souche de Claude le Lorrain, qui était grand
vainqueur à Auteuil. Grâce à cela elle a pu prétendre à être saillie par
des SF.  J'ai utilisé de jeunes étalons tel que Persan II, ses deux premiers
produits  ont bien tourné en concours avec notamment une 7e place
du championnat des 5 ans. J’ai également utilisé O Malley avec lequel
j'ai eu Félix des Noues, qui a été exporté et fut champion d’Europe 
junior par équipe avec la Suisse. »

En aparté 

Agnès Letourneur, naisseur de TALISMAN
DES NOUES  

«  J'ai démarré mon élevage il y a 12 ans et je me suis professionnalisé
depuis 5 ans. J’ai 6 poulinières avec de bonnes souches. L'élevage est
une passion pour moi. Je vais essentiellement chercher  des étalons qui
apportent le chic et la locomotion qui peut manquer à mes juments. Je
fais toute ma reproduction chez le docteur Lenormand sur Bordeau ;
cela m'impose de faire des heures de route avec mes juments mais les
résultats me confortent dans mon choix, et c'est Arnaud Hustache qui
monte mes chevaux. La soeur d’UP’SILON était qualifiée pour les JSF à
deux ans en 2008, et la même année une de mes pouliches est 3e du
Championnat de France des Foals femelles jeunes. Je présentais   DES
ELFS pour ces qualificatives, c'est un poulain que j'avais acheté pour
tenir compagnie à Up'silon. Je suis un jeune éleveur, j’ai peu de recul
encore, mais je me sens un peu seul pour valoriser mes produits alors
j’essaie de m’entourer de gens compétents.  »

Thierry Ripoche, naisseur d’UP’SILON
DU LYS 
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Saint-Lô
15, 16 et 17 juin 

Mâles de 2 ans
50 poulains ont été présentés.

• UPSILON DE LATREILLE (Par Ixe x Perle
de Latreille par I Am Boy), remporte le
concours avec la note de 7,4 ainsi que la
meilleure note aux allures : 7,5. Il saute très
bien avec beaucoup de respect, de bonnes 
allures et un modèle sérieux. Il est né chez
M. et Mme Mouton à Coulouvray Boisbenatre
(50).

• ULTRA CHIC BRUNVILLE (Quinoto Bois
Margot x Kanola du Diable par Forban du
Bost) prend la 2e place avec une note finale
de 7,37, ainsi que la meilleure note au saut
en liberté : 8,23. Il saute avec beaucoup de
force et de respect et se déplace bien. Il est
né chez Stéphane Bouissou à Limesy (76).

• URLEVENT DU BARY (Hurlevent de Breka
x Mette par Corrado II) est 3e avec la note de
7,22 ainsi que la meilleure note au modèle :
7,52. Il est né chez Marina Storgato à Mont-
gardon (50).

Mâles de 3 ans -  1ère partie
69 mâles ont été présentés.

• TOUAREG DE LA BOTTE (Gentleman IV x
Gelinotte du Bourg par Palestro II) remporte
le concours avec la note de 7,42 ainsi que la
meilleure note au saut en liberté : 9. C’est un
cheval moderne avec beaucoup de chic qui a
magnifiquement sauté en liberté. Il est né
chez  M. et Mme Lemaitre à Montviron (50). 

• TZIGANE DE LA COUR (Hélios de la Cour
II x Idane de la Cour par Calypso d’Herbiers)
est 2e avec une note de 7,37. C’est un candidat
assez complet qui a très bien sauté en liberté.
Il est né chez Jean-François Couetil à Moyon
(50). Il est issu de la souche maternelle d’Helios
de la Cour, ISO 171.

• TABAC DES FORÊTS (Orlando x Pivoine
des Forêts par Jarnac), est 3e avec la note de
7. C’est un joli cheval avec de beaux tissus,
très régulier sur tous les ateliers. Il est né 
Fabrice Paris à Couvains (50). Il est issu de la
souche maternelle de l’étalon HN Nectar des
Forêts, ISO 163.

• TAJ MAIL (Jaguar Mail x Mirabelle Mail par
Rebel Z) est 7e et obtient la meilleure note
aux allures avec 8,13. Il est né au haras de
Brullemail(50) .

• TRESOR MAIL (Jaguar Mail x Nocturne
Mail par Iowa) est 15e et obtient la meilleure
note au modèle : 7,48. Il est né au haras de
Brullemail (50).

• TIM D’HELBY (Ivor d’Helby x Babiole
d’Helby par Naos d’Helby) est 20e et obtient
la meilleure note au saut monté : 7,98. Il est
né à l’EARL Trihan Lamotte à Betton (35).

ÉVÉNEMENTS

1 : Urlevent du Bary

2 : Ultra Chic Brunville

3 : M. Mouton, naisseur 

d’Upsilon de Latreille

4 : Taj Mail

5 : Trésor Mail

6 : Touareg de La Botte

1

2
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Mâles de 3 ans -  2ème partie
63 mâles ont été présentés.

• TYROL ROUGE (Papillon Rouge x Jugoline Rouge
par Olisco) remporte le concours avec la note de 8,17
ainsi que les meilleures notes au saut monté avec 8,93,
aux allures avec 8,5 et au modèle avec 7,7. Fait en
père, il gagne 3 des 4 ateliers. Sa locomotion lui 
permettra sans doute d’envisager une sérieuse carrière
de  compétition. Il est né au Haras des Rouges à St
Ebremond de Bonfossé (50). Il est issu de la souche
maternelle de Fleche Rouge, ISO 173.

• TELSTAR DE LA POMME (Nabab de Rêve x Nimfe
de la Pomme par For Pleasure) prend la 2e place avec
une note finale de 7,32. Les allures, le saut en liberté
et monté sont ses points forts. Il est né chez Geert
Baertsoen au Pin (14). Sa mère est une sœur utérine
de Mylord Carthago.

• TI POL DU PLESSIS (Kashmir Van’t Schuttersho x
Vénus du Plessis par Narcos II), est 3e avec la note de
7,18. C’est un cheval bien dessiné, sautant bien, qui
peut améliorer des allures modestes. Il est né chez M.
et Mme Chenu au Mesnil Mauger (14). Il est issu de
l’excellente souche maternelle  de Bourrée ; sa mère est
Vénus du Plessis ISO 170.

• TUM PLAY DU JOUAS (Querlybet Hero x Fée du
Jouas par Voltigeur du Bois), 5e, remporte l’atelier de
saut en liberté avec 8.9. Il est né chez Annick L’Honorey
à Thiberville (27).

« J’ai 4 poulinières et j’élève depuis 1982. Tout l’élevage est basé sur une
jument qui vient de chez mon père. Touareg était 6e au championnat de
France des foals. Ce poulain me plaisait et je l’ai mis dans une bonne maison
pour qu’il soit exploité par la suite. C’est Jean-Michel Lorin qui l’a présenté
au concours. C’est la première fois que je présente un entier, cela s’est très
bien passé, je suis satisfait. Je savais que c’était un bon cheval mais on ne
l’avait pas encore comparé aux autres. Cela nous fait doublement plaisir car
la mère est une fille de Palestro II qui est né chez mon père. De plus, Touareg
est un pur SF. J‘ai remarqué d’ailleurs que les éleveurs, en général, reviennent
au Selle Français dans leur choix d’étalons… »

Philipe Lemaitre, naisseur de Touareg
de la Botte

En aparté 

4
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« J’élève dans le Perche, ma spécia-
lité est de présenter des foals et
mâles dans les concours de modèle
et aussi de monter les chevaux de
4, 5 et 6 ans avec une structure
d’une quinzaine de chevaux. Cela
me fait plaisir d’avoir gagné avec ce
cheval car c’est une pure souche
manchoise. Sa mère est une sœur
utérine de Riva Noe de la Treille qui
a été agréé à 2 ans et est en passe

d’être qualifié pour Fontainebleau. Je travaille beaucoup avec le naisseur Mr Mouton car je suis cette
souche maternelle depuis 20 ans. C’est une bonne souche avec  quelques internationaux, mais c’est
surtout une souche qui produit très régulièrement des chevaux de qualité. Elle fait partie des souches
basses de la Manche qui sont amenées à disparaitre car les éleveurs n’ont personne pour reprendre, et
ils ne remplissent plus leurs poulinières, car il n’y a plus de débouchés. 

Ces éleveurs qui faisaient la force du Selle Français ne représentent plus grand-chose par rapport 
aux grandes maisons et je voudrais leur rendre hommage. C’est dommage de perdre ces éleveurs 
« casquette ».

Je voudrais tirer un coup de chapeau à l’ANSF, il faut qu’elle continue sur le long terme ce qui a été
initié ces dernières années, et que l’équipe en place se maintienne car je ne vois pas qui d’autre peut
le faire. Nous avons de très bons chevaux en France : continuons à bien les sélectionner tout en gardant
notre identité. L’union ANSF /  NASH va être une très bonne chose si elle est faite dans l‘état  d’esprit
de donner un côté beaucoup plus commercial aux JSF car il n’y a pas assez de commerce. C’est une
initiative qui est à encourager. D’autre part, je serais partisan que le concours étalons soit doté : cela
inciterait les gens à engager leurs entiers au concours. »

Mr Olivier Hue, 
propriétaire d’Upsilon
de la Treille

En aparté 
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1 : Upsilon de Latreille

2 : Tabac des Forêts

3 : Telstar de la Pomme

4 : Tyrol Rouge

5 : Ti Pol du Plessis

6 : Tzigane de la Cour

7 : Tum Play du Jouas
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Fernand Leredde, 
naisseur de Tyrol Rouge

En aparté 

« Je n’ai été présent à Saint-Lô que lors de la re-
mise des prix pour des raisons de santé. Je pense
que le système est assez bien fait,  les juges sont
choisis pour leur intégrité, leurs compétences et
références. Le principe des ateliers est une très
bonne méthode. 

Le mode de jugement a évolué dans le bon
sens, on arrive faire quelque chose de cohérent
dans le jugement, avec des résultats qui ne sont
pas critiquables. Cela donne satisfaction à tout
le monde et c’est fait en dehors des pressions
qui pouvaient exister auparavant. 

Ces qualificatives menées par des professionnels
reflètent bien plus la vérité.  C’est une solution
moderne adaptée à l’évolution de l’élevage. »

ÉVÉNEMENTS
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Clin d’œil de l’oncle Do

ÉVÉNEMENTS

« La présentation de nos futurs étalons se fait aujourd’hui avec
une mise en scène bien rodée. C’est le fruit d’une évolution
poussée par la réflexion et la concertation. Derrière mon 
appareil-photo, tout se mémorise. Nous trouvons dans mes 
archives un mémorial visuel représentatif des concours étalons
de ces vingt dernières années. Au tout début, je prenais les
photos au milieu du rond, assis sur une petite chaise et protégé
par deux arbustes en container. Vue d’en bas, cette perspective
était à la mode pour accentuer le « coup de saut ». Les résultats
ne me donnaient pas entière satisfaction. J’ai toujours préféré 
prendre de la hauteur pour mieux voir la ligne du dos et dégager
notre candidat-étalon des composants de l’oxer.  

Dans mon jardin secret, se cachent deux passions : cheval et
photo. Ne voyez dans cet ordre que le respect de l’alphabet.
Quel bonheur de pouvoir conjuguer ces deux mots au présent.
Ici, le passé me talonne pour améliorer le futur. Dans le
contexte, je ressens l’émotion, l’inquiétude et la fierté d’un 
éleveur que le speaker vient de présenter. Après quelques fou-
lées au pas tenu en main, il vient de retirer la longe et notre
étoile devient star en liberté dans le rond d'Havrincourt (1). 

Les dés sont jetés. Il a cinq minutes pour tout prouver. Ma
photo à l’obstacle doit mettre en valeur son minutieux travail.
Pour arriver à ce but, la pression est grande car l’instant est

court. Il n’y a pas de répétition. Il faut être sur ses gardes, l’appareil bien réglé, prêt à
déclencher pour saisir l’instant suprême lorsqu’il va donner le meilleur de lui-même au-
dessus des barres. Dans ce tour de France - Printemps 2010 - l’ensemble des chevaux
semblaient mieux préparés que dans les millésimes précédents.

Lors du rappel, j’anime avec humour mais surtout pugnacité la photo au tableau.
L’exercice est difficile quand mis sous les projecteurs, l’éleveur / présentateur doit à la
fois recevoir les félicitations du jury et veiller au bon posé de son cheval, instant 
immortalisé qui sera ensuite repris dans la presse (ni sous lui, ni campé, mais bien posé
sur ses 4 pieds, et surtout les oreilles, ah les oreilles !!!). Le posé au tableau est un
exercice de présentation que les présentateurs doivent absolument connaître et 
maitriser. 

Sur l’estrade installée 3/4 avant et partagée avec Sébastien, le caméraman, la concen-
tration est totale. Je n’arrive pas à me débarrasser de ce mini-stess qui explique peut-
être mon besoin d’être intensément réactif et débordant d’énergie ! C’est toujours un
plaisir d’être là, avec Elisabeth mon épouse, pour immortaliser ces instants d'excel-
lence. »

(1) - Le comte Louis d'Havrincourt (1809-1892) est l'auteur du livre "Dressage en liberté du cheval d'obstacle"

publié à titre posthume en 1910.

Nos futurs étalons entrent
dans la mémoire...



pêle
mêle
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L’épreuve montée n’est certes pas un test de dressage au

sens strict (le mot dressage est encore malvenu dans les milieux

de l’obstacle !), appelons la plus prosaïquement travail sur le

plat. Cependant les critères de sélections, malgré la très utile

feuille de pointage, restent à préciser, et surtout à pondérer,

attendu que le Selle Français reste encore exclusivement 

spécialisé dans la discipline du saut d’obstacles. 

Reconnaissons que les critères de sélection basés sur le 

comportement sous la selle ont été, dans le passé, plus que

négligés, voire occultés au profit de l’exclusif calcul à l’aptitude

au saut (Blup). Il en résulte qu’aujourd’hui le Selle Français est

exceptionnel sur les barres mais qu’il demeure parfois perçu

comme « complexe » à monter sur le plat (équilibre bas, 

rigidité, encolure et nuque fausses). Cela est d’autant plus

regrettable, que les cavaliers de dressage (discipline enfin

émergente en France), même à petit niveau, doivent se 

rabattre sur le troisième ou second choix allemand ou 

hollandais, induisant non seulement une fuite de devises pré-

judiciable au marché hexagonal, mais surtout une perte de

crédibilité de notre élevage au niveau international.

Entrons dans le vif du sujet.

I – OBJECTIF EQUILIBRE

En caricaturant, on peut dire que l’épreuve montée est à ce

jour un concours d’amplitude. Les juges sont souvent relégués

à la fonction de géomètre, les yeux rivés sur les postérieurs

des chevaux qui courent et qui courent, et il faut que ça

pousse et que ça pousse…

Si le cheval a effectivement des allures amples, alors pas 

de problème. Mais c’est rarement le cas. L’on oublie que le

paramètre fondamental de la locomotion est l’équilibre :

répartition rationnelle du poids sur les membres du cheval,

tant longitudinalement dans les diverses variations d’allures,

que latéralement dans les postures circulaires propres aux

lignes courbes et plus tard dans le travail de deux pistes.

Toutefois, la recherche de l’amplitude ne doit jamais 

s’effectuer au détriment de l’équilibre (règle fondamen-

tale de l’équitation, sauf des courses). Rappelons que le 

volant régulateur de l’équilibre est situé à la base de l’encolure

et au garrot (pour le cheval plus avancé, il y a également une

participation plus ou moins marquée de l’abaissement des

hanches accompagnée du resserrement des abdominaux).

Ainsi, le jeune cheval doit-il être présenté avec fluidité sur une

base d’encolure légèrement soutenue, afin qu’il donne l’im-

pression de porter le plus naturellement possible son bout

de devant. De ce maintien naît la plus ou moins grande 

liberté d’épaules, expression de l’équilibre mettant en 

évidence un paramètre aujourd’hui essentiel : l’élévation.

Certes l’équilibre du jeune cheval doit être un équilibre 

qualifié d’horizontal. Saupoudrons d’histoire cette modeste

chronique en rappelant qu’en France c’est d’Aure (1799 –

1863) qui formula et mis en système une équitation aux che-

vaux plus libres dans leurs allures et à l’encolure étendue.

Mais équitation horizontale n’est pas équitation plate. Le

jeune cheval ample d’allures n’est pas un animal répandu ; il

est exempt « d’affaissement » pour reprendre une formule

chère à Saint-Phalle.
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Chronique
de dressage

Héritage des archaïsmes entretenus par feu l’Administration des

Haras, enfin sevrée des institutionnels, l’épreuve dite de « modèle 

et allures » doit passer aujourd’hui à l’âge adulte.

Certains regretteront peut-être l’animation des pelotons de post-

débourrages collectifs dans les cadres pittoresques  des dépôts

d’étalons, mais l’époque du folklore est bel et bien révolue.

Modèle et allures
epreuve montée

La mise en main obtenue par affaissement ou retrait de l’enco-
lure inaugure le début des hostilités entre le cavalier et son
cheval (schéma caricatural)

La mise en main obtenue par le franchissement est la clé du
travail juste (schéma idéal)



II – UN MOYEN : 
LA MISE EN MAIN

Préambule : le cheval est supposé être suffisam-

ment en avant des aides (assiette, jambes) et

confirmé dans une franche impulsion.

Comment rendre le jeune cheval réceptif aux 

aides (le terme « perméable » est approprié) afin de

favoriser l’harmonie musculaire ? L’un des premiers

moyens est la mise en main. L’on touche ici à l’un

des sujets clés du travail monté, faisant l’objet d’avis

souvent opposés et plongeant le cavalier novice

dans la confusion, s’il n’est pas guidé par un

conseiller expérimenté ayant fait lui-même ses

preuves à cheval. En effet, au sujet du jeune cheval

on entend tout et son contraire : du « n’y touchez

pas » à la systématisation de l’obsolète extension

d’encolure. En faisant volontairement simple, défi-

nissons la mise en main comme la posture donnée

à l’encolure, laquelle adopte une courbure à

convexité supérieure plus ou moins marquée. 

Ses bienfaits sont multiples : 

• supprimer un des foyers de résistances utilisés

prioritairement par le cheval dans la partie la plus

mobile de son corps ;

• obtenir de ce fait un meilleur contrôle de ses

forces (direction assistée) ;

• permettre par là même un relationnel optimisé

entre la main du cavalier et la bouche de son cheval

(la cavalerie suisse utilisait autrefois la belle expres-

sion de cheval mis « à la rêne ») ;

• et surtout favoriser le maintien de la base de

l’encolure, premier facteur de l’équilibre.

Une seule règle d’or doit être omniprésente, et

ce du début jusqu’à la fin du dressage, qui est 

indissociable de la mise en main, appelée aujourd’hui

règle du franchissement : la mise en main n’est

jamais un recul ou un affaissement de l’encolure

vers le tronc (équitation d’avant en arrière) mais une

poussée du tronc et de l’encolure via l’activité des

postérieurs vers la main (équitation orientée de 

l’arrière vers l’avant dans le sens de l’impulsion).

Le jeune cheval ayant été au préalable soigneuse-

ment éduqué à la longe, il sait fléchir son encolure

en la soutenant (voir première chronique).

Dès lors, il convient de procéder par analogie et lui

donner sous la selle l’attitude la plus proche de celle

qu’il avait enrêné. Poussé par les aides propulsives

(assiettes, jambes), le cheval est reçu par la main, s’y

installe sans s’accrocher, l’objectif étant qu’il la suive

en avançant la nuque, l’encolure arrondie.

Biomécaniquement parlant, cette attitude dyna-

mique favorise le soutien de la base de l’encolure,

lequel deviendra ultérieurement au cours du dressage

un relèvement plus ou moins marqué selon la 

discipline envisagée. Le garrot peut participer à la

locomotion, la cage thoracique se resserre dans le

sens transversal, les abdominaux se contractent, la

ligne du dessus se tend, les postérieurs gagnent en

activité, les hanches en flexibilité. 

Evidemment, cette description est idyllique car au

quotidien tout cavalier est confronté à grands

nombres de résistances. Cette problématique

(contractions, hauteur de la mise en main, degré de

flexion donnée à l’encolure, problèmes liés à la

conformation du cheval, aux aides du cavalier) fera

l’objet d’une chronique ultérieure.

EN GUISE DE CONCLUSION

Par la mise en main, le cavalier n’a pas seulement

une action sur la bouche, la nuque et l’encolure de

son cheval, il a également une influence sur toute

la ligne du dessus, c’est-à-dire sur le pont flexible

qui relie les hanches aux épaules.

Ainsi, présenter en public un jeune cheval avec un

minimum de mise en main est une réelle nécessité.

Elle est pour le cavalier une signature de sa crédibi-

lité, pour le cheval une évidente aptitude au travail

sous la selle. Or en France, pendant des décennies,

demander la mise en main à un jeune cheval a

constitué un véritable tabou, un sacrilège culturel

(il est vrai que les milieux sportifs et agricoles ont

été bien longtemps éloignés l’un de l’autre…). 

L’inconvénient majeur a été l’absence de sélection

de nos chevaux sur cette aptitude qui les rend si

agréables, et plus rapides à dresser : encolures

longues, bien sorties, ganaches larges, paramètres

chers à nos voisins nordiques. Ainsi l’intégration aux

jurys de cavaliers professionnels, à la compétence

reconnue, est-elle un gage de légitimité. Elle établit

une efficace corrélation entre sélection et exploita-

tion. Elle doit être saluée et généralisée. 

Serge BALBIN

Contact : contact@balbin-dressage.com
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IMMOBILIER

Secteur Drôme provencale, sur 14 hectares, exceptionnelle 
propriété équestre comprenant maison en pierre de 650 m2,
2e maison de 200 m2, appartement, écurie, 19 boxes, carrière
TC, manège TC, marcheur, dépendances, bureau, selleries,
paddocks ombragés...

Secteur Ain (01), sur 13,4 hectares, superbe propriété équestre
comprenant maison en pierre, appartement, écurie, 6 boxes,
carrière, dépendances, stockage, paddocks...

www.immobiliere-equestre.com

Tél. : 33 (0)6 32 10 41 81

Nom

Prénom

Adresse

Code postal Ville

E-mail

Web

Téléphone Portable

ANSF
56 av. Henri Ginoux
BP 105
92124 Montrouge Cedex
Tél. +33 (0)1 46 12 34 01
Fax +33 (0)1 46 12 34 09
info@ansf.fr

Rejoignez les partenaires
de l’ANSF

Plusieurs supports de communication sont possibles pour une publicité sur
mesure en fonction de vos besoins

Contactez Jean-François Fichet au 06 88 21 84 09

Publier une petite annonce est l’un des nombreux moyens de communication possibles pour obtenir
une visibilité maximum sur le territoire national.

RÉDIGEZ VOTRE ANNONCE (en majuscules) 
(laissez un espace libre entre chaque mot et n’oubliez pas votre numéro de téléphone, attention aux abréviations !)

La ligne de 30 signes à 8 € ....................  x     8 € =  ................................ €

+ Fond couleur                                        + 10 € =  ................................ €
+ Encadrement                                        + 10 € =  ................................ €
+ Texte gras                                            + 10 € =  ................................ €

TOTAL UNE PARUTION                            Total 1 =  ................................ €

Plusieurs parutions (2 ou 3)....................  x  Total 1 =  ................................ €
- réductions pour 2 numéros                      - 10% =  ................................ €
- réductions pour 3 numéros                     - 15% =  ................................ €

TOTAL DE VOTRE COMMANDE =  ................................ €

Vous pouvez dés lors nous
contacter, pour toute question
relative à la réalisation de 
votre annonce, ou pour toute
demande particulière.
N’oubliez pas de joindre à
votre demande un chèque 
libellé à l’ordre de l’ANSF.

Date limite de dépôt des annonces : 18 août 2010

Choisissez votre 
rubrique :

■ Elevage ■ Equipement

■ Sport ■ Santé

■ Pension ■ Divers

Secteur Joigny (89), sur 110 hectares, exceptionnelle propriété
équestre comprenant maison d’habitation en bois de 550 m2,
parc paysagé, terrasses, verger, potager, roseraie, étangs, 
piscine, appartement de fonction, écuries, 12 boxes, sellerie,
stabulations, carrière, rond de longe, dépendances, paddocks,
bois et prairies...
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La FEDECSA (Fédération des éleveurs de
chevaux et poneys de sport d'Aquitaine)
est fière de ses éleveurs et de Cécile
MARIN nouvelle élue délégué de 
l'Aquitaine à l'ANSF !

L’Aquitaine a toujours été une région d’élevage de chevaux

de CCE, mais aujourd’hui les chevaux de CSO commencent

à prendre leur place sur le plan national.

B
o

u
rg
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g

n
e L'élevage bourguignon en ligne !

L’association des éleveurs de chevaux de sport 

de Bourgogne est heureuse de présenter son site

Internet. Aboutissement d'une année de travail, 

bénéficiant des aides du Conseil Régional et de

l'état, ce site est une action concrète marquant la

volonté de promouvoir et de favoriser la commer-

cialisation des chevaux bourguignons. 

Désormais, les éleveurs pourront se tenir informés

des actualités, des actions et des événements

concernant l’élevage de chevaux de sport en Bour-

gogne. Dès à présent le calendrier des concours

d’élevage et des finales ANSF peut être consulté. 

Il ne reste plus à vous, les éleveurs adhérents, qu’à 

alimenter la base de données des poulinières et des

produits à vendre existante sur le site Internet, en

renvoyant les bulletins papiers reçus cet hiver. 

L’Interrégional des 3 ans montés 
en Bourgogne, un événement 
commercial

L’interrégional des 3 ans montés pour la Bourgogne

et la Franche Comté aura lieu les 12 et 13 octobre

2010, au Haras national de Cluny. Afin de répondre

à une demande de plus en plus grandissante des

éleveurs, sur la vente de leurs produits, l’AECSB sou-

haite faire de ce concours régional, un événement

commercial. Les chevaux mis à la vente et sélectionnés

sur le circuit des concours locaux, représenteront

les meilleurs sujets de chaque département bour-

guignon. Un catalogue sera réalisé et distribué au

public le jour même, et également consultable sur

le site Internet de l’Association des Eleveurs de

Bourgogne (www.chevaldebourgogne.fr). Les che-

vaux à vendre ainsi que leurs origines et leur prix,

seront annoncés par le speaker à chaque passage

sur un atelier du concours. Les acheteurs intéressés 

pourront suite à leur demande revoir et/ou essayer

le cheval sur place. Alors donnons rendez-vous, aux

cavaliers professionnels et amateurs, aux éleveurs,

aux marchands et centres équestre pour cette vente

de chevaux de 3 ans à Cluny.

Calendrier des concours d’élevage
Selle Français en Bourgogne 

• Locaux poulinières et pouliches de 2 ans : les 27, 28,

29 juillet respectivement à Dijon (21), Blanzy (71) et

Cluny (71) ;

• Régional poulinières, foals et pouliches de 2 ans : le

10 août, à Cluny ; 

• Locaux des 3 ans montés : le 20 septembre à 

Chevillon (89), le 21 septembre à Dijon, les 22 et 23

septembre à Cluny ; 

• Régional des 3 ans montés : les 12 et 13 octobre à

Cluny.

La Bourgogne aux qualificatives 
étalons de Cluny

La Bourgogne accueillait comme chaque année, les

sélections ANSF des mâles de 2 et 3 ans. C’était le 21

mai, où les éleveurs de Selle Français du Charollais ont

répondu présents et joint l’équipe organisatrice de

cet événement. Une vingtaine de chevaux bourgui-

gnons étaient candidats. L’élevage Courcelle était le

mieux représenté avec cinq chevaux présents ce

jour-là. Félicitations d’ailleurs à Ultser Courcelles 

(Outsider x Hirsute Courcelle par Rosire), né chez M.

Yves Chauvin (71) qui termine 2e des 2 ans. Félicitation

également à URANUS DU BASSIN (Lando x Nymphe du

Bassin par Fidelio du Donjon), né chez M. Potignon

(71) qui prend la troisième place. Rendez-vous pour

ces deux 2 ans et les autres aux Journées Selle 

Français 2010. 

Après la seconde place de Narcos de Soulac SF par Gaiac de

la Roque au CCI*** de Saumur, c’est Ninarricci’Jac SF par

Cumano qui gagne le Grand Prix de Cabourg (30.000 €) et

Nénuphar'Jac SF par Cumano, le Grand Prix (1m50) de

Monfort en Ille et Vilaine (15.000 €).

Dans les jeunes chevaux de cycle classique, ce sont trois 

6 ans SF aquitains qui sont en tête du top 100 national des

jeunes chevaux tant en CSO qu’en CCE à la date du 24 juin

2010  ! 

Dans les concours étalons de St Etienne de Tulmont et 

Poitiers, on retrouve les deux gagnants de 2 ans, à savoir :

UPSILON DE L'ISLE  par KLOTAIRE DU MOULIN et NANA DE

L'ISLE par SOCRATE DE CHIVRE né chez Patricia Dilhan (47)

et  UP'SILON DU LYS par EUROCOMMERCE BERLIN par IDYLLE

DE LA LANDE par TICKET CHIC appartenant à Thierry Ripoche

( 33).

L’Aquitaine devient donc, chiffres à 

l’appui, une région où l’on trouve non

seulement des chevaux Selle-Français de

grande qualité, mais également d’ex-

cellents cavaliers pour former ces dits

chevaux.

Quant à Cécile MARIN,  la nouvelle élue

délégué de l'Aquitaine à l'ANSF, c’est une

éleveuse de Gironde, de 35 ans, faisant

naître plus de 30 poulains par an, et pla-

çant son élevage de « Soulac » au 3e rang

national des jeunes chevaux de concours

comple en 2009, qui a su conserver un

cheval de tête en CCE, Narcos de Soulac, qui va affronter

les CCI**** avec le non moins bon cavalier aquitain Cédric

Lyard, et donc non seulement défendre les couleurs de la

France, mais aussi celles de l’Aquitaine et de l’ANSF à

l’étranger.

Vive l’Aquitaine, allez l’Aquitaine…

A
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1 2 976,52 €
QUENELLE

SF BARBARIAN
JEANNE-MARIE

64 Faumont Michel
DU FAGET DE BIGAULT DE CAZANOVE

1 1 522,50 €
QUERCY 

SF
QUERCUS 

NADINE MENAUGE 47 Weerts Christian
HT AGENAIS DU MAURY

2 1 368,50 €
QUATAR 

SF
GAIAC DE 

JEAN-PHILIPPE MARIN 33 Lyard Cédric
DE SOULAC LA ROQUE

En CSO :

En CCE :
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e FEDEB (Fédération des éleveurs bretons)

Jean Pierre TEXIER succède à Patrick RABOT

Lors de son Assemblée Générale qui s’est déroulée le 27

mars, la FEDEB a élu son nouveau conseil d’administration.

Patrick RABOT, président sortant, co fondateur de la FEDEB

ne souhaitait pas s’engager sur un nouveau mandat mais se

concentrer sur ses mandats d’administrateur, de membre

du Bureau et de juge référent auprès de l’ANSF.

Le nouveau président, propriétaire de chevaux de sport de-

puis une vingtaine d’années et éleveur depuis 10 ans sous

l’affixe « élevage de Banuel » décrit sa vision de la façon sui-

vante : « L’élevage est et doit rester un plaisir même si la

comptabilité freine souvent notre enthousiasme ».

Il vaut mieux moins élever mais mieux élever en réformant

une génétique médiocre au profit de jeunes reproduc-

trices performantes, en communiquant avec les cavaliers

qui sont de bon conseil dans nos choix de croisement.

Il faut valoriser dans les circuits mis à notre disposition :

concours d’élevage par l’ANSF et concours jeunes chevaux

de la SHF. « Ils nous offrent une vitrine de notre savoir faire,

essentielle pour la commercialisation. »

La FEDEB poursuivra ses actions comme par le passé mais

sera aussi présente dans les instances qui parlent et qui 

décident de l’avenir de la filière en parfaite concertation

avec les associations départementales qu’elle fédère.

CATALOGUE 2010
Nous vous invitons à consulter le site www.fedeb.com qui

détaille notre actualité et n’hésitez pas à nous demander

l’édition du catalogue 2010 que nous nous ferons un plaisir

de vous adresser.

Concours d’élevage des poulains 
et pouliches de 2 ans

Quantité et qualité ont marqué ce premier concours d’éle-

vage en Bretagne.

72  poulains et pouliches contre 47 en  2009 ont été 

présentés devant le jury présidé par Patrick RABOT et ses

assesseurs Noël MARECHAL et Pascal AIZEN, candidats juges

nationaux.

Nous saluons cette évolution qui met en évidence la 

volonté des éleveurs de sortir leurs produits pour les évaluer.

Eduquer les chevaux d’élevage en les préparant et en les

manipulant, et ainsi réfléchir sur les améliorations dans

leurs croisements

A Hennebont l’élevage de Claude BICHET a remporté les

2 ateliers.

ULMANN du TER (QUITE EASY et MATHIDA du TER par

WELLINGTON) avec une note de 8,05 au saut et une note

finale de 7,39 et URGHADA du TER (TINKA’S BOY et CHLOHE

du TER par KOUGLOF II) avec une note

de 8,43 au saut et une note finale de

7,79.

A Lamballe 19 mâles et 25 pouliches

ont été présentés, ULYSSE des BI-

GNONS (APACHE d’ADRIERS et HYSOPE

des BIGNONS par NARCOS) à François

FRERE l’emporte chez les poulains

avec une note de 7,94 au modèle et

une note finale de 7,41.

UKOULELE de BANUEL par DAMIRO B et

HARPONNE par LAMPON appartenant

à son naisseur Jean Pierre TEXIER l’em-

porte chez les femelles avec une note

de 7,85 au saut.

Nous retrouverons certainement ces

produits lors des  finales JSF à Saint-Lô

du 6 au 10 octobre 2010.
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une région qui bouge !

La semaine CSO au Parc de Champagne de Reims

s’est déroulée du 28 Mai au 6 Juin 2010. L’ARDCP

(Association Régionale de Développement du Cheval

et du Poney en Champagne-Ardenne) y tenait une

place de choix en partenariat avec le Conseil des

Chevaux de Champagne Ardenne. L’ARDCP était

présente pendant cet événement afin de pouvoir

recevoir ses adhérents et leur présenter le nouveau

site internet de l’Association.

Les Qualificatives étalons des 2 et 3 ans de la grande

région Nord-Est se sont tenues le 1er juin à Rosières

aux Salines (54) et à Verquigneul (62) le 4 juin.

Les éleveurs champardennais présents sur ces

concours se sont bien illustrés au travers de leurs

produits. A Rosières Aux Salines, la Champagne-

Ardenne est 1ère des mâles de 3 ans avec TOULOUSE

DE TALMA (Diamant de Semilly X Pepite X Contender)

et 3e avec TCHOUK DE TOSCANE (Montender X

Ombre de Toscane X Quick Star). Dans les 2 ans, la

région se place 2e avec ULTIMATE DE BEUREY (Ibis de

Courcel X Fany de l’Etang X Saphir d’Elle). 

A Verquigneul, la région remporte deux places dans

le trio de tête des mâles de 2 ans en se classant 

1ère avec ULIXE (Contendro X  Rassilia Ixe X Helios de

la Cour II) et 3e avec UCELLO DE TOSCANE (Jeff d’Or

X Fanny du Murier X Laudanum).

Ainsi, se qualifient pour la finale des mâles de 2 ans :

ULIXE qui obtient la meilleure moyenne générale

des mâles de 2 et 3 ans avec 8,23, UCELLO DE 

TOSCANE, ULTIMATE DE BEURREY et ULINO DE SIVRY

(Opium de Talma X Izara de Sivry X Tresor de Cheux)

qui prennent respectivement la 13e, 26e et 67e po-

sition au classement général des mâles de 2 ans.

Quant aux mâles de 3 ans qualifiés pour la finale, 

on retrouve TOULOUSE DE TALMA et TCHOUK DE

TOSCANE qui obtiennent respectivement la 3e et la

5e meilleure moyenne de tous les mâles de 3 ans pré-

sentés lors des qualificatives étalons, TENOR DU GUE

(Opium de Talma X Isaura des Hayettes X Banboula du

Thot), TRESOR DE LA SAULX (Narcos II X Ishtar de Breve

X Quidam de Revel) et TONIXE (Diamant de Semilly X

Juliana Ixe X Voltaire) qui se prennent respectivement

à la 20e, 49e et 54e place du classement général. 

Précisons que parmi tous les mâles de 3 ans présen-

tés lors des qualificatives étalons, TENOR DU GUE 

obtient la 5ème meilleure note soit 8,8 au saut en 

liberté et TRESOR DE LA SAULX la 4e meilleure note au

saut en liberté avec 8.85.

L’ARDCP, en collaboration avec l’ANSF, a également 

organisé une vente de chevaux de 4, 5 et 6 ans dans

le cadre de la venue d’une délégation étrangère. Les

adhérents ont répondu présent et grâce à une

bonne organisation, les acheteurs ont été très satis-

faits par cette présentation qui a réuni une vingtaine

de chevaux. Au final, 5 chevaux ont retenu leur 

attention et devraient, d’ici peu, changer de main !

Une mention spéciale à Itot du Château, le meilleur

ambassadeur Selle Français né en Champagne-

Ardenne qui s’est imposé dans le Grand Prix du Global

Champions Tour de Cannes.

A l'occasion du gala organisé à la suite du Grand Prix

du GCT, Philippe Méchin et Eric Frison, représentants

de l'ARDCP, ont pu rencontrer les propriétaires de Itot

du Château, Edwina Alexander et Jan Tops, afin de

promouvoir notre région et notre association.

Les concours des poulinières suitées et des pouliches

de 2 ans auront lieu à Montier en Der le samedi 

31 juillet 2010 et à Buzancy le samedi 7 et le 

dimanche 8 août 2010. Ces concours permettront de

sélectionner les meilleurs produits pour la finale 

nationale qui aura lieu à Saint-Lô.

L’ARDCP sera également présente pendant la Grande

Semaine de Fontainebleau. Elle pourra ainsi accueillir

ses adhérents et tous les acteurs de la filière qui lui

rendront visite.

N’oublions pas de mentionner Equichamp’, le 2e

Salon du Cheval qui a lieu du 15 au 17 octobre 2010

au Parc des Expositions de Châlons-en-Champagne.

Cet événement sera l’occasion d’organiser un

concours complémentaire de chevaux Selle Français,

femelles et hongres de 3 ans, le mardi 19 octobre

ainsi qu’un concours PONAM le mercredi 20 octobre.

Afin de favoriser la commercialisation, tous les 

chevaux à vendre des adhérents participants aux

épreuves seront signalés par un macaron de couleur

et il sera possible d’essayer les chevaux. 

Cet événement sera également propice aux forma-

tions telles qu’une formation informatique pour 

apprendre à naviguer sur le nouveau site de l’ARDCP

et sur la nouvelle version de France Cheval de Sport.

C
e
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tr
e Le Centre à l’honneur

En effet la Région Centre Val de Loire a trusté les podiums

en deux et trois ans lors de la qualificative étalons du 

vendredi 11 juin à Poitiers. En Trois ans d’abord sur 37 

candidats c’est Talisman des Noues né chez M. Pierre 

Létourneau à Orchaise dans le Loir et Cher qui remporte la

victoire avec une note finale de 7,41 et la meilleure note

de modèle soit 8,06/10.

Talisman est un fils du grand performer Urbain du Monnai

HN, stationné cette saison encore à Blois, et de Livia des

Noues par Clown du Chesnay, également un HN qui officia

dans la région voici quelques années. Talisman fut acheté

par l’ENE IFCE au cours de cette journée pour son Pôle 

Espoir. 3e de cette catégorie de trois ans Totem de Milvrault

(Flipper d’Elle et Va Vaillante par In Chala A), qui affiche une

belle moyenne finale de 7,29. Cet entier est né chez 

M.Frédéric Peter à Channay / Lathan (37). On retrouve à la

4e place Thésée Chatelier (Diamant de Semilly & Angie par

Voltaire) né chez Philippe Lemaistre à Paulmy (37).

La catégorie des deux ans n’est pas en reste puisque là

aussi la victoire revient à la région avec un fils d’Eurocom-

merce Berlin et Idylle de la Lande par Ticket Chic, un très

beau cheval noté 7,79 au final et qui se démarqua à l’obs-

tacle avec 9/10 de moyenne. Il est né chez Thierry Ripoche,

dans l’Indre, et ce jeune éleveur est également propriétaire

du 3e des deux ans, Uppercute des Elfes (Lucky Boy et 

Ladiva Mail par Hand in Glove) né chez Grégory Cottard (78).

On retrouve ensuite Ustinoff de Valbourg (Hurlevent de

Breka et Loannina du Meix par Melbrahim) né chez Fabien

RIgoreau (37) et Unipierre (Cardero et Oree de la Pierre par

Oberon du Moulin) né au Haras de Garrypierre (41).

Félicitations à ces éleveurs qui ont su si bien représenter

notre Région lors de ces qualificatives étalons ! 

Mylord Carthago en argent : c’était à Rotterdam en juin lors

du CSI 5* sous la selle bien sûr de sa cavalière Pénélope 

Leprévost. Mme Planson basée dans le Cher est à l’honneur

puisque la mère de Mylord, Fragance de Chalusse est née

chez elle, à Chalusse et est à l’origine d’une pléiade 

d’excellents chevaux !

A noter les bonnes performances d’Idéal de Roy (Quidam de

Revel), né chez Michel Deroy (37) lors du Global Champions

Tour en juin.

Neuf Decœur Tardonne (Apache d’Adriers), Champion des

5 ans à Fontainebleau en 2006, né chez Gilbert Galliot dans

le Cher a gagné le CSIO GP Jeunes Cavaliers de Reims !
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breux éleveurs, le SEMIME L-R a programmé en

2010 deux stages en partenariat avec l’Ecole Blon-

deau sur le thème du débourrage et de l’éducation

du jeune cheval,  à Uzès ( Haras National) les 8 et 

9 avril 2010, à Amélie les Bains  (Centre Equestre) les

10 et 11 mai.

Aux éleveurs et cavaliers spécialisés jeunes chevaux

s’étaient joints quelques enseignants et cavaliers

amateurs... au total ce ne sont pas moins de 45 

personnes qui ont pu bénéficier des explications,

démonstrations et conseils de Nicolas Blondeau. 

Les chevaux « cobayes »  étaient tous non débourrés

mais différaient par l’âge, la conduite d’élevage, le

caractère : il y avait matière à démontrer l’universa-

lité de la méthode codifiée par Nicolas Blondeau .

Au cours de la première journée, Nicolas Blondeau

présentait lui-même les premières étapes de la 

méthode, de l’abord du cheval dans le box

jusqu’aux premiers pas monté, en passant par l’em-

barquement dans le van et le débarquement pas à

pas... ou les premiers sauts d’obstacles naturels le

cheval étant tenu en main...  rien de compliqué, des

principes simples : être disponible, cohérent et dé-

terminé afin que le cheval soit dès le départ calme,

en avant .... et - in fine - droit ! Car il ne s’agit pas là

de conditionnement mais bien d’équitation, d’où

l’importance du contact avec la bouche et la néces-

sité d’obtenir le mouvement en avant non pas en

poussant le cheval (réflexe de fuite de la proie =

cheval instinctif) mais en le sollicitant au niveau de

l’épaule (acceptation de répondre à la demande de

l’homme = cheval éduqué ) Ni cri ni chuchotement, la

voix est omniprésente, envahissant le cheval pour le

rassurer et conforter une réponse positive, sèche

quand elle sanctionne un comportement non 

autorisé... 

Le second jour, tous ceux qui le souhaitaient ont pu

prendre le relais... et  constater que le « simple » n’est

pas toujours « facile » ! Nicolas Blondeau accompa-

gnait chacun en corrigeant placements et attitudes,

en signalant les incohérences dans les ordres ou les

réactions inadaptées. 

A l’issue des 2 journées, tous les participants ont 

exprimé leur satisfaction : ceux qui avaient déjà eu

l’occasion de suivre un tel stage, ont apprécié la 

piqûre de rappel, ceux qui découvraient la méthode

l’ont trouvée intéressante et envisagent de s’y réfé-

rer pour éduquer leurs poulains afin de les rendre

plus faciles à manipuler et plus agréables à monter,

d’optimiser également l’expression de leur potentiel

sportif et in fine de mieux les commercialiser. 

Pour 2011, l’Ecole Blondeau met en place une forma-

tion longue  ( 4 fois 2 jours ) – finançable par le VIVEA

et le FAFSEA -  comprenant  les premières étapes du

débourrage, le travail à pied, le travail monté et enfin

la dernière session réservée aux seuls enseignants sur

la thématique de l’intégration de ces principes d’édu-

cation du jeune cheval dans l’enseignement de

l’équitation : le SEMIME L-R est partenaire pour la

mise en place dans la région Languedoc-Roussillon

des 3 premières sessions qui concernent les éleveurs

et les cavaliers jeunes chevaux auxquels ils confient

la valorisation des produits de leurs élevages.  
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Concours des 3 ans 
montés à Quincey

La saison des concours d’élevage a

commencé en Franche Comté avec

le concours local des 3 ans montés

qui s’est tenu à Quincey (70), le vendredi 30 avril. Cette

journée s’est déroulée dans la convivialité, et a été mar-

quée par la qualité de la présentation des chevaux (chevaux

toilettés, présentateurs en tenue Selle Français), par une

équipe d’organisateurs dynamiques composée des béné-

voles de l’Association d’Eleveurs Franc Comtoise et des

élèves du Lycée de Lons-le-Saunier.

Nous pouvons noter également la présence de nouveaux

éleveurs pour lesquels ce concours était une première.

A la première place du classement, THATSWHY’DU JOYAU

DEP (Ogrion des Champs x Lidwine du Chambon par Baloo

du Camp) a obtenu la meilleure note au saut en liberté.

Cette jument Selle Français a montré beaucoup de respect,

de souplesse au saut en liberté. Née chez Melle Emilie Petit

Jean dans l’Ain et appartenant à Melle Ségolène Tschirhart

dans le territoire de Belfort, THATSWHY’DU JOYAU DEP 

faisait partie des finalistes à St-Lô, en 2009.

TALIA DE LA ROCHE (Joal de Madame x Lizzie de Presle par

Flyer), née chez Melle Laurence Normand en Haute Saône

(Elevage Cot-Chat) et appartenant à M. Patrick Desrats,

prend la deuxième place. Cette jument Selle Français au

modèle sport a montré beaucoup de force à l’obstacle.

La troisième place est pour THESEE DE ROCHETAILLE (Litsam

x Latinade Rochetaillee par Totoche du Banney), une Selle

Français, née chez M. Michel Lambert en Haute Saône, qui

a réalisé une prestation appliquée et régulière sous la selle.

Ce qui était également le cas pour TURBINE DU BANNEY 

(Jaguar Mail x Luronne du Banney par Elcosto du Banney),

née chez M. et Mme Delforge en Haute Saône, qui prend la

quatrième place du classement et se voit remettre le prix

de la meilleure note au modèle.

Très bons résultats pour les éleveurs
Franc Comtois aux qualificatives étalons
de Cluny

L’élevage Franc-Comtois était représenté avec une ving-

taine de chevaux mâles de 2 et  3 ans. Les résultats étaient

aux rendez-vous dans les deux sections avec en tête de file

l’élevage des Orcets présents avec 4 entiers.

Outre les places de TITANS DE ROCHE-

TAILLEE (Eyken des Fontenis) / M. Michel

Lambert (70) et de UNDELIE DE ROSET

(Fidelio du Thot) / M. Roland Bulloz (25)

sur le podium, nous pouvons aussi 

féliciter les très bonne places de TONIC

DES METS (Ogrion des Champs) / Jean

Renner (39) et TITOF DES RONDETS (Qua-

price du Bois Margot *Quincy) / Jean

Paul Pritzy (25), dans les 3 ans.

Félicitations également à URADO DE

MARNIERE (Cordero) / M. David Gony

(70), UKASE DES ORCETS (Lando) / Gaec

des Orcets (70), qui obtiennent des

notes supérieures à 7.

L’AECSFC devrait donc être très pré-

sente aux Journées Selle Français, à

l’instar de l’année dernière, avec un lot

de très bons chevaux.

Le Magazine LE SELLE FRANÇAIS N°7 ● 2e trimestre 2010



BRÈVES
RÉGIONS

 104

BRÈVES RÉGIONS

 105

N
o

rd

L’AECCP a programmé huit concours locaux pour pou-

linières suitées (juments et ponettes), qualificatifs pour

le concours interrégional du 18 Septembre à Verqui-

gneul. Aura lieu simultanément le concours réservé

aux foals mâles et femelles, où les meilleurs poulains

seront sélectionnés pour défendre les couleurs de nos

régions lors des Journées Selle Français. Bernard 

Lesage (président de l’AECCP) déplore la diminution du

nombre d’engagés dans ces concours réservés aux ju-

ments suitées, due au fait que « beaucoup d’éleveurs

n’ont pas remis leurs juments à la saillie cette année,

inquiets en raison d’un marché peu porteur ».Lo
rr

a
in

e La semaine de l’Elevage et le concours Interrégional

se dérouleront du 13 au 18 juillet 2010 sur le site du

Pole Hippique de Lorraine à Rosières aux Salines.

Evénement phare de l’année de compétitions des

jeunes chevaux pour tout le Grand Est, ce concours

est un passage obligatoire pour l’accès aux finales

nationales de Fontainebleau. Au programme :

épreuves interrégionales jeunes chevaux cycles 

libres et cycles classiques 4, 5, 6 et 7ans, et grands

Prix Pro  à 1,30m et 1,35m. Les plus jeunes seront

également de la partie puisque les 3ans disputeront

leur finale interrégionale, qualificative pour la finale

nationale de Lyon. 

Près de 500 chevaux viendront concourir à cette 

occasion afin de tenter de décrocher les titres de

champion Interrégionaux de leurs catégories. 

Tout au long de cette semaine, les partenaires de

l’ADECLOR seront très présents pour récompenser

cavaliers et chevaux : DESTRIER, CIC, BMW, NOVOTEL,

CHEVAL LIBERTE. Le vainqueur des 7ans se verra 

notamment offrir un week end en Thalasso au 

Novotel du vieux port de Marseille. 

Le pôle hippique de Lorraine en agrandissement

met chaque année de nouvelles installations à 

disposition des compétiteurs afin de les accueillir

dans les meilleures conditions. En complément du

nouveau manège 70 X 30m avec tribunes et espace

de restauration attendu pour l’automne 2011, une

écurie de boxes en dur et une nouvelle carrière ont

déjà été construites sur le site.

Le samedi soir, une grande soirée présentation

vente se déroulera dans le manège autour d’un

repas de gala, suivie d’une soirée dansante. Une

vingtaine de chevaux de 2 à 5 ans, sélectionnés sur

leurs aptitudes sportives avec la participation des

cavaliers lorrains, seront présentés à cette occasion.

Plusieurs commissions d’achat françaises et étran-

gères seront présentes lors de ce CIR.

Durant toute cette semaine, un service de restau-

ration sera à votre disposition tout au long de la

journée.

Un village exposants animera le tour de la carrière

de compétition.

Pour tout renseignement vous pouvez

contacter l’ADECLOR au 06 14 14 67 39 ou 

adeclor@wanadoo.fr 

C’est justement pour soutenir ces derniers que

l’AECCP, déjà instigatrice de plusieurs ventes amia-

bles, profitera du cadre offert par le CSI** de Verqui-

gneul (16 au 18 Juillet) pour proposer une vente de

chevaux de 4 et 5 ans. L’organisation d’une autre

vente est actuellement en pourparlers. Si l’on connaît

le lieu (Strazeele), la date est en cours de détermination

et sera disponible ultérieurement sur le site

www.aeccp-cheval.net.

Li
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n Le Concours Régional s’est déroulé à Pompadour le 16 juin,

et malgré une météo capricieuse les éleveurs ont répondu

présent et nous avons pu voir des très bons chevaux : 

Pouliches SF 2 ans :

1ère URANIE DU TREFLE par Panama Tame et Meg de Fon-

teny par Bayard d’Elle, appartenant à Jean Claude DELMAS,

avec une note globale de 7.33 (saut : 7.53, modèle :7.15,

allures : 7.38).

2ème ULOTE D’ISLE par Dandy du Plape et Mirabelle d’Isle

par Thurin, née chez Xavier FOUCHER dans la Haute Vienne

(87) et appartenant à Marion CHABANE , avec une note 

globale de 7.23 (saut : 8.53, modèle :  6.15, allures : 7.38).

3 ans SF PETITE TAILLE

1ère TIP TOP DES TUILIERES par Lucciano et Capucine de

Brenne par O’Malley, née aux Ecuries de la Tuilière (87) et

appartenant EARL du PIC avec une note globale de 7.02

(saut liberté : 6.73, saut monté : 6.90, allures : 7.13, modèle :

7.09).

3 ans SF GRANDE TAILLE

1er TAI CHI DU MURGER par Calvaro et Jacinthe du Bassin

par Veneur d’Etenclin, appartenant à Ingrid GAZEAU, avec

une note globale de 7.06 (saut liberté : 8.00, saut monté :

7.80, allures : 7.00, modèle :6.49).

2ème TARA CHAMPEIX par Lavillon et Edelweis Champeix

par Sioux de Baugy, née chez Hélène HERRMANN (23) et 

appartenant à l’EARL du PIC avec une note globale (saut 

liberté : 6.00, saut monté : 7.30, allures : 8.63, modèle : 6.20)

Dans ce même cadre la Fédération des Eleveurs du Limousin

organisait le concours qualificatif des Mâles de 3 ans AA et

AACR.

1er TIBOY DE CERAN AACR Petite Taille par Tinka’s Boy et

Tebene par Nourédine du Lirac né et appartenant à François

BOUCHARD avec la note globale de 8.06 (saut liberté : 8.10,

saut monté : 8.90, allures : 7.90, modèle : 7.85).

1er TIPTOP DE CERAN AACR Grande Taille par Tinka’s Boy

et Plume de Ceran par Exocet de Ceran né et appartenant

à François BOUCHARD avec la note globale de 7.94 (saut 

liberté : 9.40, saut monté : 8.30, allures : 8.00, modèle :

7.20).

1er GIGAHERTZ AA Grande Taille, par Equus d’Olympe et

Guehaz par Fayriland II, né et appartenant au Pôle de Pom-

padour (saut liberté : 7.50, saut monté : 8.00, allures : 8.00,

modèle : 7.95).

A noter sur vos agendas :

• Mardi 20 mai concours poulinières 9h00 : Pompadour

• Mardi 20 mai concours poulinières 14h30 : Couzeix

• Mardi 27 mai concours poulinières 9h00 : Dun le Palestel

• Mardi 27 mai concours poulinières 14h30 : Le Dorat

• Régional des poulinières : mardi 10 août à Couzeix
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Régional de 
Printemps 
des 3 ans à 
Saint-Lô : 

Premier Championnat
sous l’égide de Cheval
Normandie

Point d’orgue de ce début de saison d’élevage, le

concours Régional des Selle-Français de 3 ans s’est 

déroulé les 16 et 17 avril dernier au Centre de Promotion

de l’Elevage de Saint-Lô.

Fort d’une participation importante de 140 chevaux,

ce Régional aura permis de revoir les lauréats des 

différents concours locaux, ce qui est toujours intéres-

sant pour apprécier leur évolution et les observer dans

leur plus avantageuse robe de printemps.

Dans les Petites Tailles, la victoire est pour Traviata du

Donjon (Hym d’Isigny et Havane du Donjon par Muguet

du Manoir) qui illustre bien le mental volontaire, la très

bonne technique et le respect de ses ascendants. La

section 2 (chevaux toisant entre 1m62 et 1m64) a été

remportée par la belle Taïga du Donjon (Lauxley de

Brève et Etoile du Donjon par Narcos II). C’est dans 

la section 3 (1m65 à 1m67) que l’on a compté les 

meilleurs éléments : la note finale de 8,04/10 offre à

Toscane au Heup le titre officieux de Championne 

Suprême de ce Régional. Enfin, c’est sans surprise que

la section Grandes Tailles est enlevée par Topaze du 

Valdecie, en effet Topaze n’a cessé de démontré sa

qualité depuis son plus jeune âge : Championne de

France des Foals en 2007, gagnante de son Local aux

Pieux à 3 ans. 

Il est à noter que ce ne sont pas les produits des 

étalons les plus connus qui ont trusté les premières

places.  Hormis la gagnante des Grandes Tailles, il est

même à signaler que ce sont des étalons à la produc-

tion très confidentielle qui se sont fait remarquer à 

savoir : Clown du Parc, Lauxley de Brève et Hym d’Isigny.

Cela devrait inciter les éleveurs à se tourner vers ces

étalons peu utilisés faute de promotion, mais ayant de

réelles qualités à apporter à la jumenterie. 

Tous les lauréats étaient auréolés d’un flot et récom-

pensés par des lots à l’effigie de la nouvelle association.

Cheval Normandie a ainsi gâté ses éleveurs de couver-

ture, tapis brodés et licols en cuir gravé. Les journées

se sont finies rassemblés autour d’un bar à huîtres très

convivial qui a permis à tous d’échanger et de savourer

l’instant présent avant de reprendre la route. Prochains

rendez-vous pour les hongres et femelles de 3 ans

en Normandie : le 27 septembre à Auvers, pour le lan-

cement du Cycle d’Automne. 

Les évènements à venir

Cette année Cheval Normandie reprend l’organisation

des quarante concours locaux et régionaux menés

initialement par l’ADECNO, Normandie Sélection et la

SDCFAC (foals et poulinières, 2 ans, 3 ans), ainsi que

la co-organisation avec l’ANSF des championnats 

nationaux SF des foals mâles et femelles, des 2 ans

femelles, et des étalons de 2 et 3 ans lors des Journées

Selle Français.

Pour assurer son lancement et soutenir le commerce

des chevaux de sport, Cheval Normandie représentera

aussi les éleveurs normands sur les évènements

phares de l’élevage en 2010 : le NHS, la Grande Semaine

de Fontainebleau et les JSF. 

En particulier, à l’occasion du prochain Normandie

Horse Show, pour promouvoir la production normande,

seront organisés une foire aux foals et un défilé de

poulinières. Ainsi le dimanche 15 août à 12h45, dix

des meilleures poulinières normandes suitées seront

présentées au public lors d’un défilé commenté,

entre la reconnaissance et le Grand Prix de la Ville de

Saint-Lô. 

Cheval Normandie accueille 
une nouvelle recrue

Nouvel élan pour l’association avec l’arrivée d’Anne-

Sophie Moisson en tant qu’attachée de direction, en

remplacement d’Astrid Leray.

Anne-Sophie est originaire des Alpes de Haute Pro-

vence et est diplômée de l’Ecole Nationale d’Ingénieur

des Travaux Agricoles de Bordeaux. Spécialisée en

Economie et gestion des entreprises agricoles, elle a

effectué de nombreux stages dans le milieu équestre,

avec des passages à l’Elevage de Bacon en France et

à l’élevage de Sainte Hermelle en Belgique. Anne-

Sophie a ensuite occupé des postes de cavalier-

soigneur pendant 2 ans.

La Normandie ne lui est pas inconnue puisqu’elle a

notamment exercé cette fonction chez Robert Breul

dans le Calvados (14).

Elle aura pour responsabilités l’administration de 

l’association, la gestion financière, mais aussi le volet

promotion et communication.
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C’est au haras de Saintes que s’est déroulé le 3 juin le local

/ régional des 2 ans femelles SF et AA. Si tout fut mis en

œuvre pour accueillir au mieux les concurrents, on ne peut

que regretter qu’un petit nombre d’éleveurs ait fait le choix

d’y participer. Constat fort ennuyeux quand on sait que ce

concours était l’étape incontournable pour obtenir une

qualification aux finales de races…

Cap de B’Neville : le père de mères idéal ?

Le lot des pouliches SF de 2 ans était de bonne qualité. 

Plusieurs pouliches passeront la barre des 7/10 de

moyenne. Fruit d’un croisement qu’il réalise pour la 4e fois

avec succès, à savoir Idéal de la Loge x Cap de B’Neville,

M.Denis (17) présentait Une Idéal d’Emoi. Propre sœur de

Samandilon d’Emoi, vainqueur des qualificatives 2 ans ANSF

2008, cette jolie baie a fait forte impression aux différents

tests. Elle glane d’ailleurs la meilleure note de la journée

aux allures (8,00) et au saut en liberté (9,10) pour finir avec

une moyenne de 8,32, la propulsant largement en tête de

sa section. Utopia de Pamadau (Toulon x Cap de B’Neville)

à P.Moron est créditée de la meilleure note de la journée

au modèle. Elle montra un peu moins de sang aux allures

et sur les barres... que sa cousine car les grands-mères de

ces deux pouliches étaient sœurs... Sa moyenne sera de

7,36. La troisième place est occupée par Uxane du Ricou

(Quouglof Rouge x Cap de B’Neville) à E.Varin (17). Très 

régulière aux trois ateliers, cette pouliche bai brune finit

avec une note globale de 7,20. 

Ces résultats mettent en évidence que si Cap de B’Neville

n’eut pas la production que ses propres résultats interna-

tionaux laissaient escompter, il semble bien ressortir en

père de mères, comme le fut en son temps son propre

père Starter.

A la fin du concours, les juges étaient unanimes quant à 

la qualité de la plupart des poulains qui concouraient et 

félicitèrent les éleveurs des soins qu’ils avaient apporté

dans la préparation de leur produit.

Information UREPIC 

Dans le cadre de la présidence tournante de l’Union Régionale

des Eleveurs de Poitou-Charentes, c’est l’association cha-

rentaise qui a pris l’animation régionale sous la présidence

de Thierry CLAUSSE pour les deux années qui viennent.

Force est de constater que l’élevage Picto-Charentais grâce

aux investissements individuels des éleveurs en génétique

a fortement progressé ces dernières années.Il nous faut

maintenant le valoriser collectivement au sein de la filière

agricole.
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les Master Pro de Bourg en Bresse

Afin d’aider les éleveurs de chevaux de sport à commer-

cialiser leurs produits, l’ASECRA organise une présentation

– vente amiable, à la suite du concours régional des 3 ans

montés Selle Français. Pour que le public soit au rendez-

vous, l’ASECRA et les organisateurs du concours régional ont

souhaité coupler cet événement à celui des Masters Pro de

Chazey-sur-Ain, qui se déroulera le dernier week-end de

septembre. Cette vente sera ouverte principalement à 

des chevaux de sport de 3 ans destinés à la compétition

amateur comme professionnelle. L’ASECRA, présidé par 

Michel Levrat, souhaite travailler avec une diversité de 

chevaux pour un public large présent lors de ce week-end

de concours. 

A la suite des concours locaux et du concours régional, les

éleveurs pourront inscrire leurs chevaux à la vente qui aura

lieu dans la soirée du vendredi 24 septembre. Pour le 

public qui le souhaite, un diner sera organisé par l’ASECRA.

Les candidats inscrits seront présentés au saut en liberté.

Un programme sera édité à l’occasion de cet événement

et sera mis en ligne sur le site Internet de l’ASECRA à la suite

de la présentation, à l’adresse suivante : www.asecra.com.

Pour tout information supplémentaire, 

contacter M. Michel LEVRAT (06 08 56 00 69 / michelle-

vrat.lemorion@orange.fr).

Les éleveurs Selle Français savoyards à
Equid’Espace !

Pour la sixième année consécutive, le Syndicat des éleveurs

des deux Savoie sera  présent sur le Salon Equid’Espaces,

dont il est co-organisateur

et qui aura lieu cette année,

le week-end des 1,2 et 3 oc-

tobre, au parc des exposi-

tions de la Roche-sur-Foron.

L’année dernière, le salon

comptait plus de 17 000 

visiteurs qui ont pu ainsi 

découvrir « la vitrine » de

l’élevage de chevaux de

sport savoyards représentés.

Comme chaque année, une

présentation-vente de jeunes

chevaux et  poneys de sport orientés CSO y sera organisée.

Cette vente, qui a bien fonctionné les années précédentes,

est très attendue des éleveurs des deux Savoie.

Le syndicat des éleveurs et ses bénévoles se chargeront sur

place de la gestion des chevaux et de leur présentation. Un

catalogue présentera les chevaux de la vente et sera dis-

tribué tout au long du salon, sur le stand du syndicat des

éleveurs des deux Savoie ; un stand convivial destiné aux

éleveurs qui pourront y faire la promotion de leur élevage.

Les éleveurs Rhône-alpins et des autres régions sont les

bienvenus sous réserve de place... Les présentations quo-

tidiennes pour la vente amiable auront lieu dans le rond de

présentation qui jouxte le paddock de détente et la piste

de CSO afin de se rapprocher des cavaliers professionnels

et amateurs qui participeront aux épreuves de CSO orga-

nisées tout au long des 3 journées. Les éleveurs locaux de

Selle Français peuvent dès à présent y inscrire leurs 

chevaux. Pour tout autre renseignement, contacter Marion

Bulher, secrétaire du syndicat des éleveurs des deux Savoie

et personne référente 

(06 72 34 46 15/marionhollande@hotmail.com), sinon

rendez-vous au Salon Equid’Espaces.

Calendrier des concours d’élevage Selle
Français en Rhône-Alpes 

• Locaux poulinières et pouliches de 2 ans : les 03 / 04 août

à Chatenay (01), le 06 août  à Sciez-sur-Leman (74), le 

11 août à La Tour du Pin (38), le 16 août à Denicé (69) et le

17 août à Montbrison (42) ;

• Régional poulinières, foals et pouliches de 2 ans : le 21

août, Chazey-sur-Ain (01) ; 

• Locaux des 3 ans montés : le 09 septembre à Charrette

(38), le 14 Septembre à Chatenay (01) et le 17 septembre à

Taponas (69) ; 

• Régional des 3 ans montés : le 23 septembre à Chazey-

sur-Ain (01).

Rhône-Alpes, très représenté aux 
qualificatives étalons de Cluny

Grosse participation de Rhône-Alpes pour la qualificative

étalon de Cluny : les chevaux étaient venus des tous les dé-

partements. Ces qualificatives deviennent un événement

incontournable pour les éleveurs de la région. Notons que

Guy Martin naisseur du gagnant des 2 ans 2009, avait

amené, ce jour là, 5 entiers.

TOLBIAC DU TEMPLE (Quat’sous  x Ingrid du Temple par 

Vesancy), né chez Guy Martin (01), arrive à la 4e place, suivi

de TIP TOP ONE (Toulon x Ocarina du Mont par Rox de la

Touche), né chez M. Vincent Lacorre (01). Dans cette 

section des 3 ans, c’est TOP BERLIN DU TEMPLE, 3e des 

2 ans aux JSF 2009, qui obtient la meilleure note au 

modèle. TI PUNCH D’EMM / Mme Muriel Ranger (01) et 

TOULON DU TEMPLE / Guy Martin (01) se sont fait également

remarquer. On retrouve dans les deux ans, deux chevaux

appartenants à Guy Martin dans les dix premiers : ULTRA-

CHIC et UBUROI DU TEMPLE, mais aussi 2 chevaux de l’Isère

: UNTEL DES VETS / M. Sanson (38) et UNDSET DU VINY / 

Mme Bert (38), UXOR du MONT / né chez A. MICHON (01). La

meilleure note au saut en liberté revient à USSARO DES

BEAUX / Mme Sarah BAULAZ, né en Savoie (73). Ce sont ainsi

plus de 13 chevaux qui obtiennent une note supérieure à 7.
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épouse Coralie. Naisseur de poulains très pro-
metteurs à l’instar de Sitôt Liberté (Le Tot de
Semilly x Presto de Paulsta) et Quing Liberté
(Damiro x Presto de Paulstra), il investit dans
des étalons aux origines prestigieuses comme
Quétam des Etisses (Quidam de Revel x Obé-
ron du Moulin). Approuvé  SF, la première 
génération de l’étalon s’annonce excellente.
Dernière acquisition, Rock d’Enfer, magni-
fique entier (For Pleasure x Quidam de Revel)
évoluera sous la selle d’Antoine Casanova, 
cavalier professionnel et formateur de jeunes
chevaux.

Les frères Rulquin savent de quoi ils parlent, 
« Nous voulons  le meilleur pour nos chevaux,
et comme nous sommes les premiers utilisateurs
de ce que nous fabriquons, nous mettons tout en
œuvre pour trouver les bons matériaux et imagi-
ner le produit idéal…». Confort, fonctionnalité,
sécurité, esthétique, tous les produits Cheval 
Liberté sont élaborés dans le plein respect du
cheval « A pied d’œuvre quotidiennement, nous
cherchons à ce que nos produits soient le reflet
de notre passion et de notre implication », 
affirme Grégory Rulquin. 

L’expérience au service 
de tous 

Forte de ses expériences acquises, tant dans le
développement de ses produits que sur l’aspect
purement commercial, l’entreprise Cheval 

Liberté est en mesure de répondre aux plus
grands projets de constructions équestres.
Comme  le poney Club du Carré de Soie à Lyon,

le lycée agricole d’Yssingeaux, le Centre de
promotion de l’élevage de Saint-Lô, les boxes
de l’hippodrome du Grand Parquet... 

Appuyé par une solide équipe de dix ingénieurs
aux compétences multiples
(construction, matériaux au-
tomobile), Grégory Rulquin,
nous confie « Nous avons
voulu créer un bureau d’étude
capable de répondre aux de-
mandes des architectes et des
utilisateurs, nous possédons
aussi une grande souplesse
dans notre production et nous
apportons, depuis toujours, le
plus grand soin à la qualité de
fabrication de nos produits »
et d’ajouter « nous intervenons
aussi très souvent comme
consultants dans l’avant projet
ainsi nous exerçons pleinement notre rôle de
conseil auprès de nos clients ».

Trouver le produit le mieux adapté, en respec-
tant le cahier des charges est la mission que
Cheval Liberté s’impose à réussir. Comme à
Saint-Lô où des séparations coulissantes ont été
installées dans chaque box pour les vider 
mécaniquement. Les portes coulissantes en 
façades ont été élargies pour faciliter la mani-
pulation des jeunes chevaux. L’espacement des
barreaux inférieur à 6 cm est une garantie de
sécurité pour les poulains. La hauteur des boxes
à 2.45m est idéale pour loger des étalons. Toutes
ces innovations sont aujourd’hui intégrées dans
les produits standardisés. A Fontainebleau, la
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Les choix des passionnés 

En raison de sa passion pour l’équitation et
l’élevage, l’orientation industrielle de la famille
Rulquin s’est naturellement dirigée vers le
monde équestre. Entrepreneur volontaire, Gré-
gory Rulquin s’attèle à faire prospérer l’entre-
prise que son père a voulu polonaise pour les
savoir-faire établis depuis longtemps dans ses
usines de remorques, et familiale pour y avoir
très rapidement associé ses fils. Formés à
l’école paternelle, celle des  gens d’action, Gré-
gory et Fabien entreprennent et investissent
avec leur associé Bogdan Malecki. Ensemble, ils
projettent l’entreprise dans l’ère industrielle. 

Mener de front plusieurs métiers est un véri-
table défi que l’entreprise relève avec succès. Il

s’agit, ici, de fabriquer et commercialiser des
boxes et des vans, développer des produits
adaptés à la location de boxes, concevoir et 
sélectionner des accessoires pour l’aménage-
ment de camions, et dernièrement lancer la
production de chapiteaux et tentes de prestige
destinés à l’évènementiel. 

Cavaliers talentueux habitués des épreuves 
internationales et éleveurs enthousiastes, 
Grégory et Fabien Rulquin ont tous les deux
commencé dans la vie professionnelle en
créant chacun un centre équestre. Aujourd’hui,
Fabien a confié les rênes de son écurie à son
épouse secondée par un cavalier. Grégory, pour
sa part, sort régulièrement en concours avec
ses quatre chevaux et accorde une large place
à l’élevage « Liberté » qu’il a créé avec son
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Cheval Liberté fête cette année ses 15 ans, oui, quinze années au service

des cavaliers et des chevaux. Durant cette période, la jeune entreprise, 

dirigée par Grégory et Fabien Rulquin, a su faire sa place sur le podium 

du secteur des entreprises spécialisées « matériel lourd ». Des boxes pour

bien loger, des vans pour bien transporter, Cheval Liberté conçoit, 

fabrique et commercialise des produits en parfaite harmonie avec 

les attentes du monde du cheval. 

2 : Grégory Rulquin sur
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préoccupation majeure imposée par les archi-
tectes était le respect du style de l’existant. 
« Nous avons adapté notre production et nos
méthodes pour au final proposer un ensemble
de 100 boxes neufs en parfaite harmonie avec
les boxes présents sur le site depuis 25 ans.
Nous possédons la souplesse d’une entreprise
artisanale associée aux moyens techniques et
logistiques modernes ». Aux projets d’enver-
gure viennent aussi s’ajouter les demandes des
clients. « La majorité de nos produits sont 
aujourd’hui standardisés mais nous les fabri-
quons aussi sur-mesure. En effet, lorsque nous
avons une série de 10 boxes intérieurs à fabri-
quer les 9 premiers sont standards et le dernier
hérite d’une dimension imposée par la taille du
bâtiment… ».

La technologie : 
raison du succès 

En 1998, la marque commercialisait 4 modèles
de vans seulement. Aujourd’hui, l’offre en
constante évolution s’est considérablement
étoffée avec une vingtaine de modèles dispo-
nibles. Cheval Liberté propose des vans pour

jument suitée (tractable sans permis EB sous
conditions) jusqu’au 4 places.  C’est principa-
lement l’innovation qui a propulsé les vans
Cheval Liberté vers le succès. La célèbre suspen-
sion Pullman, reconnue par les professionnels
comme la meilleure suspension pour remorques,
équipe les vans Cheval Liberté depuis 2003. Le
meilleur de la technologie automobile est
enfin accessible à tous.  

Grégory Rulquin nous explique « Parallèle-
ment au développement de notre politique com-
merciale attrayante, nous avons toujours
intégré à nos fabrications la maîtrise de la
qualité, nous avons pensé le design de nos vans
pour qu’ils s’affichent modernes et confortables.
Nous sommes vigilants quant à la sélection des
matériaux que nous utilisons. Depuis l’an dernier,
nous généralisons les planchers en aluminium
sur nos vans et avons développé une nouvelle
gamme de van en aluminium ». 

En effet, trois gammes de vans Cheval Liberté

sont disponibles sur le marché actuel. La
gamme bois avec capot en polyester renforcé,
tout équipé au rapport qualité imbattable et
les gammes Polyester et Aluline, haut de
gamme, robustes, fiables et au design aérody-
namique.
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Sur la route, les vans Cheval Liberté possèdent
un comportement routier exceptionnel.  Testés
régulièrement par la presse spécialisée, nos ca-
valiers partenaires et des professionnels de la
remorque, chacun témoigne de l’excellente
tenue de route des vans Cheval Liberté.  
« Dans la conception des vans,  notre réflexion
est inspirée par la technologie automobile. Nos
ingénieurs ont toujours été très attentifs à la
répartition de charge et la diminution du poids
du van pour une meilleure traction. Optimisant
la sécurité, ils ont réussi à proposer des vans
parfaitement équilibrés. » analyse Grégory
Rulquin. Aujourd’hui, Cheval Liberté propose
des vans pour tous. L’éleveur, le propriétaire,
le cavalier professionnel, le club hippique,
quelle que soit la discipline, chacun trouve chez
Cheval Liberté le van parfaitement adapté à ses
besoins. 

Produisant dans les règles de l’art et soucieuse
de construire son avenir, l’entreprise Cheval 
Liberté développe, au travers de son bureau de
recherche et développement, les technologies
qui feront les produits de demain.  

À consulter le dernier catalogue Cheval Liberté,
on comprend vite que l’entreprise propose la
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La révolution location par Cheval
Liberté Rent 

Dès 2003, Cheval Liberté propose de la location de boxes type concours 
hippique. Cheval Liberté Rent, c’est l’affaire de Fabien Rulquin. Le frère cadet
rejoint le groupe pour développer cette activité. Fallait-il qu’elle soit novatrice
pour y porter intérêt ? Oui, sans aucun doute.  Le système développé par les
ingénieurs de Cheval Liberté est aujourd’hui breveté et a révolutionné la 
profession. 
Les chiffres parlent d’eux-mêmes : 150 boxes montés en 2 heures,75000 boxes
loués en 2009. Un parc de plus de 4000 boxes modernes et sécurisés, des
franchises partout en France,  au Portugal, en Angleterre et au Bénélux.
Avantages pour les cavaliers et leur chevaux, puisqu’ils trouvent des boxes

spacieux en 3x3m bien ventilés et confortables.  Avantages pour les organisa-
teurs s’affranchissant des soucis logistiques et étant en mesure de proposer
un hébergement de qualité pendant le concours. 
Alors pourquoi s’arrêter en si bon chemin ? Fabien Rulquin, homme de terrain,
vient de lancer sa nouvelle société : Liberté Events. Cette dernière propose 
à la location comme à la vente des tentes et chapiteaux de prestige pour
l’évènementiel.   

plus large gamme de produits du marché.  À
l’évidence, la volonté de l’entreprise est de
commercialiser des produits fonctionnels,
modernes, et présentant le meilleur rapport
qualité prix. Grégory Rulquin confirme cet 
engagement « Nous investissons sur la techno-
logie innovante et l’audacieuse conception. La
commercialisation d’un van ou d’une série de
boxes  est le résultat de la combinaison de 
multiples compétences auxquelles s’ajoute la
maîtrise de la production. Par ailleurs, nous
avons la chance de pouvoir nous appuyer sur
un réseau de plus de 35 points de vente en
France. Nos concessionnaires partagent nos
valeurs et sont toujours à l’écoute du client
pour le conseiller au mieux. »

C’est grâce à cette philosophie développée 
depuis de nombreuses années que Cheval Liberté

est aujourd’hui capable de répondre aux 
attentes les plus exigeantes du monde du Cheval.
Rendez-vous est pris pendant la Grande 
Semaine de l’Elevage de Fontainebleau, début
septembre 2010, pour découvrir toutes les
nouveautés sur le stand de Cheval Liberté.  

Fidèle dans ses engagements, Cheval Liberté,
continuera de soutenir l’effort sportif et la 
filière équine en associant son image à celle de
l’ANSF.
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La tenue SF
Portez haut les couleurs 
du Selle Français !

• Polo de présentation manches longues : XS, S, M, L, XL, 2XL                    30 €

• Polo Homme manches courtes : M, L, XL, 2XL                                           30 €

• Polo Femme manches courtes : S, M, L, XL                                                30 €

• Chemise manches courtes : M, L, XL, 2XL                                                  30 €

• Chemise Femme manches ¾ : S, M, L, XL                                                  30 €

• Chemise Homme manches longues : M, L, XL, 2XL                                    30 €

• Parka 2 en 1 : S, M, L, XL, 2XL, 3 XL                                                 130 €

• Blouson : S, M, L, XL, 2XL                                                   80 €

• Pull manches longues : S, M, L, XL, 2XL                                                   50 €

• Polaire manches longues :  S, M, L, XL, 2XL                                                40 €

• Casquette                                                      5 €

• Seau                                                      5 €

• Seaux x 5                                                   20 €

FRAIS DE PORT                                                      8 € 8 €

TOTAL DE VOTRE COMMANDE                                                           €

Article Taille                                          Prix                Quantité                Prix
                                               unitaire

Bon de commande

Nom Prénom

Adresse

Code postal Ville

E-mail

Téléphone Portable

Pour commander vos vêtements, merci de retourner ce bon de commande complété avec un chèque du montant
correspondant à votre commande à : ANSF - 56 avenue Ginoux - BP 105 - 92124 Montrouge Cedex


